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Três jogos abrem a primeira 
rodada do Paraibano 2019
Jogam hoje Botafogo e Perilima no Almeidão; Serra-
no e Atlético de Cajazeiras no Amigão; e Nacional e 
CSP no Estádio José Cavalcanti, em Patos. Página 21 Fo
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Esportes

População da capital vai 
pagar mais caro pelo IPTU
Prefeitura divulga cronograma de pagamento do imposto e da taxa de lixo, mas pessoenses reclamam da falta de benefícios. Página 5

Desobstrução de calçadas e vias por parte da Prefeitura de João Pessoa é uma recomendação da Promotoria de Justiça do Meio Ambiente e Patrimônio Social do MPPB. Página 5

Remoção de ambulantes divide opiniões em JP

Foto: Evandro Pereira

Será lançada oficialmente 
hoje a Festa do Bode Rei

Motorista decide pintar faixa 
de pedestre por conta própria

TCE: presidente comandará 
7 mil processos neste ano

Lançamento do evento acontece hoje, em João Pessoa, no 
Espaço Cultural José Lins do Rego, onde está ocorrendo a 
29ª edição do Salão de Artesanato da Paraíba. Página 8

Cansado de esperar pela iniciativa da Prefeitura de Bayeux, 
o motorista Warlley Corsino resolveu pintar por conta 
própria uma faixa de pedestre com tinta lavável. Página 7

Conselheiro Arnóbio Viana foi eleito presidente do 
Tribunal de Contas do Estado da Paraíba para o biênio 
2019-2020, e promete trabalho continuado. Página 7

ParaíbaFoto: Ortilo Antônio

Foto: Ortilo Antônio

Zé Ramalho comemora 40 
anos de carreira com show

2o CadernoFoto: Rafael Passos
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Para comemorar os seus 40 anos 
de carreira, o cantor e compositor 
Zé Ramalho se apresenta no dia 

26 de janeiro no Teatro 
Pedra do Reino, em João 

Pessoa. Página 12

No Litoral Sul paraibano. Festival Mares do Conde movimenta a Praça do 
Mar, localizada na orla da Praia de Jacumã, no município de Conde. Página 12

Passagem de ônibus de 
JP passa a custar R$ 3,95
Conselho de Mobilidade alega que valor acompanha aumento do diesel e aumento salarial. Página 4



Ao anunciar sua intenção de flexi-
bilizar as regras para a posse e com-
pra de armas, propósito que pode se 
concretizar a qualquer momento, o 
presidente Jair Bolsonaro (PSL) pode 
estar cumprindo a palavra firmada 
em campanha, mas com certeza es-
tará acionando uma espécie de me-
canismo social capaz de retrogradar 
o processo de construção de uma so-
ciedade pacífica, na qual floresçam o 
progresso material e espiritual, a li-
berdade e a justiça social.

Tornar menos rígidas as normas 
que regem a posse e a compra de ar-
mas, significa combater a violência 
com mais violência. Vale lembrar, 
que uma pesquisa realizada pelo Fó-
rum Brasileiro de Segurança Pública 
(FBSP), há pouco mais de um ano, 
revelou que a sociedade brasileira é 
extremamente violenta. E mais: que 
essa intolerância tem raízes históri-
cas. Fundamenta-se exatamente na 
(i)logica de que violência se resolve 
com mais violência.

Ora, se a sociedade brasileira 
“entende que a forma de resolver os 
conflitos é por meio de posturas au-
toritárias e de violência”, conforme 
explicou, em entrevista, o sociólogo 
Renato Sérgio de Lima, que preside 
o FBSP, facilitar o acesso a armamen-
tos é, no mínimo, um contrassenso, 
no caso desta medida estar sendo to-
mada em nome do combate à barbá-
rie. E ninguém é tão alienado assim 
para não perceber que a agressivida-
de continua na ordem do dia.

Outros detalhes que vieram à 
tona, na investigação feita pelo FBSP, 
são bastante esclarecedores quanto à 
complexidade do problema da violên-
cia, motivo pelo qual a questão exige 
bastante discernimento, em especial 
de um presidente da República, caso 
este esteja efetivamente interessado 
em resolvê-la. Se houver outros inte-
resses em jogo - como, por exemplo, 
o soerguimento da indústria arma-
mentista -, o quadro certamente ten-
derá a tornar-se mais grave.

É que, segundo Sérgio de Lima, 
os brasileiros mais pobres, princi-
palmente aqueles com menos escola-
ridade e residentes no Nordeste, são 
mais inclinados ao autoritarismo. 
Por outro lado, ainda de acordo com 
o sociólogo, o segmento mais rico da 
população é contra a ampliação dos 
direitos humanos e civis. Essa “com-
binação tóxica” – expressão usada 
pelo diretor-presidente do FBSP – 
“envenena” a sociedade brasileira, e 
precisa ser debelada com urgência.

A flexibilização da posse e com-
pra de armas pode estabelecer a pri-
meira discórdia entre Bolsonaro e o 
ministro da Justiça, Sérgio Moro. Este 
já entregou ao chefe supremo, redigi-
da de próprio punho, a minuta do de-
creto presidencial que determinará 
as novas regras para compra, porte 
e posse de armamentos. O ministro é 
mais rigoroso, mas o presidente pre-
cisa corresponder às expectativas de 
seus eleitores. Aguarda-se os próxi-
mos capítulos dessa novela bélica.
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Raízes históricas

Arfando, surpreen-
do-me subindo a velha 
Rua da República. Rua 
do tempo do general B. 
Rohan ( 1858) e cenário 
do melhor conto-crônica que nos le-
gou Luiz Ferreira, não me lembro o 
título, uma das mais belas do gênero, 
narrada pelo baixinho de Itabaiana, 
eciano de leitura e de escrita.  Rua 
que, já dobrando para a antiga ro-
doviária, pareceu-me ainda ouvir o 
vozeirão do velho Luis Trocolli a fa-
lar da cabeça da ladeira com o resto 
dos Trocollis e mais os Montesanos 
e Dantones atentos à força dos seus 
gritos ladeira abaixo. 

Dando uma de fotógrafo, tento 
tirar partido de um dos nichos da 
Paixão que sacralizam o adro de São 
Francisco. A intempérie de quatro 
séculos e os pecados da nossa incul-
tura deixaram descamar a santíssi-
ma pele  da azulejaria. Mas a ima-
gem de Jesus mártir permanece no 
essencial, o que não acontece com 
a soldadesca em seu afã servil de O 
pregar à cruz. O estrago respeitou 
a eternidade figurativa desse Santo 
Flávio de então. Fotografei, achei bo-
nito e mandei botar na moldura que 
fui ali para apanhar. 

Com o quadro na mão, dei graças 
a Deus subir os degraus do coreto lá 
em cima e desabei no primeiro ban-
co ao poente do Pavilhão do Chá. No 

cansaço nem vi que 
arriava entre duas 
ou três mulheres que 
anunciam ali a sua 
profissão. Elas ou-

viam, atentas, o espanto de um casal 
que apontava para a beleza do Pavi-
lhão do Chá sem ter explicação para 
o seu desuso. 

“Quer dizer o quê?”- insistiu 
uma das mulheres. Que não se con-
cebe como não seja explorado turis-
ticamente por mais que encante os 
turistas - argumenta o visitante. 

Cansado, só fiquei a ouvir, lem-
brando-me da festa que já rolou à 
tarde e na boquinha da noite pe-
las mesas cheias daquele peque-
no salão circular, aberto à sede do 
sorvete, do chope e, sobretudo, da 
conversa camarada.  Nesse tempo 
a cidade era ali. Por ali dormia, so-
nhava e vivia. 

“Por que não se explora uma 
beleza desta?” – insistiu o seu des-
conhecido defensor. Uma das mu-
lheres usou a palavra das nossas 
lideranças: “Por causa do assalto, 
dos bandidos, da segurança”. 

“Só por isso? Bastaria um gradil 
bem trabalhado, em harmonia com 
a beleza do Pavilhão. O mundo está 
cheio de praças com gradis. E a se-
gurança seria o incentivo oficial a 
esse investimento. 

Foi bom ouvir.         

Foi bom ouvir
Nesse tempo a cidade 

era ali. Por ali dormia, 
sonhava e vivia   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

O juiz Gustavo Procópio Bandeira de Melo 
foi indicado para o cargo de juiz auxiliar da 
Presidência do TJPB, para atuar na área 
de precatórios, juntamente com o  servidor 
concursado João Paulo Lins Ferreira, que 
responderá pela Gerência de Precatórios. 
Foram, indicados presidente eleito do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, desembargador 
Márcio Murilo da Cunha Ramo.

A Vara de Entorpecentes de 
João Pessoa, que tem à fren-
te a juíza Michelini de Olivei-
ra Dantas Jatobá, atingiu a 
Meta 2 do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), referente ao 
ano de 2018, ao identificar e 
julgar, até 31 de dezembro 
do ano passado, 80% dos 
processos distribuídos para 
aquela unidade judiciária 
até dezembro de 2014.

O senador eleito Major Olímpio (PSL-SP) apoia 
a flexibilização da posse e porte de armas pro-
posto pelo presidente Bolsonaro. Ele explicou 
que a posse de arma de fogo poderá ser faci-
litada por decreto, enquanto que a questão do 
porte de arma terá de ser votada pelo Senado e 
pela Câmara. Pela legislação, a posse é o direi-
to de se ter uma arma em casa.

apoio às armas

avanço

Trabalho

para Todos sonhos viáveis

os 100 Jackson do pandeiro no bode rei

Aposentados e pensionistas, 
que recebem seus benefícios 
pelo Governo do Estado da 
Paraíba, por meio da PBPrev, 
terão que fazer a prova de 
vida, nas agências do Banco 
Bradesco, até dezembro deste 
ano, no mês de aniversário 
do segurado. As pessoas 
que aniversariam no mês de 
janeiro já podem realizar a 
comprovação anual de vida.

O relatório Global Entrepreneurship 
Monitor - realizado pelo Sebrae -, 
destacou quais são os maiores so-
nhos dos brasileiros: para 63,5% 
dos entrevistados adquirir a casa 
própria é o maior desejo, seguido 
por viajar pelo Brasil, em terceiro 
lugar aparece a compra de um 
carro ou ter o próprio negócio fica 
na quarta posição e é o sonho de 
39,9% dos brasileiros, em quinto 
está viajar para o exterior (38,4%).

A Cultura Inglesa de Tambauzinho, do professor David Barlow, realizou nessa sexta-feira e repe-
te neste sábado, a prova do International English Language Testing System (IELTS). Essa prova é 
reconhecida pelas maiores universidades mundiais. Esse exame testa a capacidade  do aluno que 
fala, escreve e escuta a língua num ambiente acadêmico como numa Universidade. “Essa prova 
é fundamental para quem quer fazer exame para uma pós no exterior.

precaTórios

A 21ª edição da Festa do Bode Rei, promovida pela prefeitura de Cabaceiras, será oficialmente lançada 
hoje em João Pessoa, durante o Salão do Artesanato da Paraíba, nas dependências do Espaço Cultural, 
a partir das 18h. O prefeito de Cabaceiras, Tiago Castro, disse que há a certeza de mais uma edição de 
sucesso, exaltando e dando o espaço merecido à atividade da caprinocultura, que é tão importante para 
o município. Castro avisou que por ocasião da realização da festa será assinado um decreto criando o 
o Dia Mundial da Carne de Bode”. A Secretaria Municipal de Turismo de Cabaceiras avisa que neste sá-
bado (12), por ocasião do lançamento da evento, será criado um ambiente alusivo à Festa do Bode Rei 
regado à música e degustação de iguarias puramente cabaceirenses, incluindo o bode, claro. O objetivo 
é promover a cadeia produtiva da caprinovinocultura e estimular o turismo rural, cultural e ecológico, 
o festival conta com exposições e feiras de animais, mostras de artesanato, gastronomia “bodística”, 
apresentação de danças folclóricas, competições, palestras, cursos e muito forró. Os 100 anos de Jackson 
do Pandeiro - A Festa do Bode Rei também vai homenagear o centenário do Rei do Ritmo, o paraibano 
Jackson do Pandeiro, que levou o nome da Paraíba além das fronteiras. No Reino Encantado do Bode 
Rei terá um espaço especial para homenagear Jackson e sua história.

José Napoleão Ângelo (interino)
uniaogovpb@gmail.com

Foto: Divulgação
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De acordo com o Ministério da Saúde, 1.087 profissionais se apresentaram aos municípios no prazo definido

Mais Médicos: 1.462 profissionais 
não se apresentaram às cidades

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

O Ministério da Saúde 
divulgou ontem (11)  um 
balanço que informa que 
1.462 profissionais com re-
gistro no Brasil e inscritos 
na segunda chamada do 
Programa Mais Médicos não 
se apresentaram nas locali-
dades escolhidas. De acordo 
com a pasta, 1.087 profis-
sionais se apresentaram aos 
municípios no prazo defini-
do – entre 7 e 10 de janeiro.

A próxima chamada 
do programa está prevista 
para ocorrer nos dias 23 e 
24, quando brasileiros gra-
duados no exterior terão a 
chance de selecionar mu-
nicípios de alocação pelo 
site do programa. Nos dias 
30 e 31 de janeiro, médicos 
estrangeiros poderão aces-
sar o sistema e optar por 
localidades com vagas em 
aberto.

Depois que Cuba deci-
diu retirar seus profissio-
nais do Brasil, o Ministé-
rio da Saúde abriu seleção 
com 8.517 vagas para que 
médicos com registro bra-
sileiro pudessem ocupar 
os postos, distribuídos em 
todo o país. Eles tiveram 
até 18 de dezembro para 
se apresentar às prefeitu-
ras. De acordo com a pas-
ta, após o fim desse prazo, 
2.549 postos de trabalho 
continuavam disponíveis, 
distribuídos em 1.197 mu-
nicípios e 34 distritos de 
saúde indígena.

• Total de vagas oferecidas na primeira etapa de seleção: 8.517
• Quantos médicos se apresentaram na primeira etapa: 5.968
• Quantas vagas ficaram disponíveis para a segunda etapa: 2.549
• Quantos médicos devem se apresentar até esta quinta-feira (10): 1.707
• Quantas vagas serão disponibilizadas nas próximas etapas: 842, mas o número pode aumentar se houver desistência dos profissionais brasileiros.

Veja como está o preenchimento das vagas do programa:Criado em 2013, duran-
te o governo Dilma Rousseff, 
para atrair médicos para 
as regiões mais afastadas 
do país, o programa atende 
cerca de 63 milhões de pes-
soas, segundo o Ministério 
da Saúde.

Depois que Cuba decidiu retirar seus profissionais do Brasil, o Ministério da Saúde abriu seleção com 8.517 vagas para que médicos com registro brasileiro pudessem ocupar os postos

Foto: Agência Brasil

Os resultados da 
prova discursiva do XV 
Concurso para Promotor 
de Justiça Substituto do 
Estado da Paraíba foram 
publicados na edição 
1597 do Diário Oficial 
Eletrônico do MPPB, des-
sa quinta-feira (10/01). 
O Edital 09/2018 traz 
em anexo a lista dos 266 
aprovados nessa fase e 
habilitado para as próxi-
mas etapas. O prazo de 
48 horas para recurso e 
vista das provas será ini-
ciado a partir da próxi-
ma segunda-feira (14). A 
avaliação escrita foi reali-
zada nos dias 24 e 25 de 
novembro passado.

De acordo com o pre-
sidente da comissão do 
concurso, o procurador de 
Justiça José Roseno Neto, 
a publicidade da lista dos 
candidatos habilitados 
na prova escrita está de 
acordo com o capítulo 9 
do Edital nº 01/2018, pu-
blicado em junho do ano 
passado, de abertura do 
certame. Os resultados 
também poderão ser veri-
ficados no site da Funda-
ção Carlos Chagas (www.
concursosfcc.com.br).

O procurador lem-
brou que os recursos re-
ferentes aos resultados 
das provas deverão ser 
interpostos no prazo de 
dois dias úteis subse-

quentes à publicação do 
edital, que, neste caso 
começa a contar a partir 
da segunda-feira, exclusi-
vamente por meio do site 
da FCC, de acordo com 
as instruções constantes 
na página. Nesse prazo, 
também é concedida aos 
candidatos a vista da 
prova, também pelo site 
da Fundação. A publica-
ção dos resultados finais 
após recursos está pre-
vista para 7 de março.

Dez vagas 
O XV Concurso para 

Promotor de Justiça 
Substituto do MPPB pre-
vê o preenchimento de 
10 vagas na instituição, 
sendo duas delas destina-
das a candidatos negros e 
uma a candidato com de-
ficiência. O certame con-
siste em cinco etapas. A 
primeira foi realizada no 
dia 9 de setembro (prova 
objetiva). 

Após essa segunda 
etapa (prova discursiva), 
serão realizadas a prova 
oral, prova de tribuna e 
o curso de formação com 
60 horas/aula, que deve 
durar cerca de um mês. 
Os candidatos também 
serão submetidos a tes-
te psicotécnico. Os apro-
vados em todas as fases 
deverão ser convocados 
ainda este ano.

Sai lista de aprovados 
no concurso do MPPB

Carros e equipamentos

Guarda Civil Municipal de Conde 
ganha novos veículos e equipamentos

A Guarda Civil Munici-
pal de Conde recebeu nessa 
quinta-feira (10), duas no-
vas viaturas, duas motos e 
equipamentos de proteção 
individual, com investimen-
to de mais de R$ 250 mil. 
Ainda na solenidade, foi as-
sinado o Termo de Doação 
de 40 revólveres calibre 38, 
doados pela Polícia Militar 
do Estado da Paraíba. A 
prefeita Márcia Lucena fez 
a entrega dos veículos e as-
sinou o termo de doação na 
sede da Guarda Municipal, 
no centro de Conde.

As viaturas e as mo-
tos adaptadas para o uso 
da guarda, assim como os 
equipamentos de proteção 
individual vão proporcio-
nar ao efetivo mais confor-
to, segurança e estrutura 
necessária para que o tra-
balho possa ser realizado 
com mais rapidez e dando 
o suporte a todas as comu-
nidades do município de 
Conde.

A prefeita Márcia Lu-
cena destacou o trabalho 
que a Guarda Municipal 
desenvolve em toda a re-
gião e que as viaturas 
vão dar mais agilidade ao 
atendimento de ocorrên-
cias e rondas que são fei-
tas diariamente em todo 
o município. “O trabalho A prefeita Márcia Lucena destacou o trabalho que a Guarda Municipal desenvolve em toda a região

Foto: Secomd

que a Guarda Municipal 
realiza em nossa cidade 
é essencial e agora com a 
chegada dos carros e mo-
tos, a equipe ganha em 
estrutura para que possa 
proporcionar segurança e 
tranquilidade para a po-
pulação condense”, disse a 
prefeita.

Ainda durante a sole-
nidade, foi assinado o ter-
mo de doação, onde o Go-
verno do Estado, por meio 
da Polícia Militar do Estado 
da Paraíba, faz a doação de 
40 revólveres calibre 38 
para a Guarda Civil Muni-
cipal. Os equipamentos es-

tão acompanhados dos re-
gistros e munições já para 
uso, estando em perfeitas 
condições de uso. Os Guar-
das Civis Municipais parti-
ciparam no início de 2018, 
de um curso de Capacita-
ção para uso de armamen-
to institucional, realizado 
em parceria com a Polícia 
Federal, onde todos os tes-
tes e avaliações necessá-
rios foram realizados para 
que os guardas fossem ha-
bilitados com o porte de 
armar regular.

O comandante da 
Guarda Civil Municipal de 
Conde, Rodrigo Bernardo, 

disse que “com a chegada 
destes novos equipamen-
tos, vamos melhorar as 
condições de trabalho da 
Guarda Municipal de Con-
de, proporcionando maior 
segurança da população 
nos espaços públicos da 
cidade, nas residências e 
ações de apoio aos turis-
tas e visitantes da região”, 
declarou.

Rodrigo descreveu o 
momento como “um gran-
de progresso para a Guar-
da de Conde”, e agradeceu 
a prefeita Márcia Lucena 
pelo empenho em atender 
as demandas solicitadas. 
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Reajuste definido pelo Conselho Municipal de Mobilidade Urbana vigora amanhã, mas usuário do Passe Legal vai pagar R$ 3,80
A tarifa do transporte 

coletivo urbano de João Pes-
soa passará a ter um novo 
valor a partir deste domingo 
(13). Em reunião realizada 
nessa sexta-feira (11), o Con-
selho Municipal de Mobilida-
de Urbana (CMMU) definiu a 
nova tarifa do sistema, que 
será de R$ 3,95. No entanto, 
os usuários do cartão de Pas-
se Legal contarão com um 
desconto de R$ 0,15, ficando 
o valor da passagem inteira 
fixado em R$ 3,80 para re-
carga de crédito.

Após análise da pla-
nilha de custos do sistema 
de transporte, percebeu-se 
a necessidade de reajuste, 
principalmente para acom-
panhar o aumento no preço 
do diesel e o custo com o pes-
soal após o aumento salarial 
concedido aos operadores, 
como alerta o presidente do 
Sindicato dos Transportes 
Urbanos de João Pessoa, Al-
berto Nascimento. Ele ainda 

destaca a queda “acentuada” 
no número de passageiros 
que utilizam o transporte pú-
blico. Em 2018, foram com-
pradas 3,8 milhões de passa-
gens a menos com relação a 
2017, uma queda de 6,4%.

O valor identificado 
como ideal para a passagem 
após cálculos realizados se-
ria de R$ 3,98, mas o CMMU 
fixou o preço em R$ 3,95. A 
Superintendência Munici-
pal de Mobilidade Urbana 
de João Pessoa (Semob-JP), 
no entanto, apresentou uma 
proposta de desconto para 
os usuários do Passe Legal, 
reduzindo a passagem em R$ 
0,15. “Essa é uma forma de 
valorizar e fidelizar o usuá-
rio”, explicou o superinten-
dente da Semob-JP, Adalber-
to Araújo.

De acordo com o supe-
rintendente, o desconto vai 
reduzir o peso no orçamento 
das famílias e também pode 
atrair mais passageiros para 

o sistema. “Incentivar as pes-
soas a utilizar o cartão ajuda 
o transporte público porque 
permite racionalizar o siste-
ma, manter todos os dados 
eletronicamente e evitar 
fraudes. Além disso, reduzi-
mos a circulação de dinheiro, 
evitando a demora no re-
passe do troco que atrasa as 
viagens. O objetivo é ter mais 
controle e um sistema menos 
engessado”, explicou.

Sobre o desconto, ele 
afirmou que a Semob-JP en-
tende que o reajuste tarifário 
traz um novo peso no orça-
mento das famílias e, por 
isso, buscou uma alternativa 
para permitir que esse rea-
juste seja menor. “Um total 
de 75% dos usuários do sis-
tema já utilizam o cartão. Es-
sas pessoas vão poder pagar 
R$ 0,15 a menos pela passa-
gem e quem ainda não tem o 
cartão pode tirar a primeira 
via gratuitamente”, explicou 
o gestor.

Passagem de ônibus passa a 
custar R$ 3,95 em João Pessoa

De segunda a sexta-feira, a Rádio 
Tabajara convida os ouvintes a curtirem 
o que há de melhor na Música Popular 

Brasileira com o programa Reserva 
Especial. Ele é apresentado em duas 
edições: de manhã, das 7h às 8h, e à 
tarde, das 13h às 14h. As músicas do 
Reserva Especial trazem a sensação 
de ouvir aquela canção que faz parte 
da história dos ouvintes; aquela que 

realmente toca o coração e emociona

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Composição e formação do CMMU
O Conselho de Mobilida-

de Urbana de João Pessoa é 
formado por representantes 
da Superintendência Executi-
va de Mobilidade Urbana (Se-
mob); Secretaria Municipal 
de Planejamento (Seplan); 
Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seinfra); Secre-
taria de Meio Ambiente (Se-
mam); Secretaria Municipal 
de Educação e Cultura (Se-

dec) e Secretaria Executiva 
do Orçamento Democrático.

Também integram o 
Conselho a Câmara Munici-
pal de João Pessoa (CMJP); 
Sindicato dos Condutores de 
Veículos Rodoviários e Tra-
balhadores em Transportes 
Urbanos de Passageiros de 
João Pessoa; Sindicato dos 
Condutores Autônomos de 
Veículos Rodoviários de João 

Pessoa; Sindicato de Trans-
portes Urbanos de João Pes-
soa (SINTUR); Diretório Cen-
tral dos Estudantes da UFPB 
(DCE/UFPB); Conselho Uni-
versitário de Carteiras – CUC; 
representante universitário 
da rede privada; Conselho 
Metropolitano de Carteiras 
de Estudantes – CMCE; re-
presentante secundarista da 
rede pública e privada.

Conselho Deliberativo Estadual

Sebrae Paraíba empossa 
novo presidente na capital

Fusão e extinção não põem 
fim a atribuições de órgãos

O Sebrae Paraíba em-
possou o novo presidente do 
Conselho Deliberativo Esta-
dual, José Marconi Medei-
ros, eleito para o quadriênio 
de 2019 a 2022. Durante a 
solenidade, que aconteceu 
no final da tarde de ontem,-
também tomaram posse os 
membros da Diretoria Exe-
cutiva e do Conselho Fiscal 
da instituição. 

O secretário de Turismo 
e do Desenvolvimento Eco-
nômico da Paraíba, Gustavo 
Feliciano, esteve presente na 
solenidade representando o 
governador da Paraíba, João 
Azevêdo. Ele ressaltou o apoio 
do Governo do Estado à insti-
tuição. “Ao longo dos anos o 
Governo do Estado conseguiu 
levar mais desenvolvimento 
para os municípios da Paraí-

ba, para que assim as ações 
do Sebrae, que ocupa todos 
os municípios, pudesse ter 
mais facilidade. São inúmeras 
ações e eu queria dizer como 
secretário que a secretaria 
está aberta para todo e qual-
quer pleito do Sebrae”, disse. 

Durante o seu discurso, 
o presidente do Conselho  
Deliberativo Estadual do 
Sebrae, Marconi Medeiros, 
enfatizou a importância de 
fazer com que as micro e 
pequenas empresas sejam 
mais reconhecidas como ge-
radoras de emprego no país.” 
Para mim, elas são as maio-
res geradoras de emprego. 
Elas podem não ser uma 
grande geradora de impos-
tos, mas acontece que quan-
do ela gera o emprego, esse 
trabalhador vai começar a 
consumir e vai gerar muita 
coisa, é nisso que nós temos 
que pensar. Precisamos dizer 

à sociedade o papel da pe-
quena empresa”, comentou.  

O ex-presidente do Con-
selho Deliberativo, Francisco 
Buega Gadelha, também fa-
lou sobre essa nova fase do 
Sebrae, comentando sobre 
a sua passagem à frente do 
Conselho e elogiando o seu 
sucessor. “Um querido amigo 
que começou aqui comigo. 
Parabenizo pelo muito que 
ele tem feito pela Fecomér-
cio, pelo muito pelo Sebrae 
também, na presidência do 
conselho“, ressaltou.  

Já o diretor executivo e 
superintendente do Sebrae, 
Walter Aguiar, destacou os 
novos desafios que os espe-
ram. “O cenário mudou e nós, 
mesmo sendo as mesmas 
pessoas que estão na condu-
ção executiva, estaremos res-
pondendo e dialogando com 
esse novo cenário que está 
por vir.”

A fusão e extinção de ór-
gãos da Administração Indi-
reta do Estado vão gerar uma 
economia de aproximada-
mente R$ 26 milhões por ano 
aos cofres públicos, que serão 
investidos em obras e políti-
cas públicas. Isso, no entan-
to, não põe fim às atribuições 
desses órgãos, cujos serviços 
ofertados à população deve-
rão ser mais qualificados. 

Uma dessas medidas, 
a de número 277, funde a 
Emater, a Interpa e a Emepa 
e institui a Empresa Parai-
bana de Pesquisa, Extensão 
Rural e Regularização Fun-
diária (Empaer), vinculada 
à Secretaria do Desenvolvi-
mento da Agropecuária e da 
Pesca. A fusão permitirá ao 
Estado uma economia de R$ 
20 milhões por ano, com a 
redução de 500 para 74 car-
gos comissionados.

“A nova empresa criada 
pelo Governo do Estado, com 
a junção da Emepa, Emater e 
Interpa, teve como objetivo o 
enxugamento e modernização 
administrativa, com a preser-
vação de todos os serviços da 
pesquisa, extensão e regulari-
zação fundiária. Nada mudará 

em relação às atividades de 
pesquisa e extensão. Ao con-
trário, haverá maior agilidade 
e desburocratização dos ser-
viços prestados à sociedade 
paraibana, com qualidade e 
menor custo. Portanto, todo o 
patrimônio das empresas será 
preservado, tanto o científico, 
quanto material e intelectual”, 
ressaltou o diretor de Pesqui-
sa Agropecuária Empaer, Ma-
noel Duré.

O presidente da Empaer, 
Nivaldo Magalhães, reforçou a 
declaração do diretor de Pes-
quisa Agropecuária, citando 
como exemplo as estações de 
pesquisa da antiga Emepa. 
“Nenhuma estação de pes-
quisa foi fechada com a fusão 
das empresas. Pelo contrário, 
elas estarão mais fortaleci-
das, os projetos de pesquisas 
estão tendo continuidade 
para continuar oferecendo 
aos criadores a genética bovi-
na, caprina e ovina que todos 
conhecem”, explicou. 

De acordo com a Medi-
da Provisória, a Empaer terá 
como objetivo básico pro-
gramar, executar e fiscalizar 
a política estadual de assis-
tência técnica, extensão ru-

ral, pesquisa e regularização 
fundiária, com vistas ao de-
senvolvimento da agropecuá-
ria e da pesca. Compete tam-
bém: colaborar com os órgãos 
competentes da Secretaria da 
Agricultura e Abastecimento 
e do Ministério da Agricultu-
ra na formulação e execução 
das políticas de assistência 
Técnica e extensão no Estado; 
planejar, coordenar e executar 
programas de assistência téc-
nica e extensão rural, visando 
à difusão de conhecimentos 
de natureza técnica, econô-
mica e social para aumento 
da produção  e produtividade 
agrícola e a melhoria das con-
dições de vida no meio rural 
do Estado da Paraíba, de acor-
do com a política de ação dos 
Governos Federal e Estadual; 
promover a pesquisa para o 
desenvolvimento científico e 
tecnológico aplicado à agro-
pecuária do Estado da Paraí-
ba; promover o desenvolvi-
mento rural, a colonização 
e o planejamento agrícola e 
agrário, bem como a legaliza-
ção das terras públicas para 
o assentamento de rurícolas 
observadas as disposições da 
legislação federal pertinente.

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

O novo presidente do Conselho Deliberativo Estadual, José Marconi Medeiros, foi eleito para o quadriênio 2019 a 2022

Foto: Divulgação/Sebrae
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Festa do Bode Rei
A 21a edição do maior festival de caprinos e ovinos do país, 
realizado em Cabaceiras, será lançada oficialmente hoje, às 18h, 
no Salão de Artesanato da Paraíba, no Espaço Cultural. Página 8
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Para o exercício de 2019, os tributos foram atualizados em 4,05%, enquanto que no ano passado foi 2,8%

Os pessoenses vão pagar 
mais caro este ano o Imposto 
Predial e Territorial Urbano 
(IPTU) e a Taxa de Coleta de 

Resíduos (TCR). Para o exer-
cício de 2019, o IPTU e a TCR 
foram atualizados em 4,05%, 
conforme o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
Especial (IPCA), um aumen-
to significativo comparado 

ao do ano passado, que foi de 
2,8%. Ao serem questionados 
sobre os investimentos pagos 
com esses impostos como sa-
neamento e infraestrutura, os 
pessoenses afirmam não per-
ceber melhorias.

O cronograma para o pa-
gamento do IPTU e TCR refe-
rentes a 2019 foi divulgado 
na quinta-feira (10) pela Pre-
feitura Municipal de João Pes-
soa (PMJP). De acordo com o 
calendário, quem efetuar o 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

IPTU e taxa de coleta estão 
mais caros em João Pessoa 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Fala povo

Lembro que paguei 
300 reais de IPTU na 

minha casa. Não tenho o 
que reclamar do lixo, que 
passa regularmente, mas 

tem muita rua esburacada. 
É triste ver que os bairros 

mais carentes, como 
Oitizeiro, não são tratados 

da mesma forma que 
bairros melhor 

estruturados” 

A minha rua não é 
asfaltada. Esse dinheiro que 
pagamos todo ano deveria 

ser revertido para 
melhorias pra gente. 

Pagamos vigia de rua para 
nos sentir mais seguros 
também. A taxa do IPCA 

deveria ser reduzida para 
os mais humildes, uma taxa 
social que nem existe agora 

com a Energisa 

Confesso que 
não me lembro do 

valor do ano passado. 
Recebo um salário 

mínimo e esse 
dinheiro faz falta 

apesar de ser 
parcelado em até dez 
vezes. Sei que tudo 

aumenta mas 
deveríamos ter mais 

melhorias” 

“Moro no bairro de  
Oitizeiro há 40 anos. Ano 
passado paguei quase 300 

reais. Meu marido é 
aposentado, recebe um pouco 
mais que um salário mínimo e 

não vejo melhorias no meu 
bairro. Até para recolher o lixo 

tenho que ir à esquina. Os 
ônibus Jardim Planalto são 

todos sucateados. Para onde vai 
esse dinheiro, prefeito? 

Valter Brito 
Comerciante

Graça Santos 
Dona de Casa

Evandro Pedro
Aposentado

Maria José 
40 anos

Fotos: Evandro Pereira

Forma de Pagamento

À vista

parcelado

Vencimento

Cota única com desconto

Total sem desconto

Parcela 1

Parcela 2

Parcela 3

Parcela 4

Parcela 5

Parcela 6

Parcela 7

Parcela 8

Parcela 9

Parcela 10

pagamento em cota única até 
o dia 8 de março terá um des-
conto de 15%. Os valores tam-
bém podem ser parcelados 
em até dez vezes. “A Prefeitu-
ra Municipal de João Pessoa 
está disponibilizando várias 
formas para o contribuinte 
pagar, na internet, através dos 
boletos e com opções de paga-
mento em cota única sem des-
conto, com desconto e parce-
lado”, afirmou o secretário da 
Receita Municipal (Serem), 
Max Bichara.

Os documentos para paga-
mento da cota única começam 
a ser entregues nos endereços 

dos contribuintes a partir da 
primeira semana de feverei-
ro. Os contribuintes também 
têm a opção de acessar os va-
lores pela internet, através do 
portal do contribuinte no link: 
http://joaopessoa.pb.gov.br/
pc/emissao2ViaIptu.xhtml?fa-
ces-redirect=true.

Assim como nos dois últi-
mos anos, ao invés dos antigos 
carnês do IPTU e da TCR, os con-
tribuintes vão receber apenas 
uma folha contendo os números 
dos códigos de barras referentes 
aos valores da cota única, valor 
total sem desconto e das dez 
parcelas, de ambos os tributos.

08/03/2019

05/04/2019

08/03/2019

05/04/2019

06/05/2019

06/06/2019

08/07/2019

08/08/2019

06/09/2019

08/10/2019

08/11/2019

06/12/2019

Comércio informal

Retirada de camelôs das calçadas do Centro divide opiniões

As opiniões sobre a re-
comendação da Promotoria 
de Justiça do Meio Ambiente 
e Patrimônio Social de João 
Pessoa, para que a Prefeitura 
de João Pessoa retire os ven-
dedores ambulantes das vias 
na região central da cidade, 
se divergem. Alguns lojistas 
dizem que o comércio in-
formal não é problema para 
população e muito menos 
para os estabelecimentos, 
enquanto outros dizem que 
a obstrução das calçadas 
com as barracas dificultam o 
acesso aos clientes.

A recomendação foi feita 

na última quinta-feira (10) 
pelo promotor de Justiça 
João Geraldo Barbosa, que 
estipulou até o mês de abril 
próximo para a retirada do 
comércio informal nas cal-
çadas. O promotor explicou 
que a recomendação foi ex-
pedida após ter consultado 
as Promotorias do Cidadão, 
do Consumidor, da Saúde e 
dos Crimes Contra a Ordem 
Tributária sobre a existência 
de procedimentos a respeito 
do caso.

“O Código de Postura 
da capital recomenda que a 
instalação de comércio am-
bulante nessas vias depende 
de uma autorização da Pre-
feitura, o que não acontece 

na prática. Além do que foi 
constatado que a grande 
quantidade de vendedores 
ambulantes que usam ilegal-
mente as calçadas vem cres-
cendo desordenadamente 
nos últimos meses e impos-
sibilita a locomoção de pe-
destres”, argumentou.

No cumprimento da 
recomendação, a Prefeitura 
deve utilizar medidas admi-
nistrativas, como operações 
previamente agendadas 
com suas secretarias e ór-
gãos necessários à execução 
da medida em cronograma. 
A assessoria de comuni-
cação da Secretaria de De-
senvolvimento Urbano da 
Prefeitura de João Pessoa 

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Eu comercializo o meu produto 
na calçada da Lagoa há três anos. 

Com as vendas eu garanto o sustento 
da minha família, pago aluguel de 

casa para morar, água e energia. Se 
for proibido o comércio aqui eu não 

terei como sobreviver

Eu não sou a favor da 
retirada do comércio ambulante 

porque isso é uma forma de 
trabalho. Sem esse comércio eles 
estão desempregados porque não 
existe emprego disponível para 

ninguém nesse país” 

A instalação do comércio 
informal nas calçadas prejudica 

bastante o pedestre porque causa 
certo tumulto. Acredito que eles 

deveriam ser colocados em um lugar 
especifico para que a população não 

fique prejudicada 

Marcelino Santos 
comerciante ambulante

Jessica Luana 
comerciante de loja

Célia Alves 
dona de casa

Ambulantes devem ser retirados até abril, conforme recomendação da Promotoria do Meio Ambiente

Fotos: Evandro Pereira

(Sedurb), informou que o 
secretário Zennedy Bezerra 
recebeu na última quinta-
feira a representante dos 
comerciantes ambulantes 
e que na próxima semana 
a assessoria jurídica da se-
cretaria vai conversar com 
o promotor João Geraldo.

Já a presidente da As-
sociação dos Ambulantes 
e Trabalhadores em Geral 
da Paraíba (Ameg), Márcia 
Medeiros, disse que foi sur-
preendida com a recomen-
dação do Ministério Público 
e revela uma alternativa por 
parte da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa que deve ser 
exposta. “Eu fui surpreendi-
da com essa recomendação 
e temos como sugestão a 
instalação do 'Shopping Céu 

Aberto' na Avenida Santos 
Dumont, porque  tudo que 
nós queremos a Constituição 
nos defende, que é o direito 
de poder trabalhar”.

Antônio Cláudio é ge-
rente de uma loja de calçados 
na Lagoa do Parque Solon de 
Lucena e defende o comér-
cio ambulante. “Eu não vejo 
nenhum problema porque a 
cultura do camelô é antiga, 
portanto já existe há bastan-
te tempo, e eu posso dizer 
que atrapalha um pouco a 
acessibilidade ao pedestre, 
mas ao comércio formal não”. 
Sérgio Oliveira, outro gerente 
de loja, também é de acordo 
que o comércio ambulante 
não prejudica as vendas dos 
lojistas. “Em minha opinião, 
os ambulantes não prejudi-

cam os lojistas, muito pelo 
contrário, eles atraem mais 
clientes que ao observarem 
as vitrines entram e com-
pram os nossos produtos”.

A lojista Maria Andrade 
não concorda com a opinião 
dos gerentes. Conforme ela, 
a colocação do comércio 
ambulante prejudica bas-
tante as vendas. “Eu sou 
totalmente contra a instala-
ção do comércio ambulante 
porque eles não arcam com 
os encargos que nós lojis-
tas temos que bancar todos 
os meses, além do que as 
barracas instaladas nas cal-
çadas tiram totalmente a vi-
são das nossas vitrines, que 
são o cartão postal da nossa 
mercadoria, como forma de 
atrair a atenção do cliente”.
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Em média, foram atendidas mensalmente 5.200 pessoas só na urgência e 1.900 na ala pediátrica da unidade de saúde
Mais de 68 mil pacien-

tes - entre atendimentos clí-
nicos, de traumatologia e de 
obstetrícia - foram assistidos 
em 2018 no Hospital Geral 
de Mamanguape. Em média, 
5.200 atendimentos mensais 
só na urgência e 1.900 na ala 
pediátrica.  Comparado com 
os dados do mesmo período 
do ano passado, quando fo-
ram registrados mais de 57 
mil atendimentos, observa-
se  um aumento de 19% na 
assistência, segundo a Gerên-
cia e Supervisão Assistencial 
do complexo hospitalar.

O diretor geral da uni-
dade de saúde, Reginaldo 
Lota, explicou que o cres-
cimento é algo  esperado e 
aproveitou para ressaltar o 
perfil da unidade de saúde 
na assistência do Vale do 
Mamanguape. “Somos refe-
rência em casos de urgência 
e emergência como também 
de maternidade para partos 
de baixo risco. Nesse tempo 
de serviço no Vale, aprovei-
tamos para fazer um traba-
lho de conscientização com 
a população explicando o 
nosso tipo de atendimento e 
que quando respeitamos ele 
o fluxo e a assistência ficam 
mais otimizados e eficazes. 
Nesse tempo vemos esse en-
tendimento sendo alcança-
do”, pontuou.  

Já o gerente assistencial 
do complexo hospitalar, Fá-
bio Ricardo, acrescentou que 
os trabalhos prestados na 
unidade têm como diretrizes 
a política de humanização. 
“Da urgência à emergência 
nossos colaboradores são 
orientados a prestarem aos 
assistidos um serviço huma-
nizado com informações pre-
cisas sobre o atendimento. 
Outro ponto que destacamos 
são os projetos desenvolvi-
dos, fora dos muros da insti-
tuição, a exemplo do “Minha 
Maternidade”, que promove 
orientações às gestantes no 
período que estão realizando 
o pré-natal, dando mais tran-
quilidade às mamães na hora 
do parto. A ação tem parceria 
com  as  Unidades Básicas de 
Saúde, UBS ”, explicou.

Para dar conta dessa de-
manda oriunda das 11 cida-
des cobertas pela unidade de 
saúde, o complexo hospita-
lar, inaugurado pelo Governo 
do Estado em 2 de julho de 
2014, conta com uma estru-
tura de 6.000m², com 70 lei-
tos em pleno funcionamento, 
cerca de 500 funcionários e 
oferece aos pacientes exa-
mes laboratoriais, eletrocar-
diograma e raio-X. Em quatro 
anos e meio de existência, 
mais de 280 mil atendimen-
tos foram realizados.

Hospital de Mamanguape fez  
68 mil atendimentos em 2018

Os seres humanos e as religiões (parte II)
Hoje, as religiões de forma geral fizeram 

algo que é muito preocupante, elas se profissio-
nalizaram de tal modo que o ato de expressar 
a fé se transformou em um empreendimento 
comercial, onde se vende de um tudo, em vista 
da realidade das frustrações que o mundo 
moderno nos apresenta em torno de soluções 
fáceis, rápidas e na sua maioria descartáveis, 
é a “cultura do fastfood gospel”, é a cultura da 
teologia da prosperidade, do merecimento 
pessoal, onde se vende a ideia de que alcançar o 
sucesso é ter vários carros, vários imóveis e se 
ter muitos outros bens.

Ora só um tolo e muito tolo, ou ao menos 
muito inocente pode encontrar elementos e evi-
dências que gerem bases reais de sustentação 
para esta tese insana.

Por um motivo simples, o planeta Terra 
não consegue gerar elementos que consigam 
proporcionar estas condições para os seus mais 
de sete bilhões de habitantes, mas isso para 
estes infelizmente não é importante, por que 
a religião “é só para mim”, a divindade só tem 
olhos para mim. A relação com o divino é narci-
sista e por conseguinte customizada.

A profusão de religiões e variações em 

nossa sociedade é uma prova de que ela está 
doente e neste aspecto eu prefiro me abster 
a comentar, deixando para os iluminados por 
Sigmund Freud tecerem maiores comentários, 
os especialistas em psicanalise se sintam a 
vontade. Em sendo a religião posta como um 
empreendimento comercial, ela não está sendo 
apresentada na perspectiva de proporcionar um 
legado de vida para humanidade, ela está posta 
na perspectiva de gerar lucro para aqueles que 
se enriquecem com a fé alheia e fazem mal 
uso do legado histórico bíblico e teológico das 
gerações que nos antecederam, gritar muito 
para alguns é sinal de que os seus argumentos 
são bons o bastante, ou imagina que os outros 
possuem deficiência auditiva, no mínimo.

Estes padrões comportamentais impedem 
as pessoas a compreenderem o grau de impor-
tância que a religião possui para o desenvolvi-
mento psíquico e emocional do ser humano.

Dar testemunho de vida foi a conduta em 
geral adotada pelas grandes lideranças das 
mais diversas religiões que povoaram o mundo 
moderno. A sua fé testemunhou a tolerância, o 
perdão, a misericórdia e a compreensão do seu 
papel e importância na vida da humanidade 

como um todo.   Quando uma religião evidencia 
estes valores, de fato ela começa a estabelecer 
uma ponte real entre o divino e o humano.

O respeito ao diferente deve ser uma pratica 
em nossa sociedade e devemos defender esta re-
alidade, em torno sempre de um dialogo respei-
toso e tolerante, mesmo que o nosso pensamento 
seja diverso, pois o nosso interlocutor pode não 
ter conseguido atingir um nível de compreensão 
que o leve a entender a proposta ou a ideia que 
ora lhe está sendo apresentado, mas cabe a mim 
e a você lançarmos mão dos meios permitidos 
pelas vias civilizadas a fazer com que a ordem 
seja restaurada, que nunca seja através da violên-
cia, pois isto nos nivelará a ele.

Em torno de toda está complexidade 
apresentada, me pergunto como é a vida 
de alguém que não possui uma religião ou 
mesmo uma religiosidade, seja ela qual for em 
função obvia da relatividade que esta afirma-
ção possui.   Como ser ateu e sobreviver em 
uma selva tão predatória?

Conheço pessoas de diversas religiões, algu-
mas se declaram praticantes outras não, conheço 
também pessoas que não possuem religião ou re-
ligiosidade alguma. Em ambos os grupos percebo 

claramente atitudes que denotam uma pratica de 
vida que colocam em cheque estes conceitos ou 
mesmo estas classificações.

No grupo dos ditos religiosos, infelizmente 
encontro pessoas que destorcem totalmente a 
perspectiva da propositura inicial da religião, 
o “re-ligare”, que tratamos anteriormente, elas 
são egoístas, egocêntricas, individualistas e tem 
a tola ingenuidade de achar que a divindade 
que ela cultua a presenteia por conta dos seus 
méritos e do cumprimento a diversos preceitos 
religiosos, assim como encontro neste mesmo 
grupo, pessoas que entenderam que a pratica 
da divindade os leva a um nível de compreen-
são, de tolerância, de abertura, de dialogo, do 
exercício do perdão e de um dialogo respeitoso 
para com os diferentes, em termos da religião e 
em outros temas diversos.

Uma das contradições mais encontradas no 
âmbito das condutas religiosas dos praticantes 
em nosso tempo é a de não seguirem os padrões 
comportamentais da divindade a qual ele cultua 
e nem tão pouco das suas lideranças religiosas 
e dos dogmas religiosos, em muitos casos ele 
pinça apenas os aspectos da proposta religiosa 
que lhe é conveniente...

Normando Vitorino 
asdefpe@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) está refor-
çando junto aos pais ou res-
ponsáveis a importância de 
manter atualizado o cartão 
de vacinação das crianças em 
idade escolar. Além do bene-
fício da prevenção, de acordo 
com a lei estadual n° 11.139, 
sancionada em junho do ano 
passado, é obrigatória a apre-
sentação do cartão de vacina 
da criança no ato da matrícu-

la nas escolas que oferecem 
ensino infantil na Paraíba.

No caso do matriculado 
não possuir cartão, ou não 
estiver com ele atualizado, o 
responsável terá o prazo de 
30 dias para providenciá-lo 
junto ao órgão responsável, 
sob pena de comunicação 
ao Conselho Tutelar para as 
devidas providências.

Para a secretária de Saú-
de, Claudia Veras, a lei é mui-

to importante para reduzir 
o risco de adoecimento, pois 
o grupo de crianças de até 2 
anos é uma população que 
sempre adoece no âmbito 
escolar. “A lei contribui com 
a questão de saúde, de pro-
moção e prevenção. O forta-
lecimento de estratégias e a 
identificação das fragilida-
des... tudo isso é importante 
para que a gente continue 
conseguindo atingir a cober-

tura vacinal nos 223 municí-
pios da Paraíba”, afirma.

Em 2018, a Paraíba 
conseguiu atingir a meta em 
todas as campanhas de va-
cinação estabelecidas pelo 
Programa Nacional de Imu-
nização do Ministério da 
Saúde. A caderneta de va-
cinação é entregue aos pais 
no momento do nascimento 
da criança, nas maternida-
des públicas.

SES reforça importância da vacinação 
para as crianças em idade escolar 

Polícia prende mulher 
com maconha e cocaína

Uma operação realizada 
em conjunto entre as Polí-
cias Federal e Militar resul-
tou na apreensão de mais de 
9 kg de maconha e cocaína 
dentro do guarda-roupas de 
uma casa, no início da tarde 
de ontem, no bairro das In-
dústrias, em João Pessoa. O 
material estava sendo esto-
cado por uma mulher, de 20 
anos, que já foi presa no Rio 
Grande do Norte por explo-
sões e assaltos a bancos, em 
dezembro 2016.

A droga foi apreendida 

pelas equipes da Força Tática 
do 5º Batalhão, por meio de 
levantamentos realizados pe-
las inteligências da PM e PF. 
O material fazia parte de um 
esquema de tráfico que fun-
cionava na região onde ela 
foi presa, inclusive com par-
ticipação de apenados de um 
dos presídios de João Pessoa.

Polícia Federal
A presa e o material 

apreendido foram levados 
para a sede da Polícia Fede-
ral, em Cabedelo.

Ações policiais

PM desarticula grupo com armas, 
motos roubadas e drogas em CG

A Polícia Militar desar-
ticulou, no fim da manhã de 
ontem, em Campina Gran-
de, um grupo que estava 
com armas de fogo e moto-
cicletas roubadas. Os qua-
tro adolescentes, que eram 
reincidentes, foram locali-
zados também com celula-
res, carregadores e drogas 
que provavelmente seriam 
arremessadas para o inte-
rior de unidades prisionais.

O grupo foi encontra-
do em uma casa, no bairro 
das Cidades, pelos policiais 
da Companhia de Choque, 
do Batalhão de Operações 
Especiais (Bope). A PM 
chegou até o local após 
buscas por uma moto que 
havia sido roubada no co-
meço da manhã. Com os 
quatro adolescentes foi lo-
calizada, além dessa moto 
roubada, outra motocicleta 
que também tinha registro 
de roubo e furto.

 A PM ainda encon-
trou duas armas, sendo um 

revólver calibre 32, uma 
espingarda de fabricação 
caseira e radiocomunica-
dores. Os adolescentes es-
tavam ainda com pacotes 
com drogas, celulares e 
carregadores que prova-

velmente seriam arremes-
sados para presídios de 
Campina Grande.

Todo o grupo detido 
e os materiais apreendi-
dos foram encaminhados 
para a Central de Polícia, 

no bairro do Catolé, onde 
a participação deles em 
outras atividades será in-
vestigada. Segundo os poli-
ciais, todos os adolescentes 
já haviam sido apreendidos 
anteriormente.

Foto: Secom-PB

Grupo de adolescentes foi encontrado em uma casa no bairro das Cidades com celulares, carregadores e drogas
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Ação foi registrada em vídeo e compartilhada nas redes sociais, obtendo um grande número de acessos

As irregularidades no 
trânsito, o risco de acidentes, 
a falta de sinalização adequa-
da, a necessidade de mudan-
ças, dentre outros problemas 
fizeram com que um grupo 
de motoristas de transporte 
alternativo do município de 
Bayeux, na região metropoli-
tana de João Pessoa, se orga-
nizassem nesta semana para 
retocar a faixa de pedestres 
da rua Engenheiro de Car-
valho, no Centro da cidade. O 
idealizador da ação, o moto-
rista Warlley Corsino, resol-
veu pintar sozinho, a faixa na 
rua com tinta lavável, duran-
te o dia e no meio do trânsito.

A atitude foi registrada 
em vídeo, compartilhada nas 
redes sociais e obteve um 
grande número de acessos. 
Warlley mora em Tibiri, tra-
balha em Bayeux e conta que 
em pouco tempo a atividade 
foi realizada e que a ideia 
surgiu a partir da necessi-
dade de ajudar as pessoas a 
atravessarem a rua, pois já 
fazia alguns anos que a faixa 
não era retocada.

"Sempre teve essa faixa 
aqui, mas não tinha quase 
nada dela. O povo tentava 
passar, mas já ocorreram vá-
rios acidentes. Por isso, eu 
organizei uma equipe com 
mais quatro motoristas, com-
pramos a tinta, trouxemos o 
material e eu comecei a pin-
tar. Primeiro fechamos um 
lado da rua, e como a gente 
estava sem cone, colocamos 
umas cadeiras para fechar 
um lado da pista para pintar. 
Depois que secou, a gente foi 
para o outro lado. Isto durou 
a tarde toda ", relatou.

O grupo não pensou em 
pedir providências do Poder 
Público e após a pintura, não 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Motoristas de Bayeux se unem  
para pintar faixa de pedestres

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Novo presidente do TCE-PB

Arnóbio Viana vai comandar cerca de 7 mil processos este ano 

Eleito para o biênio 
2019/2020 do Tribunal de 
Contas do Estado da Paraí-
ba, o conselheiro Arnóbio 
Alves Viana terá a missão de 
comandar este ano, cerca de 
7 mil processos de todas as 
áreas, incluindo órgãos mu-
nicipais e estaduais. O novo 
presidente afirmou que 
pretende dar continuidade 
ao trabalho realizado pelo 
seus antecessores. “Estamos 
com as portas abertas para 
orientar e ajudar todos os 
nossos jurisdicionados, para 
que apliquem corretamente 
os recursos que são destina-
dos às suas pastas", afirmou 
ele, enfatizando que só dará 
mais detalhes sobre sua ges-
tão após assumir o cargo.

Sua posse como novo 
presidente do TCE-PB, bem 
como a posse de toda a dire-
toria da Corte eleita, acon-
tecerá no próximo dia 25, 
às 16h, no Auditório Celso 
Furtado, no Centro Cultural 

Ariano Suassuna, na sede 
do TCE, na rua Geraldo Von 
Sohsten, no bairro de Jagua-
ribe, em João Pessoa. 

Arnóbio, segundo os 
membros da Corte, fará uma 
gestão inovadora. Ele disse 
que seguirá o exemplo do 
conselheiro aposentado José 
mariz, que faleceu recente-
mente. Já o atual presidente, 
André Carlo Torres, reiterou 
que Arnóbio Viana conduzi-
rá o TCE com competência e 
segurança. “Trará luminosi-
dade para continuar trilhan-
do no campo da eficiência”. 

O conselheiro foi eleito 
para o cargo no dia 13 de 
dezembro de 2018. A esco-
lha dos novos membros da 
mesa Diretora aconteceu 
na sessão extraordinária do 
Tribunal Pleno. O vice-presi-
dente será o conselheiro No-
minando Diniz e o correge-
dor geral, conselheiro André 
Carlo Torres Pontes. O con-
selheiro Fábio Túlio Noguei-
ra assumirá a Ouvidoria.

Também foram eleitos 
os presidentes da 1ª e 2ª 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Câmaras Deliberativas, res-
pectivamente, os conselhei-
ros marcos Antônio Costa e 
Arthur Cunha Lima. O cole-
giado ainda designou o con-
selheiro Fernando rodri-
gues Catão para coordenar 
a Escola de Contas Otacílio 
Silveira (Ecosil). 

Arnóbio Viana
O novo presidente é o 

decano da Corte e vai assu-
mir a presidência do Tribu-
nal de Contas do Estado pela 
segunda vez. Nascido no 
município de Solânea (PB), 
o conselheiro é formado em 
Direito pela Universidade 
Federal da Paraíba. No rio 
de Janeiro fez especialização 
em Administração Pública 
pela Fundação Getúlio Var-
gas, e pela Escola Superior 

de Guerra cumpriu o Curso 
de Altos Estudos de Política 
e Estratégia.

Sua experiência acumu-
lada no setor público vem 
desde o início dos anos 80, e 
inclui atuação no Executivo 
e no Legislativo. Exerceu o 
cargo de prefeito municipal 
de Solânea (1983/1988) e o 
mandato de deputado esta-
dual na Assembleia Legislati-

va da Paraíba, onde presidiu 
a Comissão de Constituição e 
Justiça e redação.

Foi membro da Comis-
são de Acompanhamento 
e Controle da Execução Or-
çamentária  e da Comissão 
Estadual de Defesa dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente; vice-presidente da 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito de Tráfico de Be-
bês. Líder de bancada e líder 
do Governo.

Arnóbio Viana é conse-
lheiro do Tribunal de Contas 
da Paraíba desde 1995. Pre-
sidiu a Corte de Contas no 
biênio 2007/2008. Já ocu-
pou os cargos de presidente 
da 1ª Câmara Deliberativa 
por dois biênios. Também 
foi presidente da 2ª Câma-
ra Deliberativa nos biênios 
2009/2010, 2011/2012 e 
2015/2016 e vice-presi-
dente na atual gestão, últi-
mo cargo exercido. Chegou 
também à coordenação da 
Escola de Contas Conselhei-
ro Otacílio Silveira – Ecosil 
(biênio 2013/2014).

Conselheiro Arnóbio Viana vai assumir a presidência do Tribunal de Contas da Paraíba pela segunda vez

Foto: Assesoria TCE-PB

houve problemas, mas sim 
o agradecimento da popu-
lação." Se a cidade não está 
conseguindo manter outras 
obrigações em dia, imagina 
retocar uma faixa de pedes-
tres? Então decidimos não 
pedir e enquanto a gente 
estava fazendo, o povo dava 
muitos parabéns", descreveu. 

A pintura foi aprovada 
pela maioria dos moradores, 
porém também foi motivo de 
críticas daqueles que diziam 
que esta não era a obrigação 
da equipe. O porteiro José 
Barbosa frequenta a área qua-
se todos os dias e concorda 
com a atitude. Já a diarista 
marlânia Oliveira acredita que 

a obrigação seria realmente 
da Prefeitura, mas diante da 
situação, achou a atitude lou-
vável. "Infelizmente a gente 
sabe que tem muito idoso, 
pessoas deficientes, mães 
com crianças e se com a faixa 
de pedestre já é difícil os mo-
toristas respeitarem, imagina 
ela apagada?  Os motoristas 
têm a desculpa de que não vi-
ram a faixa. Então eu acredito 
que ele fez o certo, se preocu-
pou com o bem-estar do pró-
ximo e dele próprio. Eu achei 
uma boa ação", elogiou.

Warlley diz que ainda 
há muito o que melhorar no 
trânsito de Bayeux, mas ao 
ver a aprovação das pessoas, 

a repercussão do vídeo e sa-
bendo da situação da cidade, 
acredita que quem viu, ficou 
agradecido. "Eu não imagi-
nava que a repercussão ia 
ser tão grande. A gente não 
ia nem filmar, mas filmamos, 
colocamos na internet e che-
garam muitas visualizações e 
comentários e a maioria gos-
tou muito do que fizemos", 
concluiu. 

O Departamento muni-
cipal de Trânsito de Bayeux 
(DmTran) foi procurado pela 
reportagem para comentar 
sobre a legalidade da ação, 
mas até o fechamento desta 
matéria nenhuma resposta 
foi obtida. 

Atitude foi apoiada pela maioria 
da população, já que a faixa 
da Rua Engenheiro de Carvalho  
estava apagada, facilitando a 
ocorrência de acidentes

Fotos: Ortilo Antônio

Warlley Corsino pintou a faixa durante o dia e no meio do trânsito 
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Considerado o maior festival de caprinos e ovinos do país, o evento que acontece em Cabaceiras chega à 21ª edição

Acontece hoje o lança-
mento oficial da tradicional 
Festa do Bode Rei que ocorre 
na cidade de Cabaceiras, no 
Cariri paraibano.  O evento, 
considerado o maior festi-
val de caprinos e ovinos do 
país, abre as portas para dar 
uma prévia do que vai acon-
tecer na 21a edição do festi-
val. A abertura acontece no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, de forma gratuita, às 
18h, dentro do 29º Salão de 
Artesanato da Paraíba, onde 
serão apresentadas as novi-
dades para a festa. Este ano 
a festa tem como homena-
geado o cantor e compositor 
Jackson do Pandeiro, nascido 
em Alagoa Grande, que esta-
ria fazendo 100 anos.

A festa, criada para exal-
tar a figura do bode como 
símbolo da vida e resistência 
à seca que atinge o Sertão, é  
um evento com as raízes da 
terra, valorizando o trabalho 
que vem do campo.  O municí-
pio utiliza da cultura bodísti-
ca para a confecção de bolsas 
e acessórios provenientes do 
couro do bode, considerado o 
melhor artesanato da Paraí-
ba, além de aproveitar o leite 
da cabra para a fabricação de 
queijos, assim como a carne, 
utilizada entre os mais diver-
sos pratos.

De acordo com o pre-
feito da cidade de Cabacei-
ras, Thiago Castro, o evento 
vem sendo preparado desde 
o ano passado, logo após o 
término da última edição do 
festival. A edição anterior  
contou com  mais de 60 mil 
visitantes e, segundo o pre-
feito, a expectativa é que este 
ano o festival cresça ainda 
mais, estimulando o turismo 
rural,  a cultura e ecologia na 
Paraíba.

" A festa é para come-
morar a cultura da região e 

valorizar  cada trabalhador 
do campo. O objetivo do 
evento é comemorar justa-
mente os bons resultados 
que temos ,com todos o de-
rivados do bode", disse o 
prefeito.

Como novidade, o evento 
contará com um trabalho in-
tegrado de quatro elementos 
da região do município:  arte-
sanato,  cinema, o lajedo de Pai 
Mateus e a culinária bodística, 
além de ser decretado o Dia 
Mundial da Carne de Bode, 
comemorado  no primeiro 
domingo de junho. A Festa do 
Bode Rei acontece durante os 
dias 31 de maio, 1º e 2 de ju-
nho, na cidade de Cabaceiras 
e a programação conta com 
diversas exposições, mostras 
de artesanato, apresentação 
de danças folclóricas, competi-
ções e muito forró.

De acordo com o prefeito, 
devido ao grande fluxo de tu-
ristas, Cabaceiras conta com 
mais de 800 leitos entre os di-
versos hotéis da cidade, para 
acomodar os turistas que vão 
prestigiar a festa. O evento é 
considerado uma prévia para 
os festejos juninos que aconte-
cem em Campina Grande, com 
o Maior São João do Mundo, 
sendo um atrativo importan-
te "não só pra economia, mas 
uma bagagem valiosa para a 
cultura de Cabaceiras".

Segundo o organizador 
do evento, Wills Leal, a Fes-
ta do Bode Rei é um evento 
copiado em seis partes da 
Paraíba por ser considerado 
eminentemente paraibano.  
"A perspectiva é a melhor 
possível. Este ano, o Bode 
Rei Completa 21 anos de 
muito sucesso e nós pre-
paramos, juntamente com 
o prefeito, uma festa que 
fique gravada na alma das 
pessoas. Nosso intuito é 
que Cabaceiras seja lem-
brada como uma cidade que 
respeita, exalta e dignifica a 
cultura e povo paraibano".

Gislayne Borges 
Especial para A União

Festa do Bode Rei é lançada 
hoje no Salão de Artesanato 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Shopping Sebrae

Fórum das Mulheres de Negócios 
realiza evento sobre ‘Autogestão’

Proporcionar empo-
deramento às mulheres e 
estimular o empreendedo-
rismo feminino paraibano. 
Esse é o objetivo do Fórum 
das Mulheres de Negócios, 
que reúne empreendedo-
ras de várias cidades do 
Estado e dos mais varia-
dos segmentos de atuação. 
Para avaliar o desempenho 
e traçar projeções e metas 
rumo ao sucesso no merca-
do regional, as integrantes 
do grupo se reúnem na pró-
xima terça-feira (15) para 
o primeiro encontro deste 
ano. Com o tema “Autoges-

tão”, o evento acontece às 
19h, no Shopping Sebrae.

Mediada por Melca Fa-
rias, empresária e presiden-
te do FDM, a mesa-redonda 
buca debater a autonomia, 
igualdade e as hierarquias 
em uma empresa, reforçan-
do a ideia que o trabalho 
coletivo contribui positiva-
mente para o funcionamen-
to e gestão horizontal da 
organização. Melca atua no 
comércio interior há nove 
anos e é CEO da F3 Import 
Export, uma Trade Com-
pany (empresa que atua 
como intermediária entre 

empresas fabricantes e 
compradoras).

O evento traz também 
a diretora de Gestão do 
FDM, Israella Ramalho, que 
é consultora e master coa-
ch, e a empresária Cristina 
Heim, diretora de Eventos, 
Logística e Projetos.

Para se associar - As 
integrantes do Fórum das 
Mulheres de Negócios con-
tam com uma série de be-
nefícios, tais como clube de 
descontos, cursos de capa-
citação, palestras mensais, 
networking, rodada de ne-
gócios, trabalhos sociais, 
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O Litoral paraibano está 
com 49 praias classificadas 
como próprias para o ba-
nho, de acordo com relatório 
emitido esta semana pelo 
laboratório da Coordenado-
ria de Medições Ambientais 
(CMA) da Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema). As ad-
vertências aos banhistas se 
resumem a trechos localiza-
dos em sete praias identifi-
cadas como impróprias.

Em João Pessoa, os ba-
nhistas devem evitar quatro 
trechos na Praia de Manaí-
ra, três dos quais estão  lo-
calizados na Avenida João 
Maurício: em frente às ruas 

Elizeu Candido Viana, Ba-
naneiras e Av. São Gonça-
lo. Evitar também o trecho 
próximo da galeria pluvial 
no final da Ruy Carneiro.

Ainda na capital, a Praia 
de Cabo Branco está conside-
rada imprópria nos seguintes 
trechos: no final das Ruas Av. 
Monsenhor Odilon Coutinho 
e Av. Buarque; próximo à de-
sembocadura da galeria plu-
vial ao final da Rua Gregório 
Pessoa de Oliveira; no final 
da Rua Áurea, próximo à de-
sembocadura da galeria plu-
vial e na rotatória do final da 
Av. Cabo Branco.

Já na Praia do Seixas, 
também em João Pessoa, 

não está aproriado para o 
banho o trecho próximo à 
desembocadura da gale-
ria pluvial localizada nas 
proximidades do Farol do 
Cabo Branco e também na 
desembocadura da galeria 
pluvial na Rua dos Pesca-
dores; enquanto na Praia 
da Penha, deve-se evitar o 
banho próximo à desembo-
cadura do Rio do Cabelo; e 
na praia de Jacarapé, perto 
da desembocadura do Rio 
Jacarapé; e na Praia do Ar-
raial, próximo à desembo-
cadura do Rio Cuiá.

No município de Pitim-
bu, foi considerado impró-
prio o trecho que fica à es-

querda da desembocadura 
do Riacho Velho, na Praia 
de Maceió.

A Sudema também re-
comenda que os banhistas 
evitem o banho 100 metros 
à direita e 100 metros à es-
querda das galerias pluviais. 
As demais praias litorâneas 
estão classificadas como ex-
celente, muito boa e satisfa-
tória, e este relatório é válido 
até o dia 18 de janeiro. Reco-
menda-se ainda que evitem 
os trechos de praias locali-
zados em áreas frontais a 
desembocaduras de galerias 
de águas pluviais, principal-
mente se houver indício de 
escoamento recente.

Banhistas podem aproveitar 49 praias 
do Litoral paraibano no fim de semana

entre outros. Para a empre-
sária que deseja fazer parte 
do fórum, são necessários 
alguns critérios. Informa-
ções  no Instragram @mu-
lheresdenegociospb

Evento que já se tornou tradicional foi criado para exaltar a figura do bode como símbolo da vida e da resistência à seca que atinge o Sertão, valorizando as raízes do povo paraibano e o trabalho que vem do campo 
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Evento acontece na General Store e também terá
apresentação de Totonho com ‘Samba Luzia Gorda’

 
Enquanto o sol se põe, 

à beira do mar, um casal 
dança apaixonadamen-
te. As ondas quebram e o 
novo single da banda Ca-
buré propõe que você re-
quebre latino e caribenha-
mente. O vídeo do novo 
single, ‘Capitu’, foi lançado 
na noite da última quinta-
feira, mas a canção será 
executada ao vivo neste 
sábado, e, show da banda 
Caburé, na General Store, 
no Centro de João Pessoa. 
A programação começará 
às 17h e terá, também, 
show de Totonho (que 
mostrará o repertório 
de seu novo CD, o ‘Samba 
Luzia Gorda’). Ingressos 
promocionais custam 
apenas R$ 10.

“Capitu é o pretexto 
maior pra o show deste 
sábado. O repertório con-
grega os outros singles já 
lançados [Vadio e Poten-
cial], as outras canções de 
minha autoria e de Rudá 
Barreto que escoaram no 
álbum que tem previsão 
para Abril e releituras de 
músicas que são impor-
tantes pra nós no sentido 
da euforia e do calor do 
verão a exemplo de Mo-
çambique( Seu Pereira) e 
Pedra de Responsa ( Chico 
César)”, disse Titá Moura, 
vocalista da Caburé.

O single foi lançado 
por volta das 18h nas 
principais plataformas 
de streaming (Spotify, 
Youtube, Deezer, Itunes, 
Google Music) acompa-
nhada de live nas redes 
sociais da banda. “Capi-
tu é uma espécie de abre 
alas conceitual daquilo 

que desdobrará no pri-
meiro álbum da banda 
em parceria com estúdios 
e produtores da cidade 
como Jader Finamore e 
Renato Oliveira, do Gota 
Sonora, que assinam res-
pectivamente a produção 
e finalização do single”, 
comentou Titá. 

O vocalista define a 
canção como uma seres-
ta africana. “É um zook 
com lirismo sensual e 
andamento alterado que 
desapressa o ritmo pra 
gente se demorar no mo-
lejo”. A banda é marcada 
pelo hibridismo, desta-
cando os ritmos do norte 
e de origem caribenha 
como matéria-prima de 
sua criação autoral e de 
suas releituras. Mestres 
do Carimbó como Pin-
duca, Dona Onete e Aldo 
Sena são influências cla-
ras, assim como os bois e 
caboclinhos. Solto ou co-
ladinho, é impossível não 
dançar com o repertório 
da Caburé. Uma música 
vigorosa, apaixonada, 
apaixonante e de langui-
dez felina.

‘Olhos de ressaca’
Totonho e Caburé fa-

rão shows nada interli-
gados. Bem independen-
tes! Mas, conforme Titá, 
quem for às apresentra-
ções na General Store 
poderá ter uma excelen-
te surpresa. “Na verda-
de são dois shows sepa-
rados: Totonho com as 
canções do novo álbum e 
seus clássicos. E nós com 
aquela plataforma de 
assuntos calientes. Mas 
com Totonho em cena é 
sempre possível algum 
improviso vertiginoso 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Banda Caburé faz 
show hoje em JP

Multicultural
O Festival Verão Mares do Conde, que teve início ontem, 
recebe hoje na Praça do Mar, em Jacumã, o artista Lucas 
Santanna e ‘Seu Pereira e Coletivo 401. Página 12
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Groove e percussão indígena
É impactante assistir a um show da 

Caburé. Guitarradas e batuques são a 
base do pancadão que a banda oferece 

à plateia. Criada em 2013, apesar do 
sucesso na cena alternativa, o grupo 
decidiu fazer um intervalo no segundo 

semestre de 2015. Membros da banda 
precisavam se dedicar a outros projetos 

musicais, conforme Titá Moura.
Em maio de 2016 a banda voltou à 

ativa, abandonando oficialmente o nome 
antigo, “Caburé Carimbó Clube”, e assu-
mindo o “Caburé”. Nessa nova fase da 
banda, houve uma dança das cadeiras e 
troca-troca na formação. Também foi uma 
fase que passou a ser focada na produção 
autoral.

Mirando o tradicional carimbó nortista 
e sons do pop mundial, a banda acelerou 
rumo aos grooves de guitarras elétricas 
e percussões indígenas da Paraíba. Para 
celebrar essa nova fase, a Caburé lançou 
- através de seu canal no Youtube - o lyric 

vídeo da música autoral ‘Vadio’ [canção 
que estará no disco a ser lançado em abril 
deste ano].

Em 2017 a banda fez o show ‘Swing 
até o caroço’, na General Store, no Cen-
tro Histórico de João Pessoa, para marcar 
os três anos de carreira. E também serviu 
como lançamento ao vivo da música ‘Po-
tencial’ [incluída no CD], que também tem 
um lyric vídeo no canal deles do Youtube. 
A essência não mudou, mas o foco está 
muito mais autoral e voltado para a cena 
paraibana.

Mirando o tradicional carimbó nortista e 

sons do pop mundial, a banda acelerou 

rumo aos grooves de guitarras elétricas e 

percussões indígenas da Paraíba

juntos...”, declarou.
‘Capitu’ é uma par-

ceria entre Rudá Bar-
reto (guitarrista e com-
positor da Caburé) e 
Guga Limeira (vocalista 
e compositor da banda-
fôrra). É uma óbvia alu-
são àquela personagem 
que ‘Dom casmurro’ – 
obra de Machado de As-
sis – imortalizou. A letra 
da música faz referência 
aos ‘olhos de ressaca’ e 
à essência ‘dissimulada’. 
Um trecho dessa música 
feita para dançar agar-
radinho diz o seguinte: 
“a vida é feita para quem 
tem amor pra dar, distri-
buir e emprestar”.

Produção do vídeo é 
de Rayan Rodrigues, bai-
xista da Caburé, em par-
ceria com Luiza Lúcio. Em 
cena, os dançarinos Thia-

g o  M e l o 
e Fernan-
da Alves. 
“Foi uma 
produção 
muito or-
g â n i c a ! 
D e m o s 
play na 
câmera 
e o res-
to ficou 
a mercê do 
a c a s o”,  c o n to u 
Rayan Rodrigues, 
responsável pela cap-
tação das cenas do novo 
single. Além de Titá e 
Rayan, a Caburé tam-
bém conta com Rudá 
Barreto (guitarra), Jader 
Finamore (cavaquinho e 
trompete), Pepeu Freire 
(percussão e sintetiza-
dores) e George Glauber 
(bateria).

Banda Caburé lançará disco em abril e, na apresentação de hoje, mostra o novo single ‘Capitu’ ao vivo, que foi lançada na última quinta-feira (10)

Fotos: Divulgação



Martinho Moreira Franco me liga na segunda feita 
de tarde e (bem feito!) me tira de uma reunião chata, 
daquelas que a gente quase não consegue terminar, 
e me avisa que o  cronista Carlos Romero nos seus 
escritos domingueiros de A UNIÃO me denomina de 
“escafandrista do passado”. Eu, que pelos afazeres de 
uma viagem a  trabalho, tinha deixado para ler o jornal 
à noite, vou lá e confiro. Realmente, o xará ao tratar do 
uso pelas mulheres de bolsas a tiracolo, me intitula com 
o termo que encima esta crônica. 

 Confesso que – sem entrar  no mérito do es-
cafandro – me que dei satisfeito com o epíteto. Antes 
alguém já me chamara de memorialista (mercê das 
coisas que lembram  o Jaguaribe dos meus tempos), 
de saudosista (pelo que me vem à memória das coisas 
boas de antigamente) e até de nostálgico – por tudo 
que o passado nos enche de  saudades.

 E tinha que ser Carlos Romero, o poeta do Cabo 
Branco que um dia descreveu – com aprumo e opor-
tunidade – o alegre caminhar das manhãs ensolaradas 
de João Pessoa, no que ela tem de mais bonito, a sua 
orla marítima. Juntou  o ruído rítmico dos tênis sobre 
as calçadas com  o canto dos bem-te-vis e o marulho 
constante e sereno que brota do oceano. Estava forma-
do, então,   um conjunto harmônico  somente  quebrado 
por alguns sons amalucados -    sobras da madrugada 
dos quiosques onde jovens passaram a noite, ganhando 
em álcool o que perderam de sono.

 Nesses mergulhos que a lembrança  teima em 
empreender, de vez em quando, nas águas do rio Jagua-
ribe, nos poços da Matança, nos poços de Buraquinho, 
no mar calmo de Tambaú ou nas ondas revoltas da 
Barra de Gramame, sinto-me renovado a cada dia que 
passa, mesmo sabendo que  estou muito mais perto do 
fim do que do começo.

 Não tenho porque me arrepender do lembrar as 
coisas, as pessoas, as cenas e os fatos que marcaram a 
minha infância e  que, no seu devido tempo,  tingiram 
com as melhores cores a minha adolescência. Afinal, 
ainda mora em mim o menino de Jaguaribe, o estudan-
te do Liceu, o namorador enxerido da festa do Rosário. 
Por que expulsá-los antes do tempo?

 Carlos Romero me pintou de escafandrista do 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

O imortal Jackson do Pandeiro gravou e fez 
sucesso com uma música onde proclama: “Vige 
como tem Zé/ Zè de baixo, Zé de riba/Tescon-
juro com tanto Zé/Como tem Zé lá na Paraíba”. 
Mais adiante, acrescenta: “só de Zé tem uns cem 
na Prefeitura”. Na “prefeitura” do genial alagoa-
grandense pode ter muito Zé, mas passando pelo 
Governo da Paraíba os Zé foram muitos. No Impé-
rio, Zé Tomás Nabuco (1831); na Regência, Zé Luiz 
Lopes Bastos(1834/35);No Segundo Reinado, Zé 
da Costa Machado(1844) e Zé Vicente de Amorim, 
além do mais famoso, Zé Teixeira de Vasconcelos, 
o Barão de Maraú(1867/68). Na República, Zé Go-
mes, Zé Mariz, Zé Américo, Zé Fernandes e Zé Ma-
ranhão. Mas quando se trata de João, homônimo 
do nosso governante recentemente eleito, a safra 
é enorme. João Azevedo Lins Filho é o sétimo João 
da era republicana, como veremos adiante. Fosse 
vivo, o nosso Jackson modificaria sua letra e di-
ria: Vige como tem João, lá na Paraíba.

Quando ainda éramos uma Capitania, a Pa-
rahyba foi governada por Capitães Mores. Des-
de sua fundação, passando pelo período de do-
mínio holandês e pela incorporação à Capitania 
de Pernambuco, fomos governados por nove 
joãos:João Tavares (1586/88), João Barros Cor-
reia (1605/07), João Rabelo de Lira (1612/16), 
João de Brito Correia(1620/23),João Fernandes 
Vieira (1655/57),João do Rego Barros(1663/70), 
João da Maia Gama (1708/17),João de Morais Val-
cassar (1719/1720),João de Abreu Castelo Bran-
co(1722/29).< /span>

No Império, os governadores com prenome 
João, nomeados por Pedro I foram os seguintes: 
João de Araújo Cruz, João Marinho Falcão e João 
Bandeira Cordeiro, indicados cada um por duas 
vezes para o cargo. A seguir assumiram o co-
mando da Província da Parahyba os seguintes 
delegados imperiais: João de Albuquerque Mara-
nhão, João Gomes de Almeida e João Ribeiro de 
Vasconcelos Pessoa. Durante a Regência, apenas 
um João foi nomeado: João de Moura Magalhães 
(1838/39).

No Segundo Reinado, a caneta de Pedro II 
referendou os nomes de João de Albuquerque 
Moreira (1848), João Antônio de Vasconcelos 
(1848/50), João Capistrano Bandeira de Melo 
(1853/54), João José Inocêncio Pagi (1866) e João 
da Mata Correia Lima (1877).

Proclamada a República, o nosso primeiro 
João veio no bojo da oligarquia fundada pelo seu 
irmão Álvaro Machado que só seria derrubada 
em 1915, com a vitória de Epitácio Pessoa e fun-
dação de sua própria oligarquia. Trata-se de João 
Lopes Machado, (1908/12) ocupante da cadeira 
de governador e que tentou ser senador, não con-
seguindo, por alegado quebra de compromisso 
da parte de Epitácio. Seu irmão  Álvaro adorava 
ser senador para morar no Rio e, enquanto per-
manecia distante da província, mantinha um seu 
preposto guardando o posto governamental. Em 
seguida surgiria João de Castro Pinto (1912/15) 
que, com sua renúncia, abriu vaga para a primei-
ra Pessoa, o cel. Antônio da Silva Pessoa. João 
Suassuna (1924/28) assume após Solon de Luce-
na e tem um trágico fim, acusado injustamente 
de participação na morte do seu antecessor, ou-
tro João, este Pessoa Cavalcanti de Albuquerque 
(1928/30). Com a convocação de José Américo 
para o ministério de Getúlio Vargas, assume o 
seu vice, João Fernandes de Lima (1951/54). Dez 
anos depois, chega a vez de João Agripino Filho, 
(1966/70)  eleito no último pleito direto permiti-
do pelos militares pós 64.

Teríamos que esperar mais trinta anos para 
assistir à ascensão de outro joão ao governo da 
Paraíba: João de Azevedo Lins Filho, professor, 
engenheiro e servidor público desde estagiário 
na prefeitura de João Pessoa. Fez nome na cons-
trução de obras e execução de serviços essenciais 
aos objetivos de administrações municipais e es-
taduais. Como destacado membro de uma equipe 
de governo comandada por Ricardo Coutinho, foi 
escolhido para ser submetido ao referendo popu-
lar e passar a conduzir a partir de 2019, o projeto 
da Nova Paraíba, nascido em 2011 e que merecia 
ter continuidade. O povo paraibano confiou nes-
sa proposta e sacramentou seu nome, com uma 
votação jamais registrada. Para quem o apontava 
como um desconhecido, fora dos quadros políti-
cos e sem experiência de mandatos eletivos, fa-
dado ao fracasso eleitoral, refaça seu juízo: seu 
nome é JOÃO. (Fossemos relacionar os ocupantes 
provisórios da cadeira de governador, lembraría-
mos  entre os zés, Soares Madruga e Lacerda Neto 
e entre os joãos, o deputado João Fernandes da 
Silva). ( Republicado por incorreção)

O escafandrista do passado (*)

Vige como 
tem João!

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Sei de um cachorro que 
recolhe a uma caixa os brinque-
dos com os quais terminou de 
brincar, sem ninguém mandar. É 
muito ciumento com seus jogos. 
Já tive um que ia para junto da 
radiola toda vez que ligávamos a 
antiga RCA Victor. Ele entendia 
quando se falava com ele como 
com as pessoas do grupo. De-
pois da janta, se papai dissesse 
“vamos pra casa de Gabriel”, ele 
corria para o portão. E quando 
abríamos o portão, era o primei-
ro a sair; ia direto para a casa 
do Doutor, e lá ficava na calçada, 
esperando por sua matilha.

Mas Poty morreu. Como me 
ensinaram nas aulas de filosofia 
do curso Clássico: “somos únicos, 
insubstituíveis”. Poty foi assim. 
Ainda hoje me lembro, mais de 
meio século depois. De seu pelo 
dourado e longo, de suas patas 
delicadas, de sua alma delicada. 
Era dulção e bravo. Defendeu-
me, várias vezes, inclusive se 
interpondo entre mim e papai, 
para receber as lapadas a mim 
destinadas. Essa solidariedade 
deve ter comovido meu pai, pois 
cessou a coça.

Poty não gostava de tomar 
banho, muito menos do DDT anti
-parasitos. À simples menção da 
palavra “banho”, sumia do mapa. 
Naquele tempo, não havia a ba-
teria de produtos para cachorros 
que, hoje, infestam os supermer-
cados e as lojas Pet. Não havia 
farmácias veterinárias, nem 
mesmo veterinários, atenden-
do na praça. A Defesa Sanitária 
Animal era quem trabalhava com 
dois desses profissionais. Poty 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Esses bichos insubstituíveis

morreu aos onze anos, sem diag-
nóstico. Depois dele, já tive uma 
dúzia de cachorros, mas conti-
nua insubstituível. Sua ausência 
é uma assertiva tomista.

Poty recebia, com extrema 
delicadeza, a guloseima que 
alguém desse a ele, não aboca-
nhava o pedaço de bolo, como faz 
a maioria dos cães, a exemplo do 
meu Fox Paulistinha. Acho me-
lhor chamá-lo de Paulistão, pois 
tem tudo de Fox, menos o tama-
nho: é um baita cachorro. Contu-
do dá alarme: denuncia o cami-
nhão do lixo duas quadras antes 
de chegar à nossa casa. E os 
gatos da vizinhança, arre! Com 
os gatos da casa não faz nada, até 
brinca com os bichanos.

Os cachorros cá de casa 
aceitam bem outras espécies de 
animais, se forem apresentados 
por nós donos. Mas o poodle ain-
da não aceitou Patu, o pato. Eu o 
chamo de Patinhas, para ver se 
dá sorte. Patu é muito sociável, 

atende pelo nome e vem para o 
carinho. Mas não é prudente ficar 
à sua retaguarda, pois faz como 
as vacas: de espanada. Quando 
ele era novinho, pensei em criá
-lo dentro de casa, mas a bela ave 
aquática suja bastante.

Crio também vizinhos. É uma 
arte essa convivência. Ao pegado, 
mora uma senhora que nunca 
me deu bom dia nem boa noite. 
Sé havia uma pessoa na rua com 
quem ela falava: Seu Geraldo, 
ex-jogador do Botafogo. Mas Seu 
Geraldo também era e é insubsti-
tuível. Sua filha tem poodle: o um 
exemplar caríssimo. Dia desses 
mastigou uma nota de cem.

Os meus cachorros são mais 
baratos. Tiro uma Xerox somente 
de um lado (pois frente e verso 
pode dar cadeia) e dou para eles 
comerem como guloseima. Ba-
bam e mastigam a gosto. Eles po-
voam minha vida e meus textos. 
Agora, a meu lado, o esquerdo, 
o do coração, dorme na minha 
cadeira Ford, de John Ford, 
ninguém menos que Mil, o Tigre 
da Torre. Está escutando o seu 
ronronado? É um gatão tigrado, 
sem mancha de nenhuma cor. 

Grandão. Padreou diversas 
ninhadas por aqui e pela Tor-
relândia, até o episódio da ca-
pação. Ele desaparecia, passava 
dias sumido, só as gatas sabiam 
o seu paradeiro. Mas não diziam 
nada a ninguém. Eram cúmpli-
ces. Protestei contra a capação 
do felino, mas minha dona fe-
chou questão, ameaçou-me. O 
jeito foi pagar a conta.

(Terça, quinta, sábado)

Mas Seu Geraldo 
também era e 

é insubstituível. 
Sua filha tem poodle: 

o um exemplar 
caríssimo. Dia 

desses mastigou 
uma nota de cem.
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passado. Retribuo, com naturalidade e até com grati-
dão, a honra com que me cometeu e só poderia fazê-lo 
agora, neste domingo de maio – tempo de inverno e de 
chuva, com jeito de verão e de sol – dizendo ao cronista 
(dos maiores) da província que ele é um navegador da 
poesia, um mergulhador romântico daqueles que os 
tempos já vão esquecendo.

 Obrigado, caro mestre. Tiro agora o escafandro, 
mas não me retiro do passado e com ele fecho essa 
crônica alinhavada de última hora – como muitas outras 
coisas que a gente faz na vida, com gosto, com açúcar e 
com afeto.

 (*) Republicar uma crônica que, há cinco anos, 
escrevi nesta página. Esta foi a melhor maneira de ho-
menagear o grande cronista Carlos Romero que, domin-
go passado, subiu aos céus, num dia de esplêndido sol 
e de um mar azul/esverdeado que somente ele soube 
descrever. 

Foto: xxxxxxxxxxxxxx
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O município de Damião está localizado na me-
sorregião Agreste da Paraíba, mais precisamente na 
microrregião do Curimataú Ocidental. Limita-se com 
Cuité ao norte, Cacimba de Dentro à leste, Casseren-
gue à sudeste e Barra de Santa Rosa à oeste. Possui 
uma população estimada de 5.289 habitantes (IBGE). 
É distante 108 km da cidade de Campina Grande e 212 
km de João Pessoa, centros urbanos com quem man-
tém maior relacionamento comercial e de serviços.

Sua história está estreitamente ligada à do vizi-
nho município de Barra de Santa Rosa, de quem se 
desmembrara oficialmente no dia 29 de abril de 1994. 
É um município politicamente jovem, mas que cente-
nas de anos antes da chegada dos europeus fora po-
voado por populações de homens primitivos, grupos 
indígenas que deixaram testemunhos pintados e gra-
vados em rochedos nas localidades de Poço Doce e de 
Craibeirinha, nas margens do rio Curimataú e riacho 
do Porco Magro respectivamente. 

A primeira sesmaria requerida na região remon-
ta o início do século XVIII, onde o Conde D’Alvor, em 
dezembro de 1704, requereu a data de terra com o 
nome de Olho D’água do Cuité (atual município de Cui-
té). Na mesma época, outras 3 datas de terra foram 
requeridas na região, abarcando os atuais municípios 
vizinhos. Segundo antigos moradores, o seu nome ori-
ginou-se devido a dois irmãos (Cosme e Damião) que 
por volta de 1860 adquiriram grandes extensões de 
terra numa dita serra do Planalto da Borborema que 
ao longo dos anos passou a ser chamada de Serra do 
Damião. A ocupação inicial, como não poderia deixar 
de ser, foi para currais de gado e agricultura. Cosme 
construiu uma cabana no sítio Olho d’Água e hoje se 
testemunha no lugar os topônimos ‘Serrote do Cosme’ 
e ‘Capoeira do Cosme’ (ou Cosmo).

O povoamento tem maior desenvolvimento nos 
anos 40 do século XX, talvez por esforços do Padre 
Luiz Santiago de Moura (um dos grandes propulsores 
do povoamento e desenvolvimento daquela região, 
sobretudo no plantio, beneficiamento e comércio do 
sisal) e também com as idas e vindas de comerciantes 
que se instalavam no local para negociar suas merca-
dorias. 

Em 1980, o povoado de Damião, através da Lei 
Estadual nº 4.155, torna-se Distrito de Barra de Santa 
Rosa, grande passo para que após 14 anos ganhasse 
sua autonomia, tornando-se município.

A zona rural de Damião é dotada de interessantes 
histórias, as residências mais antigas da região estão 
nas localidades de Umburana, Canoas e Retiro que, se-
gundo informações de camponeses, foram construídas 
por um antigo padre bem ativo naquelas terras, teria 
sido o Padre Luiz Santiago esse benfeitor? Perdidas e 
esquecidas através dos tempos, estas residências de 
generoso pau-a-pique passaram a ser morada de mitos 
e histórias. Clarões, vultos e barulhos são constante-
mente percebidos. Há casas dessas em que o gado não 
passa nem perto: – Tem um malassombro ali dotô. Num 
tô dizendo! Contou-me o vaqueiro Chico, ao mesmo 
tempo que fitava o horizonte com olhar perturbado. 

O chacoalhar de rédeas e um estranho cavaleiro 
são vistos por vaqueiros que perambulam por aqueles 
pés de serra tangendo o gado com o mesmo capricho 
que suas próprias vidas, bem-aventurados que trans-
põe as insólitas cercanias destas antigas residências, 
principalmente ao anoitecer testemunhando essas 
curiosidades. Em visita a uma das casas, constatamos 
vários buracos escavados no piso e paredes dos di-
versos cômodos, possivelmente por ‘caçadores de te-
souros’, mais um testemunho do mito das botijas, tão 
disseminado pelos rincões do nosso Brasil.

Prestes a completar 25 anos de emancipação 
política, Damião conta com uma boa infra-estrutura 
urbana. Visite Damião, uma interessante cidade do 
curimataú paraibano.

Conhecendo a 
Paraíba: Damião

Destaque
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Criação de imagens para o 
segmento da cultura, no CCBNB

Na próxima semana, o Centro Cultural do Banco do Nor-
deste Sousa (CCBNB Sousa) oferece a oficina “Design e mídias 
digitais para o segmento da cultura”. Realizada de terça a sexta-
feira, 15 a 18, a atividade gratuita busca passar conhecimento 
para criação de imagens de produtos artístico-culturais. A ofi-
cina será realizada às 17h, no auditório do equipamento. Trata-
se de oportunidade de formação para pessoas interessadas em 
aprender para além do manuseio de ferramentas profissionais 
de edição de imagens. Serão abordados conceitos semióticos 
das peças de publicidade. A oficina atenta-se a disseminar co-
nhecimentos para criação e gestão de imagens voltadas para 
web e mobile, mas visa também estimular a criatividade dos 
participantes para confecção dessas peças. Getúlio Salviano é o 
responsável pela oficina. 

A Fundação Espaço Cultural da Para-
íba (Funesc), através da Escola de Dança 
do Teatro Santa Roza, inicia, na próxima 
terça-feira (15), o período de matrículas 
para novas turmas que irão ingressar no 
primeiro semestre de 2019. As inscrições 
podem ser feitas das 8h às 11h e das 14h 
às 18h, na secretaria da escola e será co-
brada uma taxa mensal de R$ 80. As aulas 
começam no dia 4 de fevereiro.

Alunos de escola pública podem dar 
entrada no pedido de bolsa integral ou par-
cial no ato da matrícula. Para se inscrever, 
os interessados deverão apresentar cópia 
dos seguintes documentos: certidão de 
nascimento, caso menor de idade; cédula 
de identidade e duas fotografias 3x4. Para 
alunos da rede pública de ensino é neces-
sário apresentar declaração comprobatória 
de vínculo estudantil. 

As modalidades disponíveis para o 
período são balé clássico infantil, juvenil e 

adulto para níveis iniciante, intermediário 
e avançado, bem como jazz lírico, dança 
contemporânea e do ventre para iniciantes. 

A Escola de Dança do Teatro Santa 
Roza faz parte da história da cultura na 
Paraíba, atuando na profissionalização de 
novos bailarinos clássicos, na formação de 
plateia e fomentando economia do setor. 
Como uma das mais importantes escolas 
do Estado, o alcance do seu ensino não 
se limita ao território paraibano, uma vez 
que a unidade cultural, por meio dos seus 
alunos, representa a dança paraibana em 
grandes competições e companhias no 
cenário nacional e internacional. 

Muitos professores, coreógrafos e 
produtores atuantes no cenário artístico 
no Estado já passaram pelas salas de aula 
da instituição que, inclusive, conseguiu 
inserir alunos no cobiçado Balé Bolshoi. 
As turmas e horários estão disponíveis 
no site da Funesc (funesc.pb.gov.br) bem 

como afixado no mural de informações na 
secretaria da Escola no Teatro Santa Roza, 
entrada lateral do teatro. As aulas têm iní-
cio dia 4 de fevereiro. Outras informações 
pelo telefone 3218-4383. 

  

Escola de Dança do Teatro Santa 
Roza inscreve a partir do dia 15

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

HOMEM-ARANHA NO ARANHAVERSO – (EUA 2018) 
Animação / Ação / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Du-
ração: 117 minutos. Sinopse: Miles Morales é um jovem negro 
do Brooklyn que se tornou o Homem-Aranha inspirado no lega-
do de Peter Parker, já falecido. Entretanto, ao visitar o túmulo 
de seu ídolo em uma noite chuvosa, ele é surpreendido com a 
presença do próprio Peter, vestindo o traje do herói aracnídeo 
sob um sobretudo. A surpresa fica ainda maior quando Miles de-
scobre que ele veio de uma dimensão paralela, assim como out-
ras versões do Homem-Aranha. TAMBIÁ 6 DUB: 14:10 - 18:30. 
TAMBIÁ 6 3D DUB: 16:20 - 20:40. MANGABEIRA 1 3D DUB: 
12:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 - 17:00 - 19:30 
- 22:00. MANAÍRA 2 DUB: 13:30 - 16:00 - 18:20. MANAÍRA 2 
LEG: 20:45. MANAÍRA 9 3D DUB: 12:00 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 14:30 - 17:00 - 19:30              - 22:00. MANAÍRA 10 
3D DUB: 14:00 - 16:30. MANAÍRA 10 3D LEG: 19:00.

COLETTE – (EUA / REINO UNIDO 2018) Drama / Biografia. 
Duração: 112 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinop-
se: Colette (Keira Knightley) é uma romancista francesa que sof-
re com o seu casamento abusivo e com o seu parceiro que tenta 
ganhar créditos em cima de suas obras de maneira ilegal. Para 
superá-lo, ela emerge como uma grande escritora no seu país e, 
consequentemente, como uma candidata para o Prêmio Nobel 
em Literatura. MANAÍRA 8 LEG: 14:15 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 19:00   (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

MÁQUINAS MORTAIS – (EUA / NOVA ZELÂNDIA 2018) 
Ficção científica / Aventura / Ação. Classificação indicativa: 14 
anos. Duração: 128 minutos. Sinopse: Anos depois da “Guerra 
dos Sessenta Minutos”. A Terra está destruída e para sobreviver 
as cidades se movem em rodas gigantes, conhecidas como Ci-
dades Tração, e lutam com outras para conseguir mais recursos 
naturais. Quando Londres se envolve em um ataque, Tom (Rob-
ert Sheehan) é lançado para fora da cidade junto com uma fora-
da-lei e os dois juntos precisam lutar para sobreviver e ainda 
enfrentar uma ameaça que coloca a vida no planeta em risco. 
TAMBIÁ 3 DUB: 18:20 - 20:45. MANAÍRA 11 LEG: 13:00 - 15:45 
- 18:30 - 21:15.

AMIGOS PARA SEMPRE – (EUA 2018) Comédia / Drama. 
Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 118 minutos. Sinop-
se: Philip (Bryan Cranston) é um homem rico que fica tetraplégi-
co, após sofrer um acidente. A situação o deixa desgostoso com a 
vida, já que está sempre rodeado de enfermeiros e pessoas para 

ajudá-lo. Até que um dia, durante a seleção de um assistente, ele 
simpatiza com Dell (Kevin Hart), um jovem com registro criminal 
que não tem a menor experiência na função. Philip decide con-
tratá-lo e, ao seu lado, reencontra o prazer pela vida. MANAÍRA 
10 LEG: 21:45.

WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 
2018) Animação. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: 
Ralph, o mais famoso vilão dos videogames, e Vanellope, sua 
companheira atrapalhada, iniciam mais uma arriscada aventu-
ra. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a dupla viaja 
para a world wide web, no universo expansivo e desconhecido 
da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça reserva para 
salvar o videogame Corrida Doce, de Vanellope. Para isso, eles 
contam com a ajuda dos “cidadãos da Internet” e de Yess, a alma 
por trás do ‘Buzzztube’, um famoso website que dita tendências. 
TAMBIÁ 5 DUB: 14:00 - 18:20. TAMBIÁ 5 3D DUB: 16:10 - 
20:30. MANGABEIRA 5 DUB: 14:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
16:30 - 19:00 -21:30. MANAÍRA 1 DUB: 14:15 - 16:30 - 18:45. 
MANAÍRA 4 DUB: 12:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 
14:45 - 17:15 - 19:45. MANAÍRA 5 3D DUB: 13:15 - 15:30 - 
17:45 - 20:15.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) Ação / 
Animação / Aventura. Classificação indicativa: 9 anos. Duração: 
100 minutos. Sinopse: Apesar da Terra estar em um período de 
calmaria, Goku se recusa a parar de treinar constantemente - 
ele quer estar pronto para quando uma nova ameaça surgir. O 
que ele não imaginava era que seu novo inimigo seria Broly, 
um poderoso super saiyajin sedento por vingança, que deseja 
destruir todos que encontrar pela frente. TAMBIÁ 4 DUB: 14:35 
- 16:35 - 18:35. MANGABEIRA 3 DUB: 12:30 (A) -14:45 - 19:45 
- 21:50. MANAÍRA 8 DUB: 14:15 (EXCETO SÁBADO E DOMIN-
GO) - 16:45 - 19:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 21:30.   

O MANICÔMIO – (ALEMANHA 2018) Terror / Suspense. 
Duração: 89 minutos. Sinopse: Um grupo de youtubers entra il-
egalmente na área de cirurgia (supostamente assombrada) em 
um manicômio abandonado para um desafio de 24 horas, com 
a esperança de viralizar o vídeo e conseguirem mais seguidores. 
Porém, não demora muito para eles descobrirem que não estão 
sozinhos e não são bem-vindos ali. O desafio, na verdade, é o da 
sobrevivência. TAMBIÁ 1 DUB: 21:00.

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / Ficção 

científica. Duração: 114 minutos. Classificação indicativa: 10 
anos. Sinopse: 1987. Refugiado num ferro-velho numa peque-
na cidade praiana da Califórnia, Bumblebee, um fusca amarelo 
aos pedaços, machucado e sem condição de uso, é encontrado e 
consertado pela jovem Charlie (Hailee Steinfeld), às vésperas de 
completar 18 anos. Só quando Bee ganha vida ela enfim nota 
que seu novo amigo é bem mais do que um simples automóv-
el.  TAMBIÁ 1 DUB: 14:30 - 16:40 - 18:50. MANGABEIRA 3 
DUB: 17:15. MANAÍRA 3 LEG: 18:15. MANAÍRA 3 DUB: 13:45. 
MANAÍRA 4 LEG: 22:10.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica 
Martelli) está casada com Tom (Marcos Palmeira), com quem 
tem uma filha de cinco anos, Joana (Marianna Santos). O casal 
está em meio ao desgaste causado pelo convívio por muitos 
anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a superar 
a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro inseparáv-
el durante a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr 
fim a ele.  TAMBIÁ 2: 14:10 - 16:10 - 20:50. MANGABEIRA 
2: 13:00 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 15:30 - 17:45 - 
20:15 - 22:30. MANAÍRA 3: 16:10 - 20:30. MANAÍRA 7: 15:20 
- 17:45 - 20:00 - 22:15.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITAL-
IANO – (BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a 
Expo-Bruxas, a maior feira de bruxos do mundo, Pippo (Pedro 
Henriques Motta), Bento (Anderson Lima) e Sol (Leticia Braga) 
viajam até a Itália para investigar o sumiço da feiticeira Beren-
ice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos bruxos Máximo e 
Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a ajuda da avó 
de Pipo, eles conseguirão desvendar esse mistério. TAMBIÁ 3: 
14:40 - 16:30. MANGABEIRA 2: 13:00 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO). MANAÍRA 7: 13:10.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur 
Curry (Jason Momoa), mais conhecido como Aquaman, ainda 
é um homem solitário, mas quando ele começa uma jornada 
com Mera (Amber Heard), em busca de um algo muito impor-
tante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode fazer 
tudo sozinho.  TAMBIÁ 2 DUB: 18:10. TAMBIÁ 4 DUB:  20:35. 
MANGABEIRA 4 DUB: 13:15 - 16:15 - 19:15 - 22:15. MANAÍRA 
1 LEG: 21:15. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:20.MANAÍRA 6 3D LEG: 
16:15 - 19:15 - 22:00. 

SERVIÇO 
n Escola de Dança Teatro Santa Roza 
Inscrições abertas: Balé Clássico 
(Infantil, juvenil e adulto para iniciante, 
intermediário e avançado), Jazz Lírico, 
Dança Contemporânea e do Ventre 
(iniciante). 
Início das aulas: 
4 de fevereiro de 2019. 
Horário de inscrições: 
8h às 11h e 14h às 18h. 
Valor: R$ 80,00 
Inscrições: Secretaria da Escola 
de Dança no Teatro Santa Roza, 
entrada lateral. 

Diferentes modalidades da dança são oferecidas nos cursos, a exemplo de balé clássico para todas as idades, jazz lírico, dança contemporânea e do ventre

Foto: Divulgação
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Programação de hoje conta com os shows do artista baiano Lucas Santanna e ‘Seu Pereira e Coletivo 401’
Desde ontem, o Festival 

Mares do Conde movimenta 
a Praça do Mar, localizada 
na orla marítima de Jacumã, 
com shows nas sextas-fei-
ras e sábados, a partir das 
19h. O evento foi aberto on-
tem com o teatro do grupo 
Bigorna, apresentando o es-
petáculo ‘A Peleja do Fute’, a 
adaptação do conto A Igre-
ja do Diabo de Machado de 
Assis no formato de cordel. 
Hoje, a partir das 20h, se 
apresentam Lucas Santan-
na e logo após, ‘Seu Pereira 
e Coletivo 401’. 

O artista baiano Lucas 
Santtana é a primeira atra-
ção da noite, ele trilha um 
caminho sonoro interessan-
te, mesclando influências 
do funk, hip hop, eletrônica, 
samba, reggae, MPB, pop e 
dub jamaicano. Hoje é um 
dos mais reconhecidos e 
requisitados artistas da 
cena nacional e, desde do 
seu disco de estreia “Eletro 
Ben Dodô” (2000), tem se 
destacado por uma sonori-
dade rica, uma desafiadora 
mistura de gêneros e uma 
vastidão de possibilidades.

O músico, que já gravou 
sete trabalhos autorais, to-
dos com reconhecimento da 
crítica nacional e estrangei-
ra, segue na divulgação de 
seu recente trabalho o audio-
filme “Modo Avião” (2017).

Logo em seguida, é a 
vez da banda ‘Seu Pereira e 
Coletivo 401’, que surgiu no 
cenário cultural paraibano 
em 2009, da união de ami-
gos que tinham um trans-
porte coletivo em comum, o 
401, que cruza a capital pa-

Verão Mares do Conde hoje 
na Praça do Mar, em Jacumã

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

raibana até o bairro Altipla-
no. O primeiro disco do gru-
po, lançado em 2013, é uma 
alegoria que ilustra bem a 
pluralidade do trabalho mu-
sical, marcado pelo hibri-
dismo musical e pelo olhar 
atento à vida cotidiana. Com 
o primeiro disco, consegui-

ram reconhecimento pelo 
público e pela crítica espe-
cializada. A banda também 
chegou a cruzar as frontei-
ras do país, com performan-
ces em países da África e da 
Europa. O destaque lá fora 
aconteceu especialmen-
te após o lançamento, em 

2015, do EP Canções de Ve-
rão do Seu Pereira e Coleti-
vo 401, pelo projeto Seu Pe-
reira e Musa Caliente, sendo 
incluído na programação 
de verão da Francesa Radio 
Nova.  Com o novo disco, Eu 
Não Sou Boa Influência Pra 
Você, de 2017, a ideia é le-

var seu som para novos lu-
gares, além de apresentar 
novas nuances da bagagem 
musical do grupo.

A programação conti-
nua até o dia 2 de fevereiro, 
numa promoção da Prefei-
tura de Conde. Após a inau-
guração da Praça do Mar, 

a cidade do Conde tem se 
tornado um grande pólo do 
Estado no que se refere a tu-
rismo e cultura. A expectati-
va é receber na praia cerca 
de 20 mil pessoas entre mo-
radores de Conde e turistas 
que nesta época do ano lo-
tam a cidade.

Em 26 de janeiro

40 anos de carreira de Zé Ramalho terá show na PB
Para comemorar os 

seus 40 anos de carreira, 
o cantor e compositor Zé 
Ramalho se apresenta no 
dia 26 de janeiro, a par-
tir das 21 hs, no Teatro 
Pedra do Reino em João 
Pessoa, com um espetá-
culo musical que vai fazer 
a alegria dos fãs do parai-
bano.

A tour 2019 traz Zé 
Ramalho revisitando al-
guns de seus maiores 
êxitos que venderam mi-
lhões de discos, manten-
do o respeito da crítica 
especializada, em rara 
unanimidade. “Avohai, 
Frevo Mulher, Admirá-
vel Gado Novo, Chão de 
Giz, Beira-Mar, Eternas 
Ondas, Garoto de Alu-
guel, Vila do Sossego e 
Banquete de Signos” são 
apenas algumas das inú-
meras pérolas que Zé 
Ramalho lançou e riscam 
o Brasil de Norte a Sul, 
derrubando fronteiras e 
provando que a grande 
música é universal. Todas 
estão presentes no novo 
show, que traz ainda re-
leituras de Raul Seixas 
(GITA e Medo da Chuva) 
e o grande sucesso Si-
nônimo, que retornou a 
trilha sonora da novela 
Além do Tempo, da Rede 

Globo. E para confirmar 
que o Zé Ramalho é dos 
maiores campeões de 
audiência nas novelas, a 
música “Entre a Serpen-
te e a Estrela” volta fazer 
parte da trilha sonora da 
novela global O Sétimo 
Guardião.

Carreira de sucesso
Há 40 anos, Zé tra-

çava uma ponte que une 
Pink Floyd e Beatles a Ja-
ckson do Pandeiro, Luiz 
Gonzaga, entre tantos 
outros. Cidade grande e 
sertão, psicodelismo e 
regionalismo, o Nordes-
te inserido no mundo, o 
universo conectado ao 
Nordeste. Um trovador 
urbano comparado por 
muitos aos ícones da mú-
sica mundial. 

Ao lado dos amigos 
Elba Ramalho, Geraldo 
Azevedo e Alceu Valen-
ça, Zé protagonizou em 
1996, um dos projetos 
mais bem-sucedidos 
da música brasileira, O 
GRANDE ENCONTRO, 
que levou multidões aos 
shows em todo o país e 
gerou o lançamento de 
um disco ao vivo, ven-
dendo mais de 600.000 
cópias. A continuação do 
projeto, rendeu outras 

duas “turnês” vitoriosas, 
um CD de estúdio e ou-
tro gravado ao vivo, que 
alcançaram a marca de 
620.000 unidades, rece-
bendo o disco de ouro e 
o de platina e, Zé realizou 
ainda uma apresentação 
histórica no ROCK IN RIO 
3, assistida por mais de 
50 mil pessoas em 2001, 
junto com Elba Ramalho.

 
O álbum 20 anos
‘Antologia Acústica’ 

é seu maior êxito comer-
cial até hoje, com aproxi-
madamente dois milhões 
de cópias vendidas e ven-
cedor do Prêmio Sharp 
como melhor projeto 
gráfico. Este disco deu 
início a uma trilogia que 
seguiu com Nação Nor-
destina, um mapeamen-
to da história musical e 
política da sua região na-
tal, indicado ao Grammy 
Latino de melhor ál-
bum regional e, Estação 
Brasil, um passeio pelo 
cancioneiro nacional. Zé 
Ramalho ainda homena-
geou Raul Seixas, gravou 
seu primeiro CD ao vivo, 
lançou o inédito ‘O gosto 
da Criação’ e ainda con-
vidou amigos para parti-
cipar do CD e DVD Parce-
ria dos Viajantes. 

Foto: Rafael Passos

A banda paraibana ‘Seu Pereira e Coletivo 401’, formada pelos músicos Esmeraldo Marques, Jonathas Falcão, Victorama e Thiago Sombra, possui uma verdadeira legião de fãs 

 De 2008 a 2012, re-
torna com a série Zé Ra-
malho Canta: Bob Dylan; 
Luiz Gonzaga; Jackson 
do Pandeiro e Beatles. 
Também em 2012 lança 
“Sinais’’ CD de inéditas 
lançado pelo selo Avohai. 
Em 2013, consagração to-
tal no Rock in Rio 5 junto 
com a banda Sepultura 
(Zépultura).

SERVIÇO 
n Zé Ramalho – Tour 2019
 
Local: Teatro Pedra do Reino
Data: 26 de janeiro, a partir das 21 horas
Ingressos:
Plateia A - R$ 220,00 (inteira) / R$ 110,00 (meia)
Plateia B - R$ 170,00 (inteira) / R$ 85,00 (meia)
Balcão - R$ 150,00 (inteira) / R$ 75,00 (meia)
Vendas: 
Site Eventim e na Loja Rutra do Manaíra Shopping.

Paraibano nascido em Brejo do Cruz, no Sertão do Estado, é considerado um dos ícones da música brasileira

Foto: Divulgação
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Previdência
O ministro-chefe da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, disse ontem 
que a tendência do governo é apresentar uma única proposta 
de reforma da Previdência para o Congresso.  Página 14
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Essa foi a segunda condenação do ex-prefeito da cidade de Caldas Brandão, em menos de seis meses
A Justiça julgou proce-

dente a denúncia oferecida 
pelo Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) contra o 
ex-prefeito do município de 
Caldas Brandão, João Batis-
ta Dias, e mais duas pessoas 
envolvidas em fraude de 
licitação. De acordo com o 
processo judicial, à época, o 
gestor determinou o paga-
mento por serviços de pla-
nejamento, administração e 
consultoria à vencedora de 
um processo licitatório que 
nem ao menos existiu. Essa 
foi a segunda condenação 
do ex-prefeito, em menos de 
seis meses.

A denúncia 0000738-
54-2014.815.0761 foi ofe-
recida pela promotora de 
Justiça de Gurinhém, Jaine 
Aretakis Cordeiro Didier, em 
2014. A sentença foi profe-
rida pelo juiz da Comarca de 
Gurinhém, Glauco Coutinho 
Marques, na última quarta-
feira (9/01). Além do prefei-
to, foram condenados o en-
tão presidente da Comissão 
de Licitação da Prefeitura, 
José Carlos Fonseca de Oli-
veira Júnior, e a sua esposa, 
Maria Aparecida Pessoa de 
Andrade, que venceu a licita-
ção de fachada.

A promotora de Justiça 
afirmou que os réus frustra-
ram o caráter competitivo 
do processo licitatório, com 
o intuito de obter vantagens 
próprias em detrimento do 
patrimônio público. Ela ex-
plicou que os documentos 
que comprovaram a fraude 
foram encontrados durante 
o cumprimento de medida 
judicial de busca e apreen-

são, requerida dentro da 
Operação Gabarito, defla-
grada em 2012.

Ainda de acordo com o 
processo, o ex-prefeito, João 
Batista Dias, apesar da não 
existência de licitação, deter-
minou o pagamento no valor 
de R$ 9.600,00, em favor de 
Maria Aparecida Pessoa, for-
jando, com a ajuda do então 
presidente da comissão de 
licitação as informações so-
bre o certame inexistente no 
portal Sagres, do Tribunal de 
Contas da Estado. Por esse 
fato, a promotoria pediu a 
condenação dos envolvidos 
conforme o artigo 90 da Lei 
8.666/93, que dispõe sobre 
o ato de “frustrar ou fraudar, 
mediante ajuste, combinação 
ou qualquer outro expedien-
te, o caráter competitivo do 
processo licitatório”.

As penas
O ex-prefeito João Ba-

tista Dias foi condenado 
à pena de três anos e três 
meses de detenção e 40 
dias-multa, a razão de um 
trigésimo do salário míni-
mo. Já José Carlos Fonseca 
de Oliveira Júnior foi conde-
nado a quatro anos de deten-
ção e 20 dias-multa, no valor 
de um trigésimo do salário 
mínimo. A sentença contra 
Maria Aparecida Pessoa de 
Andrade foi de três anos de 
detenção e 20 dias-multa de 
um trigésimo do mínimo.

O juiz decidiu substituir 
as penas restritivas de li-
berdade dos réus por penas 
restritivas de direito e sus-
pensão condicional da pena, 
previstas em lei, devendo 

Ex-prefeito condenado por 
fraudar processo licitatório

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

os condenados prestarem 
serviços à comunidade em 
instituições públicas ou so-
ciais que serão indicadas em 
audiência posterior. Cada 
um dos condenados também 
deverão pagar cinco salários 
mínimos de prestação pecu-
niária, a instituições cadas-
tradas pelo juízo.

Absolvidos
No mesmo processo, são 

citadas mais quatro pessoas, 
mas o Ministério Público pe-
diu a absolvição delas e o juiz 

acatou, por não ter sido com-
provado o envolvimento na 
fraude. São elas: o tesoureiro 
da Prefeitura, José Cavalcante 
dos Santos; dois membros da 
comissão de licitação, Manoel 
Barbosa de Araújo e Maria 
Estela da Silva Ferreira, que 
tinham “função meramente 
decorativa na comissão”, e a 
perdedora da licitação, Kátia 
Maria Medeiros de Lucena, 
por não ter ficado provado 
que tinha conhecimento do 
uso de seus documentos no 
processo licitatório.

A primeira condenação
Esta foi a segunda conde-

nação judicial do ex-prefeito 
João Batista Dias, em menos 
de seis meses. No último dia 
17 de setembro, o juiz Glauco 
Coutinho Marques, atenden-
do à denúncia da promotora 
Jaine Aretakis Cordeiro Di-
dier, condenou o ex-gestor 
por fraudar outro processo 
licitatório da Prefeitura, nos 
mesmos moldes.

Neste processo também 
são réus e foram condenados o 
então presidente da comissão 

de licitação, José Carlos Fonseca 
de Oliveira Júnior, e os empresá-
rio Luis Humberto Uchoa, Tro-
coli Júnior e Franciede Pereira 
da Silva, que teriam sido bene-
ficiados com R$ 40.302,15 e 
R$ 3.800,00, respectivamente, 
na licitação forjada.

As penas, que variavam de 
dois anos e três meses a três 
anos e três meses de detenção 
foram substituídas por presta-
ção de serviço à comunidade e 
prestação pecuniária. O proces-
so está registrado sob o número 
0001200-11.2014.815.0761.

A denúncia oferecida pelo Ministério Público da Paraíba (MPPB) contra o ex-prefeito do município de Caldas Brandão, João Batista Dias, e mais duas pessoas

Foto: Divulgação

Redução de custos
O presidente da Assembleia Legislativa 

da Paraíba, Gervásio Maia (PSB), homologou 
resolução que reduz os cargos nos gabinetes 
em 20%, assim como prevê uma redução no 
salário, que passa a ter um valor máximo de 
R$ 10 mil para os contratados.

De acordo com a resolução, fica definida 
a redução de 20% a cada ano em relação ao 
valor e quantitativo de contratados e o valor 
máximo para os contratos passa a ser o de 
R$ 10 mil para os que têm nível superior e 
de até R$ 5 mil para os que possuem nível 
técnico-profissionalizante.

A resolução traz ainda que para este ano 
é estipulada a contratação de até 20 funcio-
nários, no valor de R$ 92 mil. Para o próximo 
exercício, o número de contratações deve cair 
para 15 com R$ 69 mil e para 10 cargos no 
ano seguinte com o valor de R$ 46 mil. Para 
o último ano do escalonamento, fica previsto 
o total de cinco cargos, com R$ 23 mil de 
verba por gabinete.

Uma outra resolução que foi homologa-
da trata de procedimentos de transparência 
que terão que ser adotados pela Assembleia 
Legislativa do Estado. Mensalmente serão 
encaminhadas ao Tribunal de Contas do 
Estado, bem como disponibilizadas no portal 
eletrônico da Assembleia, as informações 
acerca da folha de pagamento dos servidores 
efetivos e comissionados, com as respectivas 
remunerações, e a relação dos contratos do 
Programa de Apoio ao Exercício do Mandato 
Parlamentar, com seus respectivos valores.

A Comissão Parlamen-
tar de Recesso da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB) foi definida e conta-
rá com 12 parlamentares. 
A mesma foi criada através 
do ato da Mesa Diretora 
015/2018 e atende ao arti-

go 12 do Regimento Interno 
da Assembleia Legislativa, 
que disciplina a constitui-
ção da mesma.

A comissão é composta 
de 12 titulares e 12 suplen-
tes. Entre os titulares estão: 
Gervásio Maia (presidente), 

Lindolfo Pires, Branco Men-
des, Ricardo Barbosa, Estela 
Bezerra, Hervázio Bezerra, 
Jeová Campos, Edmilson 
Soares, Camila Toscano, To-
var Correia Lima, Renato Ga-
delha e Bruno Cunha Lima.

Os deputados suplentes 

escolhidos para a comissão 
foram: João Gonçalves, Aní-
sio Maia, Tião Gomes, Doda 
de Tião, Zé Paulo, Frei Anas-
tácio, Genival Matias, Antô-
nio Mineral, Janduhy Car-
neiro, Jutay Meneses, João 
Henrique e Galego Souza.

Assembleia da PB instala comissão 
de recesso composta por 12 deputados

O presidente da Assembleia Legislativa da Paraíba, Gervásio Maia (PSB), também homologou resolução que reduz os cargos nos gabinetes em 20%

Foto: Divulgação
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Planalto não deve enviar ao Congresso propostas avulsas para categorias específicas, segundo o ministro Onyx Lorenzoni

O ministro-chefe da 
Casa Civil, Onyx Lorenzoni, 
disse ontem que a tendên-
cia do governo é apresentar 
uma única proposta de re-
forma da Previdência para 
o Congresso. Com isso, não 
seriam levadas propostas 
avulsas para categorias 
específicas. “Estamos dis-
cutindo dentro da equipe 
técnica e a tendência é uma 
única proposta preparando 
o sistema para o futuro. É a 
tendência nesse momento”, 
disse o ministro após sole-
nidade no Clube do Exército.

Isso não significa que 
os militares serão incluídos 
na reforma preparada pelo 
governo Jair Bolsonaro. A 
possibilidade ainda está em 
estudo pela equipe técnica 
coordenada pelo ministro 
da Economia, Paulo Guedes. 
O novo comandante do Exér-
cito, general Edson Leal Pu-
jol, que assumiu o posto nes-
sa segunda-feira, é contrário 
à inclusão dos militares na 
reforma da Previdência.

Na opinião do general, o 
sistema previdenciário das 
Forças Armadas não deveria 
ser modificado na reforma 
da Previdência. “A intenção 
minha, como comandante 
do Exército, se me pergun-
tarem, [é que] nós não de-
vemos modificar o nosso 
sistema”.

Segundo Lorenzoni, ha-
verá uma “reunião prepa-
ratória” na próxima segun-
da-feira (14) para tratar da 
reforma, mas a proposta só 
será levada para apreciação 
do presidente na semana se-
guinte. Ele acrescentou que 
o governo trabalha por uma 
reforma que “não sacrifique 
ninguém”.

“Queremos uma re-
forma que não sacrifique 
ninguém. Onde salvemos o 
sistema previdenciário bra-
sileiro, que seja possível o 
equilíbrio fiscal do Brasil. 
Vamos apresentar uma re-
forma que, ao mesmo tem-
po, permita o equilíbrio 
fiscal mas é fraterna, tem 
olhar humano para todos os 
brasileiros”.

Da Agência Brasil 

Governo estuda proposta única
sobre a reforma da Previdência

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Comandante do Exército defende a exclusão de militares 
O novo comandante do 

Exército, general Edson Leal 
Pujol, defendeu ontem que 
o sistema previdenciário das 
Forças Armadas não deva ser 
modificado na reforma da Pre-
vidência. “A intenção minha, 
como comandante do Exército, 
se me perguntarem, nós não 
devemos modificar o nosso sis-
tema”, disse a jornalistas, após 
assumir o cargo, no Clube do 
Exército de Brasília.

A equipe econômica está 
fechando a proposta de refor-
ma da Previdência que será 
submetida ao presidente Jair 
Bolsonaro, para posterior en-
caminhamento ao Congresso.

Constituição
O general lembrou que 

as Forças Armadas não fazem 
parte do sistema de Previdên-
cia Social. “Isso está na Cons-
tituição. Há uma separação”, 
argumentou.

Pujol destacou, no en-
tanto, que os militares são 
disciplinados e estão prontos 
a colaborar com a socieda-
de. “Obedecemos às leis e à 
Constituição. Se houver uma 
decisão do Estado brasileiro de 
mudanças, iremos cumprir”, 
acrescentou.

Segundo o comandante, as 
Forças Armadas vão colaborar 
com o esforço para equilibrar 

as contas públicas. “Os mili-
tares sempre tiveram partici-
pação no esforço da nação. 
Inclusive, quase 20 anos atrás, 
nós fomos os únicos que nos 
modificamos em prol disso aí. 
Os outros setores da socieda-
de não se modificaram. Havia 
uma intenção, mas fomos os 
únicos a nos modificarmos e 
fazer o sacrifício. Estamos sem-
pre prontos a colaborar com a 
sociedade”, afirmou.

Marinha
O comandante da Mari-

nha, Ilques Barbosa Junior, 
disse na última quarta-feira 
(9), depois de assumir o cargo, 

que a discussão sobre a idade 
mínima de aposentadoria para 
militares precisa ser analisada 
com cuidado. Para o almirante 
de esquadra, profissionais que 
atuam na defesa do país têm 
exigências próprias. Ele tam-
bém afirmou que a Marinha 
seguirá a orientação do ministro 
da Defesa, Fernando Azevedo 
e Silva, que está tratando da 
situação militar na reforma da 
Previdência. 

Na cerimônia de transmis-
são de cargo do Comando da 
Marinha, o ministro da Defesa 
ressaltou que a reforma da 
Previdência deve avaliar regras 
diferenciadas para militares.

O ministro-chefe da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, afirmou que a tendência do Governo Federal é apresentar uma única proposta de reforma da Previdência para o Congresso Nacional

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

Regulamentação

Decreto da posse de armas 
será editado até o dia 15

O presidente Jair Bolso-
naro deve assinar, até a próxi-
ma terça-feira (15), o decreto 
que regulamenta a posse de 
armas de fogo no Brasil, in-
formou o ministro-chefe da 
Casa Civil, Onyx Lorenzoni. 
O ministro fez a afirmação 
após a cerimônia de posse do 
novo comandante do Exérci-
to, general Edson Leal Pujol, 
em Brasília, na qual estavam 
o presidente Jair Bolsonaro e 
várias autoridades federais.

 Segundo o deputado 
Alberto Fraga (DEM-DF), que 
foi recebido há quatro dias 

pelo presidente Bolsonaro, 
o texto deve incluir anistia 
a portadores de armas irre-
gulares, permitindo que o 
cidadão que tem arma em 
casa, sem registro ou com o 
documento vencido, faça o 
recadastramento.

De acordo com Fraga, o 
decreto também deve acres-
centar um dispositivo que vai 
tirar do delegado da Polícia 
Federal o poder de decidir se 
a pessoa poderá obter a pos-
se, além de elevar o prazo do 
registro da arma de três para 
10 anos.

Fraga acrescentou que o 
decreto deverá ainda supri-

mir a necessidade compro-
vada para obtenção de posse 
de arma de fogo. Segundo o 
deputado, bastará o cidadão 
informar o motivo pelo qual 
deseja ter uma arma em casa. 
A justificativa não será mais 
um impeditivo.

A legislação é clara ao 
distinguir posse e porte de 
arma. A posse de arma de 
fogo, tratada no futuro de-
creto, permite ao cidadão 
ter a arma em casa ou no lo-
cal de trabalho. O porte, que 
não será contemplado nesse 
decreto, diz respeito à circu-
lação com arma de fogo fora 
de casa ou do trabalho.

O presidente Jair Bolso-
naro defendeu ontem mu-
danças na legislação com a 
participação de todas as es-
feras de todos os poderes e 
da imprensa para impedir o 
avanço da violência no país. 
A afirmação foi feita em refe-
rência a um vídeo que pode 
ser visto na conta pessoal de 
Bolsonaro no Twitter.

Nas imagens, aparece 
um prédio incendiado no 
Ceará e uma voz masculi-
na ameaçando o presiden-
te com xingamentos. As 
ameaças fazem referência 
às declarações de Bolsona-
ro no sentido de endure-

cer a política de combate à 
violência.

“Note a necessidade 
mais que urgente de se mu-
dar a legislação com partici-
pação de todas as esferas de 
poderes e imprensa”, esce-
veu o presidente.

Ao se referir ao vídeo, 
Bolsonaro afirmou que a 
população precisa ter uma 
resposta urgente e que não 
aceita ameaças. “Não por-
que o marginal ameaça, ci-
tando meu nome, mas para 
mostrar ao povo ordeiro de 
que lado estão o Executivo, 
Legislativo e Judiciário”.

Minutos depois, em 
um novo tuíte, o presidente 
destacou que os criminosos 

“sabem exatamente o que 
fazem”. “Combatê-los é sim-
ples e rápido, mas requer 
que os Poderes permitam 
mecanismos para realmen-
te defender a população”, 
acrescentou. Segundo Bol-
sonaro, “é necessário [ado-
tar] ações para que os agen-
tes de segurança possam dar 
a efetiva resposta”. 

Ataques no Ceará
A onda de violência no 

Ceará começou há mais de 
uma semana. Prédios e ôni-
bus são incendiados, e mo-
radores temem sair às ruas. 
A Força Nacional foi enviada 
à região para atuar com os 
agentes de segurança locais.

Bolsonaro quer mudar lei 
para combate à violência
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil
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Encontro reunirá o secretário de Estado americano, Mike Pompeo, e ministros de Relações Exteriores, em Varsóvia

O secretário de Estado 
dos Estados Unidos, Mike 
Pompeo, anunciou  ontem a 
realização de uma reunião 
internacional de ministros 
de Relações Exteriores so-
bre o Oriente Médio, que 
acontecerá em Varsóvia 
nos próximos dias 13 e 14 
de fevereiro.

A reunião, organizada 
por Estados Unidos e Polô-
nia, tem o propósito de “pro-
mover um futuro de paz e 
segurança no Oriente Médio”, 
segundo anunciou Pompeo 
no Twitter, durante sua ex-
cursão a esta região.

“Será um fórum para 
que os países abordem uma 
série de assuntos críticos 
para (contribuir) um Oriente 
Médio mais pacífico”, disse 
Pompeo em sua mensagem 
na qual não acrescentou 
mais detalhes sobre a reu-
nião de Varsóvia.

Pompeo realizou ontem 
uma visita oficial ao Bah-
rein, na quarta escala de sua 
excursão por nove países 
árabes do Oriente Médio, na 
qual está centrado em expli-
car aos parceiros na região a 

Da Agência EFE 

EUA discutirão paz no Oriente
Médio em reunião ministerial

Prestígio fiscal e 
luta corporativa

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

Logo que cheguei à Paraíba, vindo dos sertões do 
Piauí, lugar de meu nascimento, costumava ficar escu-
tando alguns colegas mais velhos de minha categoria, 
em falas saudosas, orgulharem-se de em tempos idos 
terem sido considerados os “príncipes do Estado”. Estou 
falando da categoria fiscal. 

Alguns aposentados puxavam pela memória e recor-
davam orgulhosos dos áureos anos em que no dia do ser-
vidor público, 28 de outubro, se não me falha a memória, o 
próprio Governador do Estado, acompanhado do Secretá-
rio das Finanças, comparecia no clube social (dos fiscais) à 
época situada na Rua Conselheiro Henrique (pertinho da 
Sé e há poucos passos da Rua Duque de Caxias, no centro 
de João Pessoa) e anunciava de viva voz o aumento salarial 
dos “guardas fiscais” e só depois o do restante dos funcio-
nários da máquina pública paraibana.

Tamanho prestígio só vendo para crer. Também por 
essa época a representação sindical da categoria queria a 
todo o custo marcar a posição de que o nosso sindicato era 
diferente, mesmo quando naquele período (ao longo da dé-
cada de 1990) o novo sindicalismo brasileiro já completava 
mais de uma década empunhando a bandeira de luta ver-
melha das esquerdas incendiárias.

Contudo, o movimento sindical dos auditores fiscais 
da Paraíba não conseguia vislumbrar um projeto político 
de fortalecimento e autonomia categorial. Tal movimento 
estacionava a meio caminho entre o medo de se filiar a CUT 
e continuar com suas práticas assistencialistas.

Em meados dos anos 2000, a entidade de representação 
sindical, como agente preposto da categoria fiscal, mais pa-
recia uma grande estrutura burocrática vivendo a expensas 
da contribuição sindical compulsória, criada na era Vargas, 
e de robustos honorários jurídicos ganhos através de ações 
trabalhistas impetradas contra um Estado por deveras en-
dividado e mal administrado. Falo da indústria dos preca-
tórios, fruto da irresponsabilidade administrativo-fiscal e 
imprudências de gestões públicas inimigas do Erário. 

O tempo foi passando e o mundo mudando. Conti-
nuou sem haver no pensamento dos dirigentes sindicais 
dos auditores fiscais da Paraíba, salvo raras exceções, a 
compreensão do real significado de um sindicato e, prin-
cipalmente de um sistema fiscal. Por volta de 2009 e 2010, 
numa assembleia da categoria eu presenciei um colega ser 
vaiado, até mesmo pelos próprios dirigentes sindicais, por 
afirmar que no dia em que entrasse um Governo Estadual 
diferente na Paraíba as velhas estratégias de luta do sin-
dicato dos fiscais não mais surtiriam os efeitos esperados.

As estratégias de luta desconsideravam o potencialde 
unidade da categoria, acreditavam que todo Governo vive-
ria para sempre o drama de precisar eternamente da ar-
recadação apressada de diferenciais de alíquota, impostos 
antecipados e garantidos para cobrir as situações de dese-
quilíbrio do fluxo de caixa. Então bastava anunciar uma 
greve de fechamento dos postos de fronteira e toda pauta 
de reivindicação era atendida de pronto. 

Quando os socialistas assumiram o Executivo Esta-
dual, em aliança com social democracia paraibana, em 
2011, a política fiscal se tornou diferente. Não querendo 
valorar se a mudança foi para melhor ou pior, o fato é que 
eu me lembrei da vaia que o colega levou ao manifestar a 
sua opinião acerca da debilidade e da vulnerabilidade sin-
dical dos fiscais num possível enfrentamento a governos 
com práticas que fugissem da até então regra-padrão das 
gestões anteriores.

Depois de longos anos, o fluxo de caixa do Estado da 
Paraíba minimamente se estabilizou em razão da políti-
ca fiscal expansionista adotada pelo Governo Federal, do 
aumento da capacidade de endividamento da Paraíba e da 
elevação dos níveis de consumo privado.

Por razões econômicas, muito mais exógenas, o Esta-
do da Paraíba mudou. No entanto, a categoria fiscal mes-
mo contribuindo para a elevação das receitas tributárias 
continua sem o devido e merecido reconhecimento públi-
co. Isto, porque a categoria fiscal paraibana perdeu de vez 
o prestígio ou pelo fato de sua representação sindical ter 
perdido, sim, o bonde da história?

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Direitos humanos

Canadá vai conceder asilo político a 
jovem que fugiu da Arábia Saudita

Comunidade do Caribe espera fortalecer 
as relações com o governo brasileiro

A jovem saudita de 18 
anos que fugiu de sua famí-
lia e pediu asilo quando che-
gou a Tailândia, divulgando 
seu caso nas redes sociais a 
fim de não ser expulsa deste 
país, partiu ontem  rumo ao 
Canadá, onde o primeiro-mi-
nistro disse estar “encanta-
do” de recebê-la.

O Canadá está “encanta-
do” de dar asilo à jovem, de-
clarou o primeiro-ministro 
canadense, Justin Trudeau.

“O Canadá é um país 
que mede até que ponto é 
importante defender os di-
reitos humanos e das mu-
lheres no mundo”, declarou 
Trudeau à imprensa, con-
firmando que seu governo 
aceitou o pedido da ONU.

Rahaf Mohamed al Qu-
nun tinha declarado que 
queria pedir asilo na Aus-
trália, afirmando que fugia 
da violência psicológica e 

física de sua família na Ará-
bia Saudita. Sua família des-
mentiu as acusações.

A jovem foi detida no 
fim de semana passado 
quando chegou a Bangcoc, a 
partir do Kuwait, e as auto-
ridades tailandesas amea-
çaram, inicialmente, mandá
-la de volta a seu país.

Equipada com um celu-
lar e uma conta de Twitter 
aberta às pressas, através da 
qual comunicava sobre sua 
situação, a jovem se tran-
cou em um quarto de hotel 
do aeroporto, o que levou 
as autoridades tailandesas a 
mudarem de opinião. 

Autoridades canaden-
ses indicaram que estuda-
riam com seriedade o pe-
dido de asilo, que a Agência 
da ONU para os Refugiados 
(Acnur) considerou legíti-
mo na quarta-feira (9).

Mas na tarde de ontem, 
o chefe de polícia de imigra-
ção tailandesa disse que a 

jovem estava a caminho de 
Toronto, sorridente, e que 
tinha partido em um voo 
após as 23h (14h em Bra-
sília).

“Escolheu o Canadá... 
o Canadá disse que a acei-
taria”, disse a jornalistas no 
principal aeroporto de Ban-
gcoc Surachate Hakparn. 
“Está a salvo agora, e está 
bem física e mentalmente. 
Está contente”.

Ontem à tarde, Rahaf 
Mohamed al Qunun indi-
cou por meio do Twitter 
que tinha “algumas boas e 
más notícias”, sem explicar 
nada mais. Pouco depois 
sua conta foi desativada, 
devido às ameaças de mor-
te que recebeu, indicaram 
seus amigos.

“Rahaf recebeu ameaças 
de morte e por esse motivo 
fechou sua conta de Twitter, 
por favor salvem a vida de 
Rahaf”, tuitou um de seus 
apoiadores, @nourahfa313.

A fuga da jovem do 
reino saudita mobilizou as 
organizações de direitos 
humanos, e a polícia de imi-
gração tailandesa a pôs sob 
proteção da Acnur.

A Tailândia não é sig-
natária da convenção da 
ONU sobre os refugiados, 
e os solicitantes de asilo 
costumam ser expulsos ou 
esperam anos até serem en-
viados a um terceiro país.

Na Arábia Saudita, as 
mulheres estão submetidas 
a muitas restrições, como 
estar sob a tutela de um 
homem (pai, marido ou ou-
tro) que exerce sobre elas 
uma autoridade arbitrária e 
toma as decisões importan-
tes em seu lugar.

Uma mulher julgada 
por ter cometido um crime 
“moral” pode ser punida 
violentamente por sua fa-
mília, incluindo sua execu-
ção quando houve o chama-
do “crime de honra”. 

A Comunidade do Cari-
be (Caricom) espera manter 
e fortalecer suas relações 
com o Brasil, disse ontem 
através de um comunicado 
o secretário-geral da orga-
nização regional, Irwin La-
Rocque, que parabenizou o 
presidente Jair Bolsonaro 

por sua eleição.
“Nossos laços foram for-

talecidos e facilitados pelos 
compromissos políticos al-
cançados nos mais altos ní-
veis. A Caricom espera man-
ter a relação e a boa vontade 
e cooperação que caracteri-
zam as relações com o Bra-
sil”, destacou LaRocque.

LaRocque disse que a 

eleição de Bolsonaro como 
presidente “atesta a confian-
ça do eleitorado brasileiro 
em sua liderança”.

“O povo do Brasil lhe 
confiou a tarefa séria de 
guiar o país no seu caminho 
contínuo para o desenvolvi-
mento socioeconômico sus-
tentado”, disse LaRocque, 
após afirmar que o grupo 

de 15 membros do Caricom 
“valoriza altamente a rela-
ção próxima e amistosa que 
construiu ao longo dos anos”.

LaRocque disse a Bolso-
naro que a Caricom deseja o 
melhor para ele e seu gover-
no e que espera um mandato 
bem-sucedido que “leve seu 
povo a novos níveis de desen-
volvimento e prosperidade”.

Da AFP

Da Agência EFE

ordem do presidente dos Es-
tados Unidos, Donald Trump, 
de retirar as tropas america-
nas da Síria.

Em discurso pronuncia-
do na quinta-feira (10) no 

Cairo, Pompeo prometeu que 
não deixará seus aliados ára-
bes sozinhos na sua luta con-
tra o terrorismo, apesar da 
retirada das tropas da Síria.

Ao longo da excursão, o 

chefe da diplomacia ameri-
cana também foi muito crí-
tico com o Irã, país ao qual 
Washington aplica sanções 
econômicas por seu progra-
ma nuclear. 

Pompeo realiza viagem por nove países do Oriente Médio e se reunirá com líderes da região no domingo

Foto: Reprodução/Internet
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Conferência Episcopal do Chile confirmou que pontífice recebe os religiosos na próxima segunda-feira, no Vaticano 

O papa Francisco re-
ceberá na próxima segun-
da-feira (14) um grupo de 
bispos chilenos que vai 
apresentar as medidas to-
madas para tentar combater 
os casos de pedofilia come-
tidos por membros do clero 
após o escândalo que abalou 
a Igreja Católica no país. A 
informação foi confirma-
da ontem pela Conferência 
Episcopal do Chile. 

A audiência privada, 
solicitada pela hierarquia 
chilena, “pretende levar ao 
conhecimento do pontífice 
o caminho percorrido pela 
Igreja no Chile desde a reu-
nião que realizou em maio, 
no Vaticano, com os bispos 
chilenos”. Na ocasião, todos 
os bispos apresentaram sua 
renúncia em decorrência 
da grave crise causada pela 
avalanche de denúncias de 
abuso sexual contra meno-
res e também pelas revela-
ções de acobertamento de 
membros da alta hierarquia 
da Igreja. 

“Em um espírito de co-

munhão e colaboração com 
o papa, os bispos apresen-
tarão as medidas em curso, 
compromissos e projeções”, 
diz o comunicado.   

O encontro com o San-
to Padre foi solicitado em 
novembro. A comitiva será 
composta por oito bispos e 
arcebispos membros da co-
missão permanente da Con-
ferência Episcopal do Chile.   

No início do ano passa-
do, uma missão coordenada 
pelo arcebispo de Malta, 
Charles Scicluna, revelou 
a extensão dos escândalos 
sexuais na Igreja chilena e 
provocou a renúncia cole-
tiva de todo o episcopado 
do país. Na época, o papa 
Francisco confirmou o afas-
tamento do ex-bispo de 
Osorno Juan Barros Madrid, 
acusado de acobertar de-
núncias contra o padre Fer-
nando Karadima, que teve o 
estado clerical revogado.   

O relatório de Sciclu-
na tem 2,3 mil páginas e os 
depoimentos de 64 vítimas 
e familiares de pessoas afe-
tadas por casos de pedofilia 
no país. 

Papa vai debater combate à 
pedofilia com bispos chilenos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil
Foto: Reprodução/Internet

O escândalo sobre casos de pedofilia que abalou a Igreja Católica no Chile trouxe sérias consequências para o papa Francisco, que foi alvo de muitas críticas



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 12 de janeiro de 2019

Posse de armas
O presidente Jair Bolsonaro deve assinar, até a próxima terça-feira 
(15), o decreto que regulamenta a posse de armas de fogo no Brasil, 
informou o ministro-chefe da Casa Civil, Onyx Lorenzoni. Página 18
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De acordo com o texto publicado no Diário Oficial da União, a campanha deve ser realizada todos os anos no Brasil

Lei sancionada pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro e pu-
blicada ontem (11) no Diário 
Oficial da União institui o Ju-
lho Amarelo para combate 
às hepatites virais. De acordo 
com o texto, a campanha deve 
ser realizada todos os anos, 
em todo o território nacional.

Grave problema de saúde 
pública no Brasil e no mundo, 
a hepatite é uma inflamação do 
fígado. Pode ser causada por 
vírus ou pelo uso de remédios, 
álcool e outras drogas, assim 
como por doenças autoimu-
nes, metabólicas e genéticas.

O Ministério da Saúde 
alerta que as hepatites virais 
são doenças silenciosas, que 
nem sempre apresentam sin-
tomas. Quando estes apare-
cem, podem ser cansaço, fe-
bre, mal-estar, tontura, enjoo, 
vômitos, dor abdominal, pele 
e olhos amarelados, urina es-
cura e fezes claras.

No Brasil, as hepatites vi-
rais mais comuns são as cau-
sadas pelos vírus A, B e C. Exis-
tem ainda os vírus D e E, sendo 
que o último é mais frequente 
na África e na Ásia. Milhões de 
pessoas no Brasil, segundo a 
pasta, são portadoras do vírus 
B ou C e não sabem.

“Elas correm o risco de as 
doenças evoluírem (tornarem-
se crônicas) e causarem danos 
mais graves ao fígado, como 
cirrose e câncer. Por isso, é im-
portante ir ao médico regular-
mente e fazer os exames de ro-
tina que detectam a hepatite”, 
destaca o ministério.

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil

Julho Amarelo: lei institui o 
mês de combate a hepatites 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

O lado emocional entre uma cientista e um papagaio
enho lido obras cujos protagonis-
tas são animais. Uma delas, “Alex e 
eu”, de Irene M. Pepperberg. Bem 
escrita, é a rara história do rela-

cionamento de sua autora, uma respeitada 
cientista em sua área (cognição animal), 
com um papagaio cinzento africano 
chamado Alex. 
       Sua morte, aos 31 anos, foi prematu-
ra. Papagaios vivem, em média, 50 anos. 
Alguns chegam a 80, mas são poucos. 
Impressionantes foram as últimas palavras 
dirigidas por Alex a sua dona e pesquisado-
ra: “Fique bem. Te amo”.
       Com isto, começa a ser explicado 
porque um fato de dimensão privada, 

íntima mesmo, como a despedida de Alex, 
fosse transformado em manchetes de im-
portantes jornais dos Estados Unidos. Isto 
aconteceu há onze anos, em 6 de setembro.
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       Mesmo com o cérebro menor que uma 
noz, como todos os da sua espécie, Alex 
era excepcionalmente diferente dos outros 
papagaios: tinha um vocabulário de mais 
de cem palavras, demonstrando não ser um 
mero “decoreba” mas chegando a mudar o 
uso delas de acordo com novas situações. 
Compreendia perfeitamente conceitos 
como “nenhum”, “pouco”, “menor”, “maior” e 

“mais”, identificava cores e 
sabia somar - e demonstra-
va ter intenções e capaci-
dade de raciocinar antes de 
fazer algo.
       No entanto, a imprensa 
não registrou o lado emo-
cional do relacionamento 
entre Alex e a cientista 
Irene Peppenberger. Foi 
preciso ela escrever “Alex 
e eu”. Ficou revelado que o 
pássaro e a pessoa hu-
mana compartilhavam de algo muito além 
da ciência. Irene conta que Alex sentia 
saudades quando ela estava fora.  Ele 

No paraibano Leo Barbosa  a perfeita 
(des)ordem dos poemas de seus livros 

importa mais que as definições 
impostas pela cronologia. Alguns de 
seus poemas podem ter sido escritos 
nos últimos 20 anos, outros, quando 
a crítica descobrir que já está no ano 

2020, ou em 2025. Desde seu primeiro 
livro, “Versos versáteis”, fica claro que 
ele entrega à literatura brasileira mais 

um porto seguro para a poesia. 
Recomendo a leitura de seu mais 
recente, “Confesso estar vivendo”. 

Antonio Barros e Gustavo Magno

adorava dançar. Chegava a se entendiar com a 
repetição de testes, deixando isso claro. 
       Às vezes, se desentendiam, mas logo Alex 
dizia “te amo”.

T

Mais um porto seguro
       Um encontro de duas 
gerações da música nordestina 
aconteceu na Academia Parai-
bana de Letras, entre Antonio 
Barros (à esq.) e Gustavo Mag-
no (à dir.).
       Trocaram idéias sobre os 
atuais caminhos da chamada 
MPB e o que pode ser feito para 
maior avanço da música nor-
destina não somente no eixo 
Rio-São Paulo, mas em outras 
regiões.
       Antonio Barros é um autor 

consagrado nacionalmente. 
juntamente com sua mulher, 
Cecéu, e já teve composições-
suas aproveitadas em trilhas 
sonoras de novelas da rede 
Globo.
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       O compositor Gustavo Mag-
no está divulgando seu disco 
“Divina virtude” (que teve dire-
ção artística do saudoso Bel-
chior) e preparando o próximo.

O Ministério da Saúde 
alerta que as hepatites 

virais são doenças 
silenciosas, que nem 
sempre apresentam 

sintomas

Comida de restaurantes populares

Tamanho de porções contribui para obesidade

O tamanho das porções 
de comida servidas em res-
taurantes populares contri-
bui para o aumento da obe-
sidade. A conclusão é de um 
estudo que pesou e mediu o 
valor calórico de uma refei-
ção completa, em cinco paí-
ses: Brasil, China, Finlândia, 
Gana e Índia. Excetuando a 
refeição chinesa, o volume 
calórico por prato feito (PF), 
como se diz no Brasil, chega 
a ser, em média, 33% maior 
do que a de um lanche de 
fast food (comida rápida).

O consumo das porções 
servidas em restaurante po-
pulares fornece entre 70% 
e 120% das necessidades 
calóricas diárias para uma 
mulher sedentária, cerca de 
2 mil quilocalorias (kcal).

“Os profissionais da 
área da saúde que lidam 
com pessoas obesas es-
tão muito preocupados em 
orientar a população para 
não comer fast food, mas, na 
hora que vai ver a refeição 
completa, ela também está 
exagerada”, afirma a pes-
quisadora brasileira Vivian 
Suen, do Departamento de 
Clínica Médica da Faculda-
de de Medicina de Ribeirão 
Preto da Universidade de 
São Paulo (USP).

O trabalho, coordenado 
pela Tufts University e com 
o apoio da Fundação de Am-
paro à Pesquisa do Estado 
de São Paulo (Fapesp), foi 
publicado no British Medi-
cal Journal.

Na média, os fast foods 
ofereciam refeições com 809 

calorias, enquanto as servi-
das à la carte (que constam 
do cardápio), 1.317 kcal. A 
pesquisadora alerta que o 
resultado não indica que 
o fast food é uma refeição 
mais saudável, pois não foi 
analisado cada nutriente, 
mas chama a atenção para o 
PF, que poderia ser uma re-
feição equilibrada e que, na 
verdade, está contribuindo 
para o ganho de peso.

Além da quantidade de 
comida oferecida pelos res-
taurantes em uma única re-
feição, também foram per-
cebidos preparos que fazem 
aumentar o ganho calórico. 
Vivian cita como exemplo o 
arroz, que comumente está 
brilhante, indicando cozi-
mento com excesso de óleo.

“O estudo não focou na 
qualidade, mas podemos 
dizer que tanto no aspecto 
quantitativo quanto no qua-
litativo, essa alimentação 
não é saudável. Precisa pres-
tar atenção nesse prato feito, 
que é uma refeição comple-
ta, mas que não está sendo 
saudável”, alertou. Os dados 
mostram que 94% os pratos 
à la carte e 72% dos servi-
dos em fast foods continham 
mais de 600 kcal, mais que 
o consumo energético por 
refeição recomendado pelo 
Sistema de Saúde Pública da 
Inglaterra (NHS).

O estudo mediu as ca-
lorias de 223 amostras de 
pratos populares e de 111 
refeições escolhidas alea-
toriamente à la carte e de 
fast foods de restaurantes 
de Ribeirão Perto (Brasil), 
Pequim (China), Kuopio 
(Finlândia), Acra (Gana) 

Camila Maciel
Da Agência Brasil

e Bangalore (Índia). Eram 
considerados restaurantes 
que ficam a um raio 25 qui-
lômetros de cada centros de 
pesquisa.

Conforme as medições, 
o tradicional PF brasileiro, 
com arroz, feijão, frango, 
mandioca, salada e pão, tem 
841 gramas e 1.656 kcal. 
O clássico ganês fufu, com 
carne de bode e sopa, tem 
1.105 gramas e 1.151 kcal. 
O típico prato indiano bir-
yani de carneiro tem 1.012 
gramas e 1.463 kcal.

Organismo resiste
A obesidade é conside-

rada uma epidemia global 
pela OMS. Estima-se que 1,9 
bilhão de adultos tenham 
sobrepeso, dos quais 600 
milhões estão obesos. “Dia-
betes, colesterol aumenta-
do, aumento do triglicerí-

deos, pressão alta, tudo isso 
que a gente sabe que acom-
panha a obesidade quando 
ela se torna uma doença 
crônica”, destaca Vivian.

A pesquisadora explica 
que as porções exageradas 
têm efeito no chamado me-
canismo compensatório. 
“São pessoas que não con-
seguem compensar numa 
refeição seguinte o que ela 
comeu antes. O organismo 
do obeso desenvolve defe-
sas contra perda de peso.”  
Segundo Vivian, a pessoa 
obesa perderia a percepção 
para regular a quantidade 
de comida necessária para a 
refeição subsequente.

Outro problema é que o 
organismo de pessoas obe-
sas cria resistência à perda 
de peso. De acordo com a 
pesquisadora, que há casos 
descritos na literatura mé-

dica em que, à medida que 
se reduz a ingestão calórica, 
a pessoa em tratamento co-
meça a gastar menos calo-
rias. “Parece que o organis-
mo, a partir de certo peso, 
tenta manter o peso que 
tinha antes. Ninguém sabe 
explicar ainda como é que 
isso realmente funciona.”

Vivian diz que o melhor 
é prevenir o ganho de peso. 
“Se você vai a um desses 
restaurantes em que a por-
ção é excessiva, divida. Não 
coma tudo. E tente, dentro 
daquilo que existe dispo-
nível, escolher as opções 
mais saudáveis. Depois que 
a pessoa ganha peso é muito 
difícil perder”, recomenda a 
pesquisadora, que aconse-
lha ainda mudanças no ato 
de comer, como mastigar 
devagar e dar mordidas me-
nores na comida.

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Se a porção de 
comida é excessiva, a 
recomendação é não 

comer tudo, dividir
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Informação foi dada ontem pelo ministro Onyx Lorenzoni, após cerimônia de posse do novo comandante do Exército

O presidente Jair Bolso-
naro deve assinar, até a próxi-
ma terça-feira (15), o decreto 
que regulamenta a posse de 
armas de fogo no Brasil, in-
formou o ministro-chefe da 
Casa Civil, Onyx Lorenzoni. 
O ministro fez a afirmação 
após a cerimônia de posse do 
novo comandante do Exérci-
to, general Edson Leal Pujol, 
em Brasília, na qual estavam 
o presidente Jair Bolsonaro e 
várias autoridades federais.

Segundo o deputado Al-
berto Fraga (DEM-DF), que 
foi recebido há quatro dias 
pelo presidente Bolsonaro, 
o texto deve incluir anistia 
a portadores de armas ir-
regulares, permitindo que 
o cidadão que tem arma em 
casa, sem registro ou com o 
documento vencido, faça o 
recadastramento.

De acordo com Fraga, o 
decreto também deve acres-
centar um dispositivo que vai 
tirar do delegado da Polícia 
Federal o poder de decidir se 
a pessoa poderá obter a pos-
se, além de elevar o prazo do 

Ana Cristina Campos 
e Andréia Verdélio 
Da Agência Brasil

Decreto da posse de armas 
será editado até o dia 15

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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O decreto deverá  
suprimir a necessidade 

comprovada 
para obtenção 

de posse de arma 
de fogo

registro da arma de três para 
10 anos.

Fraga acrescentou que o 
decreto deverá ainda supri-
mir a necessidade compro-
vada para obtenção de posse 
de arma de fogo. Segundo o 
deputado, bastará o cidadão 
informar o motivo pelo qual 
deseja ter uma arma em casa. 
A justificativa não será mais 
um impeditivo.

A legislação é clara ao 
distinguir posse e porte de 
arma. A posse de arma de 
fogo, tratada no futuro de-
creto, permite ao cidadão ter 
a arma em casa ou no local 
de trabalho. O porte, que não 
será contemplado nesse de-
creto, diz respeito à circula-
ção com arma de fogo fora de 
casa ou do trabalho.

Decreto incluirá apenas a posse, 
e não o porte, que autoriza a 
pessoa a circular com a arma

Dez servidores do Fun-
do Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FNED), 
incluindo Rogério Fernando 
Lot, que respondia interi-
namente pela presidência 
do órgão, foram exonerados 
pelo ministro da Educação, 
Ricardo Vélez Rodríguez.

As portarias foram pu-
blicadas na edição de ontem 
do Diário Oficial da União.

Criado em 1968, o FNDE é 
responsável pela execução das 
políticas educacionais estabe-
lecidas pelo Ministério da Edu-
cação (MEC). É informalmente 
chamado de banco do MEC, 
porque repassa os recursos 
federais para os sistemas de 
ensino dos estados, do Distrito 
Federal e dos municípios.

O FNDE financia os pro-
gramas de merenda escolar, 
livro didático, bibliotecas, 
aquisição de equipamen-
tos, banda larga nas esco-
las, implantação de cre-
ches e transporte escolar, 
por exemplo. O dinheiro é 
transferido para os entes fe-
derados com base em dispo-
sições constitucionais, pre-
visões em lei e convênios 
voluntários.

Na última quarta-feira 
(9), o ministro tornou sem 
efeito o edital do Programa 
Nacional do Livro Didático 
(PNLD), sob responsabilida-
de do FNDE, devido a erros 
no texto. Segundo nota do 
MEC, o texto foi produzido 
pela gestão anterior e en-
viado ao FNDE no dia 28 de 
dezembro.

Ministro dispensa 
servidores do FNDE
Da Agência Brasil

A Ouvidoria do Tribunal 
de Justiça da Paraíba contará, 
até o final deste mês, com um 
novo sistema para receber 
demandas do público inter-
no e externo, por meio do 
serviço ‘Envie sua Manifes-
tação’, disponibilizado na pá-
gina principal do site da Ou-
vidoria. Este apresenta um 
formulário, onde o cidadão 
pode interagir com o Tribu-
nal, enviando sua mensagem. 

O novo sistema está sen-
do formatado pela Diretoria 
de Tecnologia da Informação 
(Ditec) do TJPB, em parceria 
com a Ouvidoria, tendo como 
base ferramenta similar em 
funcionamento no Tribunal 
Regional do Trabalho da 13ª 
Região (TRT-13). O TRT, a 

partir de uma cooperação 
técnica com o Judiciário esta-
dual, disponibilizou o código 
fonte do sistema para o Tri-
bunal de Justiça da Paraíba. 

De acordo com o geren-
te de Sistemas do TJPB, José 
Teixeira de Carvalho Neto, o 
novo serviço encontra-se em 
fase final de homologação. Em 
seguida, será disponibilizado 
em substituição ao atual, com 
apresentação de um novo for-
mulário, no link ‘Envie sua 
Manifestação’ do site da Ou-
vidoria, por meio do qual o 
cidadão ou o servidor poderá 
enviar sua demanda. 

José Neto adiantou que o 
serviço a ser disponibilizado 
terá layout atualizado e fun-
cionalidades mais avançadas. 

Ouvidoria do TJPB 
terá novo sistema

Ataques criminosos

Sobe para 309 total de 
pessoas presas no Ceará

O número de pessoas 
presas ou apreendidas, sus-
peitas de participação de 
ataques criminosos no Cea-
rá, subiu para 309. A infor-
mação foi publicada ontem 
(11) pelo governador do es-
tado, Camilo Santana, em sua 
página oficial no Facebook. 
Os ataques promovidos por 
facções criminosas tiveram 
início na semana passada 
e deixaram em alerta todo 
o estado. Prédios públicos, 
viadutos, estradas, ônibus 
e locais com veículos foram 

incendiados ou atingidos de 
alguma forma pelos grupos.

Militares da Força Na-
cional policiam as ruas, 
prédios e pontos de ônibus 
de Fortaleza visando ga-
rantir a ordem.

Na madrugada de on-
tem, mais 15 presos do sis-
tema penal do Ceará foram 
transferidos para o Presídio 
Federal de Mossoró, no Rio 
Grande do Norte. A operação, 
concluída às 6h30 da manhã, 
contou com a participação de 
agentes da Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) e de equi-
pes do Departamento Peni-
tenciário Nacional (Depen) 

e do Governo do Estado.
Segundo o Ministério da 

Justiça, foram transferidos 
até o momento 35 detentos.

Na quarta-feira (9), 20 
haviam sido levados para 
Mossoró. De lá, eles poderão 
ser distribuídos para outros 
presídios federais localiza-
dos em outros estados.

A Secretaria de Se-
gurança Pública e Defesa 
Social do estado disponibi-
lizou o número 181, o Dis-
que Denúncia do órgão, e 
um número de WhatsApp 
(98969-0182) para receber 
denúncias de atos crimino-
sas ou atitudes suspeitas.

Aécio Amado
Da Agência Brasil

Depois de cerca de 30 
anos sem registrar um caso 
de peste bubônica no Esta-
do, o Rio de Janeiro investi-
ga uma suspeita da doença 
em São Gonçalo, no Grande 
Rio. A direção do Hospi-
tal Municipal Luiz Palmier, 
onde a vítima está interna-
da, confirmou a suspeita na 
última quinta-feira (10).

Segundo comunicado 
divulgado pela Secretaria 
Municipal de Saúde de São 
Gonçalo, o paciente não apre-
senta quadro clínico caracte-

rístico da doença. No entanto, 
a bactéria responsável pela 
peste bubônica foi identifica-
da em um exame preliminar 
feito pelo município.

De acoro com a nota, o 
material colhido no exame 
foi encaminhado para rea-
valiação pelo Laboratório 
Central Noel Nutels (Lacen), 
do Governo do Estado, e tam-
bém pela Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz). Os resultados 
dos exames sairão nos próxi-
mos dias, segundo a Secreta-
ria de Saúde de São Gonçalo.

O subsecretário es-
tadual de Vigilância em 
Saúde, Alexandre Chieppe, 

destaca que a peste bubô-
nica tem um nível muito 
elevado de cura quando 
tratada precocemente. “Foi 
iniciado o protocolo de tra-
tamento de peste, que não 
é nada complicado, é ape-
nas o uso de antibiótico.”

Chieppe esclarece que 
não existe risco de alastra-
mento ou epidemia. Segun-
do ele, essa é uma doença já 
controlada em todo o país. 
“A gente vai lidar com esse 
caso com muito cuidado. 
Pode ser só uma suspeita. 
A princípio o paciente não 
preenche os critérios de de-
finição da peste”, afirma.

RJ: caso suspeito de peste 
bubônica é investigado
Jéssica Antunes
Da Agência Brasil

A equipe responsá-
vel por investigar o caso 
do atirador que matou 
cinco pessoas na Catedral 
Metropolitana de Campi-
nas há um mês vai pedir 
à Justiça a prorrogação 
do inquérito por 30 dias, 
informou a Secretaria de 
Estado de Segurança Pú-
blica de São Paulo. A Po-
lícia Civil ainda aguarda 
as conclusões da perícia 
para finalizar o inquéri-
to. Segundo a secretaria, 
também falta ser ouvida 
uma testemunha, uma das 
três pessoas que ficaram 
feridas durante o ataque, 
mas que sobreviveram.

Até o momento, 
prestaram depoimento 
parentes de Euler Fer-
nando Grandolpho, que 
se matou logo após co-
meter o atentado, entre 
outras testemunhas. 

O ataque
No início da tarde de 

11 de dezembro, Gran-
dolpho, de 49 anos, fez ao 
menos 22 disparos contra 
as pessoas que assistiam 
ao final da missa celebra-
da na catedral. Quatro ví-
timas morreram no local. 
Uma chegou a ser socor-
rida, mas morreu no dia 
seguinte no hospital. Três 
pessoas foram baleadas, 
porém sobreviveram aos 
ferimentos. O atirador se 
matou depois da inter-
venção de dois guardas 
civis metropolitanos.

Polícia pede 
prorrogação 
de inquérito 
em Campinas

Daniel Mello
Da Agência Brasil
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Dados foram divulgados ontem, no Rio de Janeiro, pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística

A inflação oficial, medida 
pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA), 
fechou 2018 em 3,75%. Em 
2017, ela havia ficado em 
2,95%. Os dados foram divul-
gados ontem (11), no Rio de 
Janeiro, pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). A inflação ficou dentro 
da meta estabelecida pelo Ban-
co Central para 2018, que varia 
de 3% a 6%. Em dezembro, 
o IPCA registrou inflação de 
0,15%, taxa maior que a de no-
vembro, que teve deflação de 
0,21%. Em dezembro de 2017, 
o indicador havia registrado in-
flação de 0,44%.

Alimentos
O principal responsável 

pela inflação de 3,75% em 
2018 foi o aumento do cus-
to com alimentos, que tive-
ram alta de preços de 4,04% 
no ano passado. Em 2017, o 
grupo alimentação e bebidas 
registrou queda de preços de 
1,87%. O resultado foi impac-
tado pela greve dos caminho-
neiros em maio, o que pro-
vocou desabastecimento de 
itens alimentícios e aumento 
de preços desses produtos.

“Essa paralisação [dos ca-
minhoneiros] ocorreu no fim 
de maio, então ela teve um im-

pacto pontual, em junho, nos 
combustíveis e também nos 
alimentos, por causa do desa-
bastecimento. [Se não houves-
se a greve], provavelmente isso 
acarretaria num nível menor 
da inflação no acumulado do 
ano”, disse o pesquisador do 
IBGE, Fernando Gonçalves.

 Os alimentos consumidos 
em casa ficaram 4,53% mais 
caros no ano, enquanto os pre-
ços dos alimentos consumidos 
fora de casa (em bares e res-
taurantes, por exemplo) subi-
ram 3,17%.

 Outras despesas
Outros grupos de despesas 

que tiveram impacto impor-
tante na inflação do ano passa-
do foram habitação (4,72%) e 
transportes (4,19%). Entre os 
itens de transporte que ficaram 
mais caros estão passagem aé-
rea (16,92%), gasolina (7,24%) 
e ônibus urbano (6,32%).

Dezembro
Em dezembro, o IPCA 

registrou taxa de inflação de 
0,15%. No mês, os alimen-
tos também foram os prin-
cipais responsáveis pela alta 
de preços, com uma inflação 
de 0,44%. Os transportes e 
os gastos com habitação, por 
outro lado, evitaram uma alta 
maior do IPCA no mês, ao 
acusarem deflação de 0,54% 
e 0,15%, respectivamente.

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil  

IPCA: inflação oficial fecha 
o ano de 2018 em 3,75% 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

No Brasil

Número de linhas de celular tem 
maior queda do ano em novembro

ANP: Petrobras pede um prazo maior 
para definir campos que vai explorar

O número de linhas de 
celular caiu no Brasil em no-
vembro, ficando em 231,8 
milhões. Em novembro, fo-
ram desligados 1,5 milhão 
de linhas, e o total foi 0,65% 
menor do que o do mês ante-
rior. Os dados foram divulga-
dos pela Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) e 
trazem o balanço consolida-
do mais atualizado do servi-
ço móvel pessoal, nome téc-
nico dado à telefonia celular.

Foi a maior queda do 
ano. Nos últimos meses, o 
encerramento de linhas ha-
via totalizado 0,9 milhão 
em outubro; 0,1 milhão 
em setembro;, 0,4 milhão 
em agosto e 0,3 milhão em 
julho. Nos 12 meses ante-
riores a novembro, a per-
da acumulada foi de 3%. A 
soma de linhas desligadas 
chegou a 7,2 milhões.

Segundo o gerente de 
Universalização da Anatel, 
Eduardo Jacomassi, essa re-
dução, que já vem de cerca 

de três anos, ocorreu devi-
do a uma mudança de regu-
lamentação do órgão, que 
reduziu o custo das ligações 
entre operadoras diferentes.

“Durante algum tempo 
era muito caro ligar para 
outra operadora. Então as 
pessoas tinham vários chips. 
Conforme a regulamentação 
mudou, pessoas que tinham 
mais de um acesso começa-
ram a desligar e isso se re-
fletiu na quantidade total”, 
explicou Jacomassi à Agên-
cia Brasil.

Do total de novembro, 
57,5% dos acessos eram 
pré-pagos, cerca de 133,3 
milhões. Já os pós-pagos 
representaram 42,5%, ul-
trapassando os 98 milhões. 
Entre outubro e novembro, 
os pacotes pré-pagos di-
minuíram 2,9 milhões, en-
quanto os pós-pagos subi-
ram 1,4 milhões.

Em 2015, os acessos pré
-pagos ultrapassavam o ín-
dice de 70% da base móvel. 
Desde então, essa proporção 
vem caindo em favor dos 
contratos pós-pagos, que já 

passaram dos 40%. De acor-
do com Jacomassi, o avanço 
do pós-pago está ligado ao 
fato de que esses planos te-
rem melhores condições em 
relação aos dados. “Pessoas 
têm desejado acesso à web, 
e melhores condições estão 
ali, incluindo os planos con-
trole”, disse.

Mercado
Na divisão de merca-

do, a Vivo fechou novembro 
como maior operadora mó-
vel e totalizou 73,6 milhões 
de linhas. Esse número não 
necessariamente é equiva-
lente ao de clientes, já que 
uma pessoa pode ter mais de 
uma linha.

A Claro ficou em segun-
do lugar, com 58,8 milhões de 
linhas. A TIM veio em seguida, 
com 56 milhões de acessos. E, 
em quarto, a Oi fechou o mês 
com 37,4 milhões.

Estados
Algumas unidades de 

Federação registraram au-
mento de linhas móveis em 
novembro. Foi o caso de 

Roraima (6,57%); Amapá 
(4%); Amazonas (3,4%); 
Espírito Santo (0,6%) e São 
Paulo (0,5%).

Em termos de distribui-
ção da base móvel, São Paulo 
responde por 27% do merca-
do no país, com 62,9 milhões 
de linhas em funcionamen-
to. Em seguida vêm Minas 
Gerais, com 21,8 milhões 
(9,4%), e Rio de Janeiro, com 
19,8 milhões (8,56%).

Linhas fixas
As linhas fixas também 

caíram em novembro, com 
menos 141 mil acessos. No 
total, o mês fechou com 38,6 
milhões de linhas. A queda 
foi menor do que a do mês 
anterior, outubro, quando o 
encerramento de contratos 
de telefonia fixa totalizou 
201 mil em todo o país.

Diferentemente dos ce-
lulares, a redução das linhas 
fixas em novembro foi a me-
nor do ano. Em outros meses, 
o fechamento de linhas fixas 
já havia sido maior. Somen-
te em janeiro, a base perdeu 
478 mil acessos.

A Petrobras solicitou à 
Agência Nacional do Petró-
leo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP)  um prazo 
mais longo para decidir quais 
dos 254 campos terrestres e 
em águas rasas sob sua con-
cessão ela teria interesse em 
continuar investindo e quais 
ela iria transferir à iniciativa 
privada a partir do plano de 
desinvestimento em curso na 
companhia. A informação foi 
divulgada ontem (11) pelo 
diretor-geral da ANP, Décio 
Oddone.

A ANP determinou à 
Petrobras no ano passado 

que a estatal comunicasse 
à agência em quais campos 
ela ainda teria interesse em 
investir. A Petrobras, no en-
tanto, solicitou à agência um 
prazo maior para decidir so-
bre o assunto. Oddone disse 
que a ANP deverá concedê-lo, 
sem, no entanto, adiantar 
uma nova data. “Até então os 
desinvestimentos estavam 
sendo conduzidos atendendo 
aos interesses e o tempo da 
Petrobras, mas nós decidi-
mos interferir e regular isso”, 
disse Oddone.

 A avaliação do diretor da 
ANP é de que a devolução dos 
blocos que não interessem à 
agência devem ser vendidos 
pela estatal “o mais rapida-

mente possível” ou devolvido à 
própria ANP para que a mesma 
possa inclui-los na oferta per-
manente de áreas, o que conso-
lidaria e daria maior impulso à 
indústria de petróleo do país.

A avaliação do diretor-ge-
ral da ANP é de que a colocação 
desses campos no mercado 
daria maior dinamismo e incre-
mentaria o setor no que diz res-
peito à exploração dos campos 
terrestres ou em águas rasas no 
país, trazendo novas empresas 
e investimentos para a indús-
tria do petróleo.

Indústria
Oddone disse que os cam-

pos que não são tão atrativos 
financeiramente para a empre-

sa tem uma produção de cerca 
de 1.700 a 1.900 barris de pe-
tróleo por dia por poço, contra 
os cerca de 17 mil barris de 
média/dia produzidos nos 17 
campos em atividade na área 
do pré-sal.

A avaliação do diretor-
geral da ANP é que o próximo 
ano será de fundamental im-
portância para a consolidação 
da indústria petrolífera do país 
e estes campos poderão con-
tribuir para a diversificação de 
empresas no setor.

“Daqui a quatro, cinco 
anos vamos ter uma indústria 
muito mais competitiva e não 
tenho dúvidas de que o pró-
ximo ano será um ano crítico 
neste processo”, disse.

Jonas Valente 
Repórter da Agência Brasil

Produção industrial cai em 
nove locais pesquisados

Bolsa de Valores encerra 
semana em leve queda

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil  

Apesar do aumento de 
0,1% de outubro para no-
vembro de 2018, a produção 
industrial recuou em nove 
dos 15 locais pesquisados 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE) no período. As prin-
cipais quedas ocorreram em 
Goiás (-6,2%) e no Amazo-
nas (-3,5%). 

Também tiveram que-
da os estados do Rio de Ja-
neiro (-2,2%), Pará (-1,3%), 
Bahia (-1,2%), Santa Catarina 
(-0,9%), Espírito Santo (-0,8%) 
e Mato Grosso (-0,4%). A região 
Nordeste, também pesquisada 
em seu conjunto de nove esta-
dos, teve uma queda de 0,8%.

Apenas seis locais tive-
ram alta: Pernambuco (1,4%), 
Paraná (1,1%), Ceará (0,9%), 
São Paulo (0,7%), Minas Ge-
rais (0,7%) e Rio Grande do 
Sul (0,4%).

Outros comparações
Na comparação com no-

vembro de 2017, a indústria 
nacional recuou 0,9%, com-
portamento seguido por oito 
dos 15 locais pesquisados, em 
especial Goiás, que teve que-
da de 14,2%. Sete locais tive-
ram alta, sendo a maior delas 
anotada no Rio Grande do Sul 
(12,7%).

No acumulado do ano, 
a indústria avançou 1,5%. 
Doze dos 15 locais tiveram 
alta no período, com desta-
que para o Pará (9,9%). Os 
três locais com queda na pro-
dução foram Goiás (-4,7%), 
Espírito Santo (-1,3%) e Mi-
nas Gerais (-1,2%).

Já no acumulado de 12 me-
ses, a indústria nacional cres-
ceu 1,8%. Nessa comparação, 
também 12 dos 15 locais pes-
quisados tiveram alta, sendo a 
maior delas no Pará (9,7%). Os 
locais em queda foram Goiás 
(-4,1%), Espírito Santo (-1,6%) 
e Minas Gerais (-1,2%).

O Ibovespa, princi-
pal indicador de desem-
penho da B3 (Bolsa de 
Valores), fechou o dia de 
ontem (11) em queda de 
0,16%, a 93.658 pontos. 
Anteontem, o indicador 
havia batido mais um re-

corde no ano, encerrando 
o dia em 93.805 pontos, 
com alta de 0,20%.

As ações mais negocia-
das no dia foram as da Pe-
trobras e da Vale (com baixa 
acima de 1%) e da Ambev 
(com alta de 2,43%).

Já o dólar fechou o 
dia em leve alta de 0,15%, 
cotado a R$ 3,7144.  

Em novembro, 1,5 milhão 
de celulares foram 
desligados no país

Foto:  Marcello Casal Jr./Agência Brasil

Elaine Patrícia Cruz 
Repórter da Agência Brasil  

Nielmar de Oliveira 
Repórter da Agência Brasil  
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Diversidade

Um viva para o colunista Celino Neto, aniversariante de hoje

Marcus Vinícius, Manuelina Hardman e  Jorge Netto 

Herbert Rocha, Allison Delmas Nunes e Guy Porto

Cumprindo orientação do diretor da Escola 
Superior da Magistratura (Esma), desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albuquerque, a equipe 
administrativa elaborou a proposta da programação 
do calendário de atividades para este ano da 
instituição de ensino. As ações foram apresentadas 
e acolhidas pelo magistrado, durante reunião 
ocorrida na manhã de sexta-feira, em João Pessoa. 
A iniciativa contempla as formações de magistrados 
e servidores e os projetos Esma nas Comarcas e 
Café Jurídico, dentre outros.

O primeiro Baile Afro do ano acontece 
hoje, a partir das 16h, no quilombo urbano 
Ateliê Multicultural Elioenai Gomes. E a 
festa começa com a comemoração de um 
acontecimento especial: a inclusão do 
Auto dos Orixás no Calendário Cultural do 
Estado. Música, arte e poesia para enaltecer 
o poder negro.  Na programação musical 
tem Mamma Jazz, Grupo Raízes Parahyba, 
Jaque Barroso (SE), Tambores da Lua, além 
do DJ Ian Valentin e sua convidada especial 
Jéssica Caitano (PE). Haverá também feira 
de artesanato, passarela poética, exposição 
fotográfica e lançamento de livro. A entrada é 
apenas 1kg de alimento não perecível.

Calendário

Programação

Celino Neto, Dácio Lima 
Gonçalves, Damásio 
Franca Júnior, Henriqueta 
de Melo, João Câma-
ra Filho, José Flávio do 
Nascimento Filho, Juliana 
Falcão, Maria de Fátima 
Pereira de Andrade, Ro-
dolfo Silva e Vanda Lígia 
Silva de Lucena.

Parabéns

Foto: Divulgação

saMba
No A Ordem é Samba 
deste sábado, o grupo Trem 
das Onze vai tocar com  
Nathalia Bellar e Os Fulano. 
A partir das 13h no Espaço 
Mundo, com a deliciosa 
feijoada de sempre. 

HOTELarIa
O coordenador 
de Produtos da 
Operadora Flytour 
na Paraíba e no Rio 
Grande do Norte, 
Jorge Netto, fez uma 
visita para conhecer 
o novo conceito do 
restaurante Salsa It e 
outras novidades do 
Hardman Praia Hotel, 
que recentemente 
passou por uma 
modernização em 
seus apartamentos. O 
executivo foi recebido 
pela empresária 
Manuelina Hardman e 
pelo gerente comercial, 
Marcus Vinícius. 

Rafaela Schimmelpfeng no primeiro dia de Fest Verão

Fotos: Dandara Costa

Foto: Arquivo

Foto: Reprodução

Ui! 
 Os sócios da constru-

tora Massai, Allison Del-
mas Nunes, Herbert Ro-
cha e Guy Porto, 
embarcam hoje para  Mu-
nich, na Alemanha, com o 
objetivo de conhecer o 
Centro de Tecnologia e 
Inovação das esquadrias 
Schüco, um dos mais 
avançados do mundo. 

A Schüco fornecerá 
esquadrias de alumínio 
de alto padrão para os 
futuros empreendimen-
tos da construtora, o 
NEO Residence, no Alti-
plano, em João Pessoa, 
que terá as obras inicia-
das em fevereiro.

Promoção - A Richards do Manaíra Shopping inicia 
o ano com 50% de desconto em peças selecionadas de 
coleções passadas por período indeterminado, até du-
rarem os estoques. Entre os itens com descontos estão 
calças, vestidos, camisas, bermudas e tênis. Com estilo 
despojado e aventureiro, a Richards conta com produ-
tos feitos com tecidos naturais, peças minimalistas, 
que surgem com estampas sofisticadas, casuais em di-
ferentes texturas. 

Carreira solo - O músico e compositor nonato Costa 
(da dupla Os nonatos, que se desfez em agosto passa-
do), vai lançar o primeiro disco solo “Tá Tudo Lindo”, 
neste sábado, às 20h, com show no Teatro Paulo Pon-
tes. O músico e compositor nonato Costa (da dupla Os 
nonatos, que se desfez em agosto passado), vai lan-
çar o primeiro disco solo “Tá Tudo Lindo”, neste sába-
do, às 20h com show no Teatro Paulo Pontes. O disco 
está de primeira!

A Retrohollics Classic Rock foi criada em 2006, 
quando amigos viciados no bom e velho rock n’ roll 
decidiram montar uma banda que fizesse tributo 
aos maiores nomes do gênero. Completando doze 
anos de estrada em 2018, o grupo figura como 
uma das mais respeitadas de João Pessoa, tocando 
frequentemente pelo Estado e fora dele, seja em 
casas de shows, festas privadas ou motofests. O 
vasto repertório abrange músicas dos anos 50 até 
começo dos anos 90, homenageando bandas como 
The Beatles, Pink Floyd, Queen, Rolling Stones, 
Guns ‘n Roses, Metallica, Nirvana, The Doors, 
Chuck Berry, Bon Jovi, entre outras. Bruno Trindade 
(Vocais), Eugênio Pacelli (Guitarra), Markel Trindade 
(Guitarra), Degner Queiroz (Baixo) e Erasmo Junior 
(Bateria) são os membros da Retrohollics.

baCksTagE

O grupo Retrohollics Classic Rock

Foto: Divulgação

scosta.dandara@gmail.com

NéLIDA PIñON JOãO GuIMARãES ROSAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Quando nada acontece, há um 
milagre que não estamos vendo                                                                                                                                           

 Pensar é um dos atos mais 
eróticos na vida de uma pessoa                                                                                                                                           

COnCUrsO
Na última quinta-
feira (10), a comissão 
organizadora do 
concurso anunciou os 
vencedores. A turista 
carioca Juliana de 
Paulo já pode planejar 
a sua próxima viagem. 
Ela registrou a árvore 
de Natal entre a área 
verde do hotel e foi a 
vencedora na categoria 
profissional. William 
Thiago captou um 
momento especial 
da filha admirando 
a tradicional árvore 
e venceu a categoria 
amador. Show!
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Florida Cup
Flamengo, do Brasil e Eintracht, da Alemanha, decidem 
neste sábado mais uma edição do Torneio Florida Cup. 
O time alemão joga por simples empate. Página 24 Fo
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A bola rola a partir das 16 horas, com Botafogo x Perilima e Serrano x Atlético. Nacional x CSP será às 20 horas

Após os escândalos 
publicados em redes nacio-
nais, o futebol paraibano 
tenta, a partir de hoje, es-
crever uma nova história, 
com o início do Campeo-
nato Paraibano 2019. A ro-
dada de abertura terá três 
jogos com Botafogo e Peri-
lima, às 16 horas no Almei-
dão, em João Pessoa, Serra-
no e Atlético de Cajazeiras, 
também às 16 horas, no 
Amigão em Campina Gran-
de, e Nacional e CSP, às 20 
horas, no Estádio José Ca-
valcanti, em Patos.

Botafogo x Perilima
O Belo entra em cam-

po hoje como o grande 
favorito a mais um título 
estadual. O clube manteve 
a comissão técnica, que fez 
um grande trabalho no ano 
passado na Série C, além 
de uma base forte com os 
jogadores que se destaca-
ram no ano passado. Para 
este ano, a diretoria trouxe 
vários atletas de bom nível 
técnico, e a folha salarial 
da equipe chega a ser o 
dobro dos principais con-
correntes. 

Depois de uma boa 
pré-temporada invicta, o 
Botafogo entra em campo 
com a obrigação de ven-
cer e fazer uma boa es-
treia diante de sua torcida. 
Mas, não deverá ter mole-
za contra o Perilima, que 
já mostrou que não é um 
time bobo.

Baseado nos amisto-
sos de preparação e nos 
treinos desta semana, o 
Belo deverá entrar em 
campo com a seguinte 
formação: Saulo, Roniery, 
Lula, William Goiano e Fá-
bio Alves; Carlão, Rogério 
e Marcos Aurélio; Clayton, 
Nando e Adalgiso Pitbull. 

A equipe de Campina 
Grande sagrou-se vice-
campeã da segunda divi-
são, e tem no elenco joga-
dores muitos experientes, 
como Marcelinho Paraíba, 
a grande estrela da equipe. 
Durante a semana, encer-
rando a pré-temporada, a 
Águia surpreendeu o Sport 
de Recife, dentro da capi-
tal pernambucana, empa-
tando em 0 a 0. A arbitra-
gem para esta partida será 
de Michael Vinícius de 
Freitas, auxiliado por Shu-
macher Marques e Paulo 
Ricardo. 

Serrano x Atlético
Em Campina Gran-

de, Serrano e Atlético têm 
tudo para fazer um jogo 
bastante equilibrado. O 
Lobo da Serra, apesar de 
ter perdido seus jogos de 
pré-temporada, apresen-
tou um bom padrão téc-
nico, e dentro de casa, de-
verá ir para cima do time 
sertanejo. 

O técnico Luciano Sil-
va acredita que o time fará 
uma boa campanha e não 
lutará apenas contra o re-
baixamento.

Já o Atlético é uma 
incógnita. Desde o ano 
passado, o clube vem in-
vestindo em atletas des-
conhecidos do interior de 
São Paulo e fora de campo 
tem sempre enfrentado 
muitos problemas, que 
acabaram influenciando 
no rendimento da equi-
pe. Para este ano, o técni-
co Ederson Araújo espera 
que o time lute por uma 
das vagas para as semifi-
nais.

O trio de arbitragem 
para esta partida deverá 
ser comandado por Marce-
lo Soares da Silva, auxilia-
do por Wlademir Mendes e 
Flávia Rennaly.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Campeonato Paraibano será
aberto hoje com três partidas

Edição: Ivo Marques Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Pedro Alves/GloboEsporte.com

Nacional x CSP
Os jogos deste sábado 

serão fechados com Nacio-
nal x CSP, às 20 horas, no 
José Cavalcanti, em Patos. 
O time da casa enfrentou 
alguns problemas para 
regularizar jogadores, so-
bretudo os que vieram de 
outros estados. Até ontem 
pela manhã, o técnico Ín-

dio Ferreira aguardava o 
lançamento no BID de al-
guns atletas para escalar 
a equipe. Pelo plantel que 
tem o Nacional, o técnico 
Índio Ferreira espera lutar 
por uma das vagas para as 
semifinais.

Já o CSP teve o retor-
no dos garotos que foram 
destaques na Copa São 

Paulo de Futebol Junior 
e como faz todos os anos, 
luta para fugir do rebaixa-
mento. 

O técnico Josivaldo 
Alves acredita que com o 
plantel que tem, dá para 
fazer uma boa campanha 
e surpreender algumas 
equipes consideradas fa-
voritas ao título.

O Serrano não foi bem na pré-temporada, mas o técnico Luciano Silva acredita que o Lobo da Serra vai surpreender

Foto: Matheus Pereira\Ascom Serrano

O Botafogo começa a caminhada rumo ao 
tri-campeonato paraibano, como o maior 
favorito entre os 10 clubes participantes 
do campeonato da 1ª divisão 
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Ilha do Reino Unido promove o maior e mais rico torneio com prêmio de 25 mil dólares neste fim de semana
O PokerStars, a prin-

cipal marca de pôquer do 
Stars Group, quebrou re-
cordes de pôquer ao vivo 
com 1.039 jogadores ins-
critos para competir no 
PokerStars Players No Li-
mit Hold’em Championship 
(PSPC), na Ilha de Man,  
do Reino Unido, gerando 
o maior prêmio já visto 
para um torneio de pôquer 
de US$ 25.000 de valor de 
entrada na mesa (buy-in). 
O PSPC oferecerá mais de 
US$ 26.455.500 em pre-
miação para 181 jogadores, 
incluindo US$ 5,1 milhões 
para o vencedor, que será 
coroado quando o torneio 
terminar no final desta se-
mana. Somente a mesa fi-
nal produzirá um total de 
seis milionários.

“A paixão e o interes-
se pelo pôquer estão vivos 
e fortes em 2019, e este 
torneio destaca a anima-
ção global para o jogo”, 
diz Eric Hollreiser, diretor 
de Marketing de Pôquer 
do PokerStars. “Dezenas 
de milhares de jogadores 
participaram de um ano de 
promoções exclusivas que 
culminaram no evento e 
esse entusiasmo resultou 
em um dos momentos mais 
emocionantes da história 
do pôquer.”

Os jogadores estiveram 
no Atlantis Resort & Casino 
nos dias 6 e 7 de janeiro e 
se registraram até o últi-
mo minuto para participar 
do histórico evento. O field 
enorme é composto por di-
versos jogadores de todo 
o mundo e um espectro de 
experiência que vai de al-
guns dos melhores profis-

sionais do jogo até novatos 
que ganharam a entrada 
por meio de uma das deze-
nas de competições e brin-
des de tíquetes baixos para 
buy-in e “free-to-play”.

Nos últimos 13 me-
ses, o PokerStars premiou 
320 pacotes Platinum 
Pass, cada um valendo US$ 
30.000, que cobriam tíque-
te do jogo, viagens e aco-
modação do jogador. “Este 
torneio está em andamento 
há mais de um ano e tem 
sido muito emocionante 
acompanhar a jornada dos 
muitos vencedores do Pla-
tinum Pass”, comenta Da-
niel Negreanu, embaixador 
do PokerStars. 

“Eu tive a chance de co-
nhecer muitos deles, e sua 
empolgação com este even-
to corresponde verdadei-
ramente ao que o pôquer 
realmente é. A audiência 
foi simplesmente inacredi-
tável! Mais de 1.000 joga-
dores em um buy-in de US$ 
25.000. O PokerStars reali-
zou um trabalho fantástico 
ao fazer este evento acon-
tecer, e os próprios jogado-
res participaram de tudo, 
desde as estruturas até os 
pagamentos. Este é verda-
deiramente o campeonato 
No-Limit Holdem Players.”

Recorde
O torneio quebrou re-

cordes sem contar os ven-
cedores dos 320 Platinum 
Pass, batendo a marca 
de público anterior para 
um evento de US$ 25.000 
de buy-in, que obteve 
639 inscrições, e o maior 
prêmio anterior de US$ 
15.495.000.

Campeonato do Pôquer paga 
premiação recorde em Man

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Torneio reúne vários jogadores de alto nível
O PSPC reuniu uma mistura de 

jogadores que normalmente não 
seriam encontrados sentados lado 
a lado em um evento desse nível de 
buy-in. Jogadores altamente concei-
tuados de comunidades de pôquer 
online e ao vivo em todo o mundo 
sentaram-se ao lado de alguns dos 
melhores e mais familiares nomes 
do jogo, como Patrick Antonius, Phil 
Hellmuth e Erik Seidel, sem contar os 
embaixadores do PokerStars André 
Akkari, Chris Moneymaker, Daniel 
Negreanu, Jason Somerville, Randy 
Lew, Jennifer Shahade e Lex Veldhuis, 
bem como transmissores do Twitch, 
vloggers de pôquer e uma abundân-
cia de jogadores recreativos e até no-

vatos. Adicionando um pouco mais de 
brilho ao primeiro evento desse tipo 
estão alguns rostos (e vozes) bastante 
conhecidos fora das mesas de pôquer, 
como a voz do Bruce Buffer, do UFC 
Octagon, que começou o torneio 
anunciando o “Shuffle Up and Deal“, 
o ex-astro da NBA e analista da ESPN, 
Paul Pierce, o skatista profissional Tony 
Hawk e o comediante, ator e escritor 
Norm Macdonald. O profissional de 
golfe Sergio Garcia também se uniu 
ao evento, apesar de estar entre as 
baixas no primeiro dia.

Diversas histórias felizes e muitas 
vezes emocionantes surgiram ao lon-
go do caminho, incluindo as de Jacki 
Burkhart, Oliver Biles e Nikhil Segel, 

que ganharam passagens para as 
Bahamas por meio do Platinum Pass 
Adventure. Shaun Lennon, da Irlan-
da, e Dominique Lamy, da França, 
também foram nomeados por seus 
compatriotas para representar seus 
países.

Sobre o PokerStars
O PokerStars opera os sites de 

pôquer online mais populares do 
mundo, servindo a comunidade glo-
bal de poker. Desde que foi lançado 
em 2001, o PokerStars se tornou a pri-
meira escolha de jogadores em todo o 
mundo, com mais torneios diários do 
que em qualquer outro lugar e com a 
melhor segurança online. 

O PSPC oferecerá mais de
US$ 26.455.500 em premiação 
para 181 jogadores, incluindo
US$ 5,1 milhões para o vencedor

Fotos: Reprodução Internet

Desde que foi lançado, em 2001, o PokerStars se tornou a primeira escolha de jogadores em todo o mundo, com mais torneios diários do que em qualquer outro lugar 
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Alexandre Kalil se mostra preocupado e prevê tratamento mais diferenciado ao clube nas cotas de televisão

Uma citação do atual 
prefeito de Belo Horizonte 
está rendendo - e muito - no 
mundo da bola.

Em 2014, Alexandre Ka-
lil, ainda presidente do Atlé-
tico-MG e longe do cargo no 
governo, disse que o Flamen-
go estava com uma diretoria 
que ‘colocava ordem na casa’ 
e que se ‘arrumar o Flamen-
go, acaba o futebol brasileiro’.

Agora, a ‘profecia’ de 
Kalil voltou à tona. A grande 
investida do rubro-negro no 
mercado da bola, contratan-
do jogadores como Gabigol 
e Arrascaeta, e economica-
mente recuperado, trouxe de 
volta a fala do mineiro.

Em entrevista ao jornal 
Hoje Em Dia, o prefeito de 
BH comentou as contrata-
ções e o poderio econômico 
do clube carioca:

“Os clubes têm que man-
dar a televisão, fazer o cam-
peonato apenas com o Fla-
mengo. É hora de fazer uma 
grande guerra. Eles (TV) vão 
perder audiência. Se não for 
feito, os clubes vão fechar as 
portas”.

Isso porque de acor-
do com um novo tratado 
de cotas televisivas, caso 
o Flamengo seja campeão 
brasileiro, ele recebe cerca 
de R$327 milhões. O valor 
é R$147 milhões mais alto 
que a projeção feita para o 
ano passado. Para efeito de 
comparação, caso o Atléti-
co-MG seja o campeão do 
torneio nacional (clube do 
coração do prefeito Kalil), a 

instituição receberia R$ 100 
milhões.

“Enquanto isso não 
acontecesse (o Flamengo 
entrar com força máxima no 
mercado), os clubes não iam 
acordar. Na última vez que 
negociei com eles (TV Glo-
bo), não deixei nem subirem 
na sede. Ficaram na calçada 
da Olegário Maciel (Avenida 
de Belo Horizonte). O Atlé-
tico foi o último a assinar”, 
acrescenta Kalil em entrevis-
ta ao Hoje em Dia.

Quando questionado so-
bre as condições financeiras 
do Palmeiras, Alexandre Kalil 
disse que a condição não é a 
mesma do Flamengo: “O caso 
do Palmeiras é bem diferen-
te e a gente não pode mistu-
rar as coisas. O Paulo Nobre 
(ex-presidente) foi muito 
competente e isso é preciso 
ser destacado. Assim como o 
Alexandre Mattos (diretor de 
futebol), que tem sido muito 
feliz nas contratações’’.

Sem craque como titular
O Flamengo tem sido um 

dos grandes protagonistas 
do Mercado da Bola, fazen-
do contratações de impacto 
e reforçando seu elenco para 
a próxima temporada. A notí-
cia, contudo, pode de encon-
tro com o slogan “Craque, o 
Flamengo faz em casa”, e ser 
bem ruim para os jogadores 
formados na Gávea.

Ainda sem contar com 
todos os reforços, a equipe 
rubro-negra fez seu primeiro 
jogo na pré-temporada nessa 
quinta-feira, no empate con-
tra o Ajax, e só teve uma cria 
da base como titular. Mas é 

ESPN
Especial para A União

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Ex-dirigente do Atlético Mineiro
critica poder do Fla no mercado

pouco provável que Léo Duar-
te mantenha sua titularidade.

Depois da chegada de 
Rodrigo Caio, que já estreou 
na partida da Florida Cup, a 
defesa do Flamengo deve ser 
formada ao lado de Rodol-
pho. Além disso, as informa-
ções são de que a diretoria 
ainda está interessada em 
contratar mais um defensor, 
o que reduziria ainda mais as 
chances de Léo Duarte.

Dentre os nomes apon-
tados como de interesse para 

reforçar a defesa estão os de 
Léo Pereira, do Athletico, que é 
o preferido do momento, mas 
também há conversas por Mi-
randa, da Inter de Milão.

Um pouco mais atrás, 
no gol, outra “prata da casa” 
deve perder a posição. Diego 
Alves foi um dos destaques 
do jogo e a aposta é que ele 
retome sua posição no gol, 
perdida após uma série de 
problemas com Dorival Ju-
nior. Assim, César voltará a 
ser uma opção.

No meio de campo o 
volante Jean Lucas, que re-
novou seu contrato no ano 
passado e tem uma multa de 
30 milhões de euros (R$ 128 
milhões), deve ter muitas 
oportunidades, mas é pouco 
provável que fique entre os 
11 ideais de Abel Braga no 
começo da temporada.

Reinier, que também tem 
uma multa rescisória de in-
críveis 70 milhões de euros 
(R$ 298 milhões), tem ape-
nas 16 anos e provavelmente 

só figurará o elenco para ad-
quirir experiência.

Já no ataque, depois das 
despedidas de Vinícius Jr., 
Vizeu e Paquetá, o espaço 
para Lincoln é bem pequeno. 
Afinal, a chegada de Gabigol, 
com o status de artilheiro 
do último Brasileirão, a “ba-
dalação” sobre Uribe, e até a 
presença de Henrique Doura-
do, que teve a melhor fase da 
carreira justamento sob o co-
mando de Abel, deve limitar 
bastante as oportunidades.

Foto: Reprodução

Kalil diz não haver semelhança entre Flamengo e Palmeiras e que o clube carioca é muito beneficiado quando o assunto é cotas de televisão

Vasco da Gama

Fernando Miguel e Pikachu são destaques do time
Entre chegadas e saídas, 

o Vasco, sua torcida e talvez 
até o técnico Alberto Valen-
tim têm dúvidas em relação 
ao time que vai começar o 
ano. Porém, dificilmente dois 
dos jogadores mais emble-
máticos na última temporada 
perderão espaço em 2019: 
o goleiro Fernando Miguel, 
que assumiu a vaga de Mar-
tin Silva e não mais largou, e 
Yago Pikachu, que viveu seu 
ano mais artilheiro desde que 
chegou ao Cruz-Maltino.

“A cobrança vai ser 
maior pelo desempenho no 
ano passado. O calendário 
do ano passado foi apertado 
pelas fases da Copa Liberta-
dores. Temos o Campeonato 
Carioca, o Brasileiro e a Copa 
do Brasil e esse começo não 
vai ser tão pegado. Tento me-
lhorar a cada treino para o 
desempenho se repetir” ex-
plicou Pikachu, que marcou 
19 gols em 59 jogos.

Em toda a carreira pro-
fissional, o 2018 do lateral
-ponta só não foi melhor do 
que 2015. Naquela ocasião, 
pelo Paysandu, ele colocou 20 
bolas nas redes nas mesmas 
59 partidas que fez. Tanto que 
despertou interesse de outras 
equipes. Mas permaneceu e, 
assim como Fernando Miguel, 
deve ser um dos líderes do 
Cruz-Maltino em 2019.

Só que no caso de Fer-

nando Miguel é o grande 
momento da carreira do go-
leiro de 33 anos. Após clubes 
pequenos do Rio Grande do 
Sul e do salto para o Vitória, 
ele chegou como suplente do 
uruguaio que deixou o Vasco, 
assumiu o posto e, ao menos 
neste início de ano, não terá 
outro concorrente experien-
te. Ele terá, sim, os jovens Jor-
di, Gabriel Félix e João Pedro, 
de 25, 23 e 20 anos, respecti-
vamente na sombra.

“A responsabilidade 
nossa é diária, não é só uma 
disputa. Temos compromis-
so com o Vasco, com a nos-
sa profissão e precisamos 
buscar crescer todos os dias. 
Esse é o meu objetivo, é o 
tipo de profissional que sou. 
Busco evoluir todos os dias e 
ser melhor do que era no dia 
anterior. Estou no clube certo 
para isso pois o Vasco me dá 
condições de trabalho, tem 
uma camisa pesada e uma 
grande torcida” disse o golei-
ro ao site do clube.

De todo modo, são ape-
nas os primeiros passos de 
2019. Sempre há mudanças 
no decorrer da caminhada 
até dezembro e ninguém tem 
vaga cativa. É o que entende 
Yago Pikachu.

“Acredito que é muito 
cedo. Viemos na segunda, fi-
zemos o primeiro treino na 
terça”lembra Pikachu. Após clubes pequenos do Rio Grande do Sul e do salto para o Vitória, ele chegou como suplente de Martin, mas assumiu a titularidade e não decepcionou

Foto: Paulo Fernandes/Vasco.com.br
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Jogador tem ligado constantemente para o clube espanhol e assegura que o PSG não tem um bom projeto

Neymar está arrepen-
dido de ter assinado com 
o PSG e deseja voltar ao 
Barcelona. Pelo menos é a 
informação publicada pelo 
jornal espanhol ‘El Mundo’. 
Cerca de um ano e meio 
depois de sair do clube ca-
talão, o brasileiro já pro-
curou o Barça cinco vezes 
com o desejo de retornar 
ao time blaugrana.

Segundo o diário, até 
o pai de Neymar interce-
deu para que a negociação 
acontecesse em uma liga-
ção direta para o presidente 
do Barcelona, Josep Maria 
Bartomeu. Nessa chamada, 
Neymar Pai teria dito ao 
mandatário do Barça que o 
camisa 10 está arrependido 
de ter deixado o clube e que 
o PSG não tem o projeto que 
lhe foi prometido.

Ainda de acordo com a 
mesma fonte, os contatos 
de Neymar com o Barcelo-
na por um possível retor-
no começou na temporada 
passada e manteve até o 
presente momento, com o 
seu pai cuidando da ‘nego-
ciação’ com o clube catalão.

Entretanto, um empeci-
lho para a volta de Neymar ao 
Barcelona seria um proces-

Lance 
Especial para A União

Neymar está arrependido
de ter deixado o Barcelona

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

so na justiça entre as partes 
e que não seria interessante 
ao clube contratar o jogador 
enquanto isso acontece. O 
camisa 10 da Seleção Brasi-
leira pede a segunda parte do 

bônus de renovação de con-
trato com o Barça, cerca de 
26 milhões de euros (R$110.4 
mihões), que o clube catalão 
não pagou por conta da ida do 
craque para o PSG. 

O Barça argumenta que 
não tem a intenção de pa-
gar já que o ex-Santos não 
cumpriu seu contrato e foi 
para o PSG por meio do pa-
gamento da multa rescisó-

ria do contrato.
Caso haja interesse real 

de Neymar voltar ao Camp 
Nou, a condição é que essa 
pendência seja esquecida. 
Isso não parece estar nos 

planos da família do jogador. 
Segundo o pai do atleta, tra-
ta-se de coisas diferentes. A 
negociação pode emperrar 
caso as partes não cheguem a 
um acordo.

Foto: Divulgação/PSG

O atacante do PSG e da Seleção Brasileira tem usado também o pai para convencer os dirigentes do Barcelona por seu regresso. Retorno se complica devido a ação movida contra o time espanhol

Florida Cup

Flamengo e Eintracht decidem o torneio nos EUA

O Flamengo precisa 
vencer o Eintracht Frank-
furt no jogo deste sába-
do às 19h (horário de 
Brasília) no Orlando City 
Stadium. O time alemão 
venceu o São Paulo e tem 
três pontos contra dois do 
Flamengo que ganhou nos 
penaltis depois do empate 
de 2 a 2 e teve uma bonifi-
cação de um ponto. O Tri-
color paulista já está fora 
da briga e joga às 16h, no 
mesmo local, diante do 
Ajax, da Holanda, que só 
tem um ponto. Não haverá 
jogos decisivo e quem so-
mar mais pontos na roda-
da deste sábado fica com o 
título do Florida Cup.

Abel
 Poucos aproveitaram 

tão bem a partida contra 
o Ajax como Uribe. Mes-
mo jogando apenas os 

primeiros 45 minutos, o 
colombiano marcou dois 
gols no empate por 2 a 2, 
largou na frente na acir-
rada disputa no ataque do 
Flamengo e recebeu elo-
gios de Abel Braga após a 
partida.

“O Flamengo está for-
mando duas equipes para 
ter o máximo de qualida-
de possível em todas as 
posições. 

Pode ser o Uribe, o 
Gabigol, o Dourado, o 
Everton Ribeiro... Vai ter 
briga. O Uribe começou 
a temporada fazendo gol 
e sai na frente. Gabigol e 
Arrascaeta não fizeram 
pré-temporada. Tudo tem 
seu tempo”disse Abel.

Sobre a estreia na 
temporada, Abel aprovou 
a atuação do Flamengo 
no empate com o Ajax. O 
treinador usou os titula-
res apenas no primeiro 
tempo e reforçou que a 

Globo Esporte

equipe está em início de 
pré-temporada. O Rubro
-negro venceu por 4 a 3 nos 
pênaltis e decide a Flórida 

Cup no sábado, contra o 
Eintracht Frankfurt.

“A perna pesa, falta de 
ritmo. Ouvia o torcedor pe-

dindo o time para frente, 
mas não tinha como, cara. 
Mantive a mesma equipe 
que vinha jogando e saio 

muito satisfeito. Temos que 
subir o primeiro degrau, 
mas não estar preocupado 
e olhar o final da escada.

O goleiro Diego foi um dos principais destaques 
do Flamengo no jogo contra o Ajax, da Holanda

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Lucas Paquetá pode fazer a sua estreia pelo Milan
Menos de uma semana 

após iniciar os treinamen-
tos no Milan, Lucas Paque-
tá já será relacionado para 
o seu primeiro jogo, neste 
sábado (12), contra a Sam-
pdoria, pelas oitavas de fi-
nal da Copa da Itália. 

O meia, de 21 anos, 
foi apresentado na última 
terça-feira (8) e falou da 
expectativa em conquistar 

títulos pelo Milan e mar-
car seu nome na história 
da equipe como no caso 
de outro brasileiro que 
passou pelo time.

"Kaká é um grande 
jogador e é um ídolo para 
mim. Espero poder vencer 
muitos títulos na equipe, 
assim como ele. Kaká me 
falou do clube e como aqui 
é uma família e que seria 

uma ótima experiência 
para a minha carreira. Já 
consegui perceber que o 
elenco tem uma qualidade 
excelente", afirmou.

Ex-jogador do Fla-
mengo, Paquetá foi con-
tratado pelo Milan por 35 
milhões de euros (cerca 
de R$ 150 milhões na épo-
ca) e assinou contrato até 
2023 com o novo clube.

Meia foi apresentado na últi-
ma terça-feira e pode entrar 
em campo pela Copa da Itália

Foto: Divulgação/Milan



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 12 de janeiro de 2019

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080
Tamanho e valores das notas: R$ 100,00: em 2 colunas por 5 centímetros de altura

R$ 200,00: em 2 colunas por 10 centímetros de altura | R$ 400,00: em 1/8 de página

Na ditadura, intenção dos norte-americanos era de pressionar os órgãos de segurança brasileiros no combate à guerrilha

O tom do telegrama é 
alarmista. “Marighella tem in-
citado, de tempos em tempos, 
que instalações e funcionários 
americanos devem ser ataca-
dos”, escreveu Robert Corri-
gan, cônsul-geral dos Estados 
Unidos em São Paulo. Em men-
sagem enviada às embaixadas 
norte-americanas do Rio de 
Janeiro e de Brasília no dia 16 
de outubro de 1968, o diplo-
mata de 54 anos defendia a 
tomada de ações mais incisivas 
com o intuito de “persuadir” o 
governo brasileiro a capturar 
o guerrilheiro comunista. À 
época, manifestações contrá-
rias à presença americana no 
Brasil se intensificavam. Meses 
antes, em março, uma bomba 
explodira em frente ao Conjun-
to Nacional, prédio na Avenida 
Paulista onde ficava o consula-
do norte-americano.

Nas últimas linhas do tele-
grama às embaixadas, Corrigan 
sobe o tom e faz uma sugestão 
enfática: “Para cunhar uma 
frase, o momento é propício e 
a hora passa. Que tal oferecer 
recompensa?” A mensagem 
consta de documentos clas-
sificados como secretos pela 
diplomacia norte-americana, 
enviados para a Comissão da 
Verdade em 2015 e só agora 
detalhados, e evidencia a in-
tenção do governo americano 
de pressionar os órgãos de se-
gurança brasileiros no comba-
te à guerrilha urbana.

A proposta de recompen-
sa foi despachada quatro dias 
após a morte do capitão do 
Exército americano Charles 
Rodney Chandler. Veterano da 
guerra do Vietnã e residente 
na capital paulista, o militar 
era acusado por grupos de es-
querda de atuar pela Agência 
Central de Inteligência norte
-americana, a CIA. O vínculo, 
jamais provado, custou-lhe a 
vida. Foi assassinado a tiros 
em frente à sua casa, no Bairro 
do Sumaré, por integrantes da 
Ação Libertadora Nacional – a 
ALN de Carlos Marighella – e 
da Vanguarda Popular Revo-
lucionária – a VPR encabeça-
da pelo ex-capitão do Exército 
Carlos Lamarca.

O andamento das inves-
tigações preocupava o cônsul 
Corrigan. No telegrama, ele 
criticou os esforços “dispersos 
e ineficazes” dos órgãos de se-
gurança brasileiros. A morte de 
Chandler, segundo ele, oferecia 
“causa justificável para pres-
são” sobre o governo militar 
para “tirar de ação” Marighella 
e seus companheiros. Dois dias 
depois, em 18 de outubro, em 
uma nova mensagem enviada 
à Embaixada no Rio – e que 

EUA ofereceram U$ 5 mil por 
morte de Carlos Marighella

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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1947 — Afrânio Peixoto, médico e escritor brasileiro
1974 — João da Baiana, cantor e instrumentista brasileiro

1976 — Agatha Christie, escritora britânica
2001 — Adhemar Ferreira da Silva, atleta brasileiro
2001 — Luiz Bonfá, cantor e compositor brasileiro

2003 — Leopoldo Galtieri, general e político argentino
2009 — Friaça, jogador de futebol brasileiro

2010 — Zilda Arns, médica e sanitarista brasileira (Machado de Assis)

“Esta é a grande van-
tagem da morte, que, 

se não deixa boca para 
rir, também não deixa 

olhos para chorar...”

Agatha Mary Clarissa Christie 
atuou como romancista, contista, 

dramaturga e poetisa. Destacou-se 
no subgênero romance policial, 

tendo ganhado popularmente 
a alcunha de ‘Dama do Crime’. 

Publicou mais de oitenta livros, 
alguns sob o pseudônimo de Mary 

Westmacott. Morreu aos 86 anos

Primeiro bicampeão 
olímpico do país. 
Conquistou as medalhas 
de ouro no salto triplo nos 
Jogos de Helsinque 1952 e 
de Melbourne 1956. Único 
brasileiro a representar o 
país no salão da Federação 
Internacional de Atletismo 
(IAAF). Morreu aos 74 anos

Aforismo
Foto: Internet Foto: Internet

HistóriA - moRteS nA dAtA de hoJe

Da Revista Piauí

depois seria encaminhada ao 
Departamento de Estado, em 
Washington –, Corrigan vatici-
nou que a polícia só chegaria 
aos culpados com a ajuda de 
um golpe de sorte ou de infor-
mantes. Em seguida, fez uma 
proposta a seus pares: “Com o 
intuito [sic] motivar tais infor-
mantes e de fato para manter 
a polícia de São Paulo traba-
lhando nós sugerimos recom-
pensa [sic] seja oferecida de 
aproximadamente 5.000 dóla-
res (20.000 cruzeiros novos).” 
Hoje, o valor corrigido equiva-
leria a cerca de 160 mil reais.

As informações constam 
em documentos inéditos. Uma 
parte deles, desclassificada em 
2015 pelo governo dos Estados 
Unidos e enviados ao Brasil, en-
contra-se hoje agrupada no Ar-
quivo Nacional. Outra parte foi 
cedida do acervo do jornalista 
e escritor Mário Magalhães, 
autor da biografia ‘Marighella: 
O Guerrilheiro que Incendiou 
o Mundo’. Os arquivos que in-
tegram o acervo de Magalhães 
foram coletados e entregues a 
ele por acadêmicos de univer-
sidades norte-americanas.

Para o historiador Daniel 
Aarão Reis, estudioso do perío-
do da ditadura e ex-militante 
do Movimento Revolucionário 
Oito de Outubro, o MR8, o pla-
no de oferecer uma recompen-
sa pelo guerrilheiro comunista 
não é um ponto fora da curva 
na política externa norte-ame-
ricana. “É uma tradição antiga 
nos Estados Unidos dar gratifi-
cações em dinheiro para pegar 
aqueles considerados inimigos 
do Estado”, afirmou.

Segundo ele, caso o di-
nheiro tenha sido efetivamen-
te oferecido pelo Consulado, 
é improvável que tenha sido 
aceito pelo governo brasileiro. 
“Havia muitos nacionalistas 
entre os militares, embora as 
esquerdas tivessem na épo-
ca uma visão simples de que 
eram todos subservientes aos 
Estados Unidos. Aceitar que 
um governo estrangeiro pa-
gasse por uma investigação 
seria muito humilhante”.

Não há indícios para 
afirmar se a recompensa 
financeira foi levada adian-
te pelos diplomatas. O do-
cumento em que consta a 
sugestão de Corrigan é in-
completo; contém apenas 
a primeira página. Ao final 
dela, em um raciocínio inter-
rompido, o cônsul pondera 
os possíveis riscos de levar 
a cabo a gratificação. “Nosso 
pensamento é que tal oferta 
pelo USG [governo dos Es-
tados Unidos], Exército dos 
EUA, Embaixada dos EUA ou 
Consulado Geral teria alguns 
aspectos negativos”, aponta.

Poucas semanas depois, o 
assunto foi discutido em uma 
troca de telegramas secretos 
entre o Consulado Geral dos 
Estados Unidos em São Paulo, 
a Embaixada no Rio de Janeiro 
e o Departamento de Estado, 
em Washington. Os diploma-
tas avaliavam que, dentre os 
principais problemas em ofe-
recer dinheiro à investigação 
brasileira, o mais evidente era 
a possibilidade de a origem 
dos recursos ser identificada, 
o que geraria controvérsias.

“herói de guerra” foi morto
Chamado de “herói de guerra” 

por uma reportagem do jornal o Glo-
bo publicada no dia 14 de outubro 
de 1968, o capitão Charles Chandler 
atuou por um ano como instrutor de 
combate a guerrilhas no Vietnã. Veio 
ao Brasil, segundo o Consulado Geral 
de São Paulo, como bolsista da George 
olmsted Foundation – programa de 
aperfeiçoamento para jovens do exér-
cito americano. estudava língua portu-
guesa e cultura brasileira na escola de 
Sociologia e Política da Universidade de 
São Paulo, a USP (outras fontes dizem 
que estudava na Fundação Armando 
Álvares Penteado), quando foi morto, 
aos 30 anos de idade. deveria voltar 
aos estados Unidos poucas semanas 
depois, em novembro daquele ano.

defensor ferrenho da intervenção 
americana no sudeste asiático, Chan-
dler se envolvia frequentemente em 
debates universitários e era apontado 
por militantes de esquerda como infor-
mante da CIA. Seu histórico de combate 
aos vietcongues reforçava a tese de que 
estava no Brasil a serviço da repressão. 
Boletins deixados pelos guerrilheiros 
no local onde o militar foi assassinado 
acusavam-no de ser um agente impe-
rialista e “notório criminoso de guerra”, 
conforme relata mário magalhães na 
biografia de marighella.

A relação de Chandler com a CIA 
nunca foi comprovada, e seu vínculo 
com as operações militares dos estados 
Unidos no Brasil permanece pouco 
claro. no fim da década de 1980, em 
entrevista ao Congresso americano, 
o ex-embaixador norte-americano no 
Brasil John Wills tuthill – que ocupou 
o cargo entre 1966 e 1969 – afirmou 
que o militar pertencia à Inteligência do 
exército no país, “ou não teriam man-
dado ele para São Paulo para aprender 
português e todo o resto”. Para tuthill, 
Chandler agia “tolamente” ao falar 
em público sobre suas relações com 
o exército e operações de inteligência.

o assassinato do capitão ame-
ricano, que seria usado pelo cônsul 
Corrigan como justificativa para 
sugerir uma recompensa por ma-
righella, mobilizou também o Fede-
ral Bureau of Investigation – o FBI, 
órgão de investigação vinculado ao 
departamento de Justiça dos estados 
Unidos. no dia 13 de dezembro de 
1968, mesma data em que o go-
verno Costa e Silva decretou o Ato 
Institucional nº 5, o departamento 
policial produziu um memorando 
que descrevia conversas de um 
“agente especial” americano com 
testemunhas da execução. os nomes 
das fontes são tapados por tarjas, 
mas as informações – como detalhes 
sobre amizades do militar na uni-
versidade e suas impressões sobre 
colegas – indicam se tratar da viúva 

do capitão, Joan Koteletz Chandler, 
e um dos filhos do casal.

Pouco depois, em 2 de janeiro 
de 1969, um novo relatório enviado 
à embaixada no Rio e ao Consulado 
Geral em São Paulo incluiu retratos 
falados de dois suspeitos. em fevereiro, 
o FBI mostrou às testemunhas fotos de 
marcos Antônio Bráz de Carvalho, um 
dos atiradores que mataram Chandler, 
e comparou-as com os desenhos. o 
guerrilheiro da ALn, de 30 anos, foi 
reconhecido. Àquela altura, porém, 
já estava morto: semanas antes, fora 
fuzilado em São Paulo por policiais do 
departamento de ordem Política e 
Social, o dops.

no fim de fevereiro, um telegrama 
confidencial da embaixada de Brasília 
enviado ao Rio de Janeiro revelava 
que a polícia brasileira já começava 
a fechar o cerco à parte da “gangue 
de marighella”. A mensagem – que 
hoje se encontra no acervo do Arquivo 
nacional – é assinada por Low, presu-
midamente Stephen Low, diplomata 
que chefiou o escritório americano na 
capital brasileira entre 1968 e 1971. ele 
diz que, em visita ao secretariado geral 
do Conselho nacional de Segurança, 
foi concedido acesso a um documen-
to secreto do governo que “ligava o 
assassinato de Chandler ao grupo de 
marighella”. Segundo ele, a fonte que 
lhe passou as informações alegou que 
os nomes de novos investigados não 
seriam anunciados para não prejudicar 
investigações em curso. “no entanto, 
ele disse que queria que nós soubés-
semos do progresso tido no caso do 
Chandler e suas conexões”.

Um ano e três semanas depois do 
assassinato do capitão Chandler, ma-
righella foi morto em São Paulo. numa 
terça-feira, 4 de novembro de 1969, o 
guerrilheiro foi emboscado na Alameda 
Casa Branca, no bairro dos Jardins, por 
um grupo de policiais coordenado por 
Sérgio Fleury, delegado do dops.

“Circunstâncias envolvendo a 
eliminação de marighella, o ‘Lênin 
do Brasil’, evidenciaram não apenas 
que ele não é imortal, mas também 
que há pessoas dentro de seu círculo 
preparadas para delatá-lo”, escreveu 
três dias depois o então embaixador 
dos estados Unidos no Brasil, Charles 
Burke elbrick, em telegrama confiden-
cial ao departamento de estado nor-
te-americano descoberto pela Piauí. 
no texto, o diplomata – que meses 
antes fora sequestrado em uma ação 
conjunta da ALn com o mR8 – se pôs 
a avaliar os impactos imediatos da 
morte do guerrilheiro. Segundo ele, 
tratava-se de um “golpe duro” contra 
o terrorismo, mas a eliminação do líder 
guerrilheiro não necessariamente sig-
nificava que “as costas do movimento” 
haviam sido quebradas.

O capitão Carlos Marighella era temido pelos militares brasileiros e americanos

Foto: Internet
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Campeão da PB vai ao Mato Grosso do Sul enfrentar o Operário, enquanto Campinense atua em CG diante do Botafogo (RJ)

A Diretoria de Compe-
tições da CBF divulgou, na 
tarde dessa sexta-feira, 11, 
a tabela detalhada da Copa 
do Brasil com as datas, ho-
rários e locais dos jogos da 
primeira fase.

Disputados em partidas 
únicas, a bola vai rolar entre 
os dias 5 (terça-feira) e  14 

(quinta-feira) de fevereiro. Ao 
todo, serão 40 jogos nesta eta-
pa da competição. Botafogo e 
Campinense já têm data defi-
nida para a estreia na compe-
tição. Ambos vão jogar no dia 
13 de fevereiro às 21h30. O 
campeão paraibano vai a Mato 
Grosso do Sul enfrentar o Ope-
rário, enquanto o Campinen-

se atua em Campina Grande 
diante do Botafogo.

A primeira partida da 
Copa do Brasil 2019 será 
entre o River-PI e Fluminen-
se-RJ, às 21h30, no Estádio 
Alberto Silva, em Teresina 
(PI), casa do clube mandan-
te. No último dia de duelos 
da etapa, o Tubarão-SC re-

cebe o Brasil-RS, no Estádio 
Domingos Gonzales, em Tu-
barão (SC), às 19h.

Mais tarde, às 21h15, o 
Boavista-RJ recebe o Figuei-
rense para decidir quem 
segue na competição, no Eu-
cyr Resende, em Saquarema 
(RJ). Fechando a Primeira 
Fase, às 22h30, o Oeste-SP 

vai até o Ismael Benigno, em 
Manaus (AM), para enfren-
tar o Fast Club-AM. 

Os horários dos jogos 
são ajustados em conjunto 
com a emissora detentora 
dos direitos de transmissão, 
em função de sua grade de 
programação.

A Copa do Brasil tem a 

participação de 91 clubes 
que representam todos os 
26 estados e o Distrito Fede-
ral do Brasil. Oitenta equi-
pes começam a disputa nes-
ta primeira fase. Outras 11 
entram nas oitavas de final. 
Nas duas primeiras fases, a 
classificação é disputada em 
jogo único.

Paraibanos estreiam no dia 13 
de fevereiro na Copa do Brasil

Desde ontem, os con-
tribuintes paraibanos 
com inscrição estadual 
já podem efetuar o pa-
gamento do ICMS pela 
modalidade Ficha de 
Compensação em toda a 
rede bancária. A medida 
foi determinada pelo go-
vernador João Azevêdo 
como forma de facilitar o 
pagamento do principal 
tributo estadual para o 
contribuinte paraibano.

A opção da modali-
dade Ficha de Compen-
sação, caso o contribuin-
te não seja cliente do 
Banco do Brasil, deve ser 
feita por meio do portal 
da Receita Estadual no 
sistema corporativo do 
ATF (https://ap1pro.re-
ceita.pb.gov.br/atf/) no 

ato da emissão. Os con-
tribuintes cadastrados 
na Receita Estadual já 
possuem login e senha 
para fazer a impressão 
do tributo para ter aces-
so ao sistema corporati-
vo da SER-PB.  

Atenção
Antes de imprimir a 

Ficha de Compensação, o 
contribuinte precisa ficar 
apenas atento no ato da 
emissão para selecionar 
que não deseja fazer o pa-
gamento pelo Banco do 
Brasil. Essa opção aparece 
logo abaixo dos dados do 
pagamento do tributo nos 
quadros de preenchimen-
to do sistema corporativo 
do ATF da SER-PB.  

Pagamento do iCMs pode 
ser feito na compensação

Comércio varejista
o prazo para os contribuintes do 

comércio varejista recolherem a primeira 
parcela do ICmS do mês de dezembro 
vence no próximo dia 15 (com valor 
mínimo de 50% do ICmS devido). o pa-
gamento da segunda parcela deve ser 
efetuado até 15 de fevereiro.

Como previsto no decreto 38.983, 
publicado no diário oficial do estado 
no dia 18 de dezembro de 2018, o 
interessado que optou pela forma par-
celada de recolhimento do ICmS teve 
o prazo até o dia 5 deste mês de 2019 
para entregar a escrituração Fiscal 
digital (eFd) para que o valor devido 
fosse processado pela Receita estadual. 
o contribuinte interessado ou seu re-
presentante legal deverá procurar a 
repartição fiscal mais próxima do seu 
domicílio para fazer o requerimento in-
dividual do parcelamento do ICmS até 
a data limite do pagamento da primeira 
parcela (15 de janeiro).

A Receita estadual lembra que a au-
sência de pagamento nos prazos previstos 
do parcelamento acarretará na obrigação 
do recolhimento do imposto devido com 
os acréscimos legais na forma da legis-
lação do ICmS.

Para suavizar o fluxo de caixa das 
empresas do comércio varejista em pe-
ríodo recessivo da economia, o Gover-
no da Paraíba parcelou em duas vezes 
o recolhimento do ICmS, referente às 
vendas de mercadorias realizadas no 
mês de dezembro. o decreto 38.983 
publicado no diário oficial do estado 
atendeu uma solicitação da Federação 
das Câmaras de dirigentes Lojistas do 
estado da Paraíba (FCdL).

o decreto somente se aplica aos 
contribuintes varejistas regularmente 
inscritos no Cadastro de Contribuintes 
do ICmS do estado da Paraíba. esse 
parcelamento não inclui as operações 
sujeitas à substituição tributária, ao ICmS 
Garantido e contribuintes detentores de 
regime especial de tributação.

Desenvolvimento Gerencial

Gestores de 11 hospitais participam 
de projeto em parceria com HCor

Cultura pessoense de luto com a morte 
do poeta e compositor Zé trovão

Começou ontem à 
tarde a terceira oficina 
do Projeto de Desenvolvi-
mento Gerencial integrado 
da linha de atenção às ur-
gências no ambiente intra
-hospitalar (Proadi/MS). O 
objetivo é oferecer forma-
ção continuada aos gesto-
res da Rede Hospitalar da 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), repercutin-
do no melhor cuidado das 
pessoas. Estão participan-
do gestores de 11 unidades 
hospitalares do Estado. A 
oficina está acontecendo 
na Espep, em Mangabeira, 
até hoje, das 8h às 17h30. 
Ontem, as atividades ocor-
rem até as 22h.

O especialista convida-
do é o médico sanitarista 
Daniel Beltrammi. Especia-
lista em gestão hospitalar e 
de Sistemas de Saúde pela 
Fundação Getúlio Vargas – 
SP, atualmente, é professor 
de Medicina na Universida-
de Municipal de São Caeta-
no do Sul – SP e autor do 
blog Saúde Sem Fronteiras. 

“Nós estamos cuidan-

do das pessoas ou apenas 
tratando doenças? Trago 
questionamentos como 
este para provocar diálo-
gos e, a partir deles, incen-
tivar melhorias que não 
necessitam de atitudes 
mirabolantes. Só precisam 
acontecer utilizando o que 
já tem nos hospitais, por 
meio de atitudes e, princi-
palmente, de muito cuida-
do com o outro, tanto com 
o paciente e também com 
o colega de trabalho”, de-
clarou.

Daniel elogiou a inicia-
tiva do Governo da Paraíba 
de oferecer formação con-
tinuada para os gestores. 
“O gestor precisa ter opor-
tunidade de formação e o 
Governo da Paraíba mere-
ce aplausos por este gesto 
de gigantesca inteligência 
que vai repercutir na me-
lhoria do atendimento aos 
pacientes”, disse.

Para o diretor de En-
sino, Pesquisa e Inovação 
do Hospital Metropolitano, 
Mário Toscano, o projeto 
tem como objetivo ajudar 

os hospitais a melhorar os 
processos dentro das uni-
dades da Rede Estadual. 
“Com isso, alcançaremos 
uma assistência cada vez 
melhor aos usuários do 
SUS no Estado”, observou.

“Participar deste pro-
jeto é uma oportunidade 
de alinhar a teoria com a 
prática no sentido de forta-
lecer as emergências para 
que a rede oferte cada vez 
mais atendimento eficaz, 
eficiente e humanizado”, 
falou a diretora do Com-
plexo Hospitalar de Patos, 
Liliane Sena. 

As 11 unidades da 
Rede Hospitalar da Paraí-
ba que participam do Pro-
jeto, que qualificará 135 
profissionais, são: Edson 
Ramalho, Arlinda Marques, 
Hospital Regional e Mater-
nidade Peregrino Filho, am-
bos de Patos, Hospitais Re-
gionais de Cajazeiras, Sousa 
e Piancó, Traumas de João 
Pessoa e de Campina Gran-
de, Hospital Metropolitano 
e Maternidade Frei Damião. 
A Paraíba é o 10º Estado a 

participar do projeto.
O Projeto de Desen-

volvimento Gerencial conta 
com um total de 210h de 
qualificação. Os núcleos te-
máticos do projeto serão 
divididos em três eixos: 
gestão hospitalar; gestão 
clínica e atenção a urgên-
cias no ambiente intra-hos-
pitalar e rede de atenção 
às urgências no âmbito do 
SUS. 

A estrutura pedagógi-
ca envolverá a realização 
de seis encontros presen-
ciais por mês, nas sextas 
(tarde e noite) e sábados 
(manhã e tarde), sendo dis-
ponibilizados na sequência 
mais dois encontros nas 
unidades participantes, 
mediante distribuição da 
estrutura do HCor em cada 
serviço, e posteriormen-
te mais três meses para 
monitoramento de todo o 
processo, que será finali-
zado com um evento para 
apresentação dos resulta-
dos por parte do HCor para 
gestão estadual e a rede 
hospitalar.

O velório do poeta 
e compositor paraibano 
José Trovão de Melo Júnior 
aconteceu, ontem, no Cre-
matório Caminho da Paz, 

na estrada de Cabedelo, as 
17h. Ele faleceu na manhã 
de ontem, no Hospital Me-
morial São Francisco.

A morte foi confirmada 
pela família do poeta. “Ante-
cipadamente, a família agra-

dece às manifestações de 
carinho e solidariedade de 
todos os amigos e familiares 
do inesquecível Zé Trovão”, 
disse Simão Freitas, filho de 
Zé Trovão.

A causa da morte não 

foi revelada pela família. O 
velório aconteceu a partir 
das 17h, no Crematório Ca-
minho da Paz, situado na BR 
230, KM 12, na estrada de 
Cabedelo, ao lado da Mata 
do Amém.

Redação com WSCOM

A oficina do Projeto de Desenvolvimento Gerencial integrado da linha de atenção às urgências no ambiente intra-hospitalar (Proadi/MS) acontece na Espep

Foto: Ricardo Puppe/Secom-PB



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de COMBUSTÍVEIS - (Gasolina Comum e Óleo Diesel BS 10), 
destinados aos atendimentos das frotas veiculares pertencentes e/ou locadas a edilidade e aos 
Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social, exercício 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00050/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / MDE / FUNDEB 40 / QSE / FUS 
/ PAB / IGDBF: 02.00 - 04.122.0002.2003 - 03.00 - 04.122.0002.2004 - 04.00 - 04.123.0002.2005 
- 06.00 - 08.122.0004.2011 - 08.243.0005.2012 - 08.243.0005.2013 - 08.244.0006.2017 - 07.00 
- 12.361.0007.2024 - 12.361.0007.2025 - 12.361.0007.2027 - 08.00 - 04.122.0019.2033 - 09.00 
- 20.122.0002.2034 - 14.00 - 10.301.0017.2043 - 10.301.0017.2044 - 10.301.0017.2050 - 17.00 - 
26.782.0002.2057 - 3.3.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI e: CT Nº 
0001/2019 - 11.01.19 - JOAO DUARTE NETO VEICULOS - EPP – CNPJ: 05.724.538/0002-43, R$ 
1.851.393,60 – Hum Milhão Oitocentos e Cinquenta e Um Mil Trezentos e Noventa e Três Reais 
e Sessenta Centavos.

Araçagi, 11 de Janeiro de 2019.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE ARAÇAGI - ESTADO DA PARAÍBA, usando 
de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS de nº 03.2018, fundamentado no Relatório e Parecer Final 
da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica do Município, no valor total de R$ 113.975,06 - (Cento 
e treze mil novecentos e setenta e cinco reais e seis centavos), em favor da empresa LJS CONS-
TRUTORA EIRELI - EPP – inscrita no CNPJ sob o nº 21.601.339/0001-13, que tem como objetivo, 
a conclusão da construção da UBS no assentamento Maria Preta localizado na Comunidade de 
Violeta, de acordo Termo de Contrato de Repasse 0324017-23, MS/PREFEITURA MUNICIPAL. Fica 
a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do Termo de contrato, conforme 
instrumento convocatório da referida Licitação.

Araçagi/PB, 11 de janeiro de 2019.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 003/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é aquisição de urnas funerárias. 
Data de abertura: 23/01/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 
de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 11 de Janeiro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 004/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é aquisição de Gêneros Alimentícios. 
Data de abertura: 23/01/2019 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 
de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 11 de Janeiro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:30 horas do dia 24 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de patrulha 
mecanizada, equipada com grade aradora para o corte de terras de pequenos agricultores do 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 98667-6683. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/
portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 11 de Janeiro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa Física 
ou Jurídica, para locação de veículos diversos sem condutor, destinados a esta Prefeitura. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 98667-6683. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 11 de Janeiro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 13:00 horas do dia 23 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Combustí-
veis, Gasolina e Lubrificante, para Câmara Municipal de Curral Velho-PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.
br, www.camaracurralvelho.pb.gov.br.

Curral Velho - PB, 11 de Janeiro de 2019. 
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00017/2018. OBJETO: Aquisição Parcelada de Medica-

mentos de Atenção Básica, Medicamentos Controlados, Medicamentos Diversos; para Uso Junto 
a Farmácia Básica do Município, Programa de Saúde da Família, e Demais Programas e Projetos 
Junto ao Fundo Municipal de Saúde do Município de Curral Velho-pb. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores: a Costa Comercio Atacadista de Produtos Farmaceuticos 
Ltda - - CNPJ 02.977.362/0001-62. Drogafonte Ltda - CNPJ 08.778.201/0001-26. Jose Nergino 
Sobreira - CNPJ 63.478.895/0001-94. Larmed Distribuidora de Medicamentos e Material Medico 
Hospi - CNPJ 10.831.701/0001-26. Nnmed - Distribuicao, Importacao e Exportacao de Medicamento 
- CNPJ 15.218.561/0001-39. Pharmaplus Ltda - CNPJ 03.817.043/0001-52. INFORMAÇÕES: na 
sede da CPL, Rua Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 34871132.

Curral Velho - PB, 04 de Janeiro de 2019
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 08:30 horas do dia 23 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Combus-
tíveis Óleo Diesel, Diesel S10, Gasolina e Lubrificantes atendendo solicitação das Secretarias de 
Educação, Cultura e Esportes, Infraestrutura, Administração e Gestão Pública, Agricultura, Ação 
Social e Gabinete. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. http://www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 11 de Janeiro de 2019. 
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Combustíveis 
em Transito: Óleo Diesel, Diesel S10, Gasolina e Lubrificantes atendendo solicitação das Secretarias 
de Educação, Cultura e Esportes, Infraestrutura, Administração e Gestão Pública, Agricultura, Ação 
Social e Gabinete, conforme anexo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 11 de Janeiro de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 10:30 horas do dia 23 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Combustí-
veis Óleo Diesel, Diesel S10, Gasolina e Lubrificante, para o Fundo Municipal de Saúde de Curral 
Velho-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 11 de Janeiro de 2019. 
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 11:30 horas do dia 23 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Combustí-
veis Transito: Óleo Diesel, Diesel S10, Gasolina e Lubrificante, para o Fundo Municipal de Saúde 
de Curral Velho-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02e Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 11 de Janeiro de 2019. 
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
 CONVOCAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

OBJETO: Aquisição de forma parceladas de medicamentos diversos, destinado ao Fundo 
Municipal de Saúde deste município.

O Pregoeiro Oficial convoca o comparecimento das seguintes empresas: SÓ SAÚDE PRODUTOS 
HOSPITALAR EIRELI; DISMENE DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS DO NORDESTE LTDA 
- ME; A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA; ENDOMED 
COM. E REP. DE MEDICAMENTOS LTDA E M&R COMÉRCIO EIRELI - ME, para a fase de lances 
verbais, que será realizado no dia 17 de janeiro de 2019 às 14:30 horas no prédio da Prefeitura 
Municipal de Cuité de Mamanguape - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Cuité de Mamanguape - PB, 10 de janeiro de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
 CONVOCAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

OBJETO: Aquisição de forma parceladas de material médicos e hospitalares diversos, destinado 
ao Fundo Municipal de Saúde deste município.

O Pregoeiro Oficial convoca o comparecimento das seguintes empresas: SÓ SAÚDE PRODU-
TOS HOSPITALAR EIRELI; DISMENE DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS DO NORDESTE 
LTDA - ME; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA; ENDOMED COM. E REP. 
DE MEDICAMENTOS LTDA E M&R COMÉRCIO EIRELI - ME, para a fase de lances verbais, que 
será realizado no dia 17 de janeiro de 2019 às 16:30 horas no prédio da Prefeitura Municipal de 
Cuité de Mamanguape - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Cuité de Mamanguape - PB, 10 de janeiro de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS – PROCON
 AVISO DE TORNAR SEM EFEITO PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial nº 01.006/2018
O Coordenador do Fundo Municipal de Defesa de Direitos Difusos – PROCON- de  Campina 
Grande, Paraíba no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor, TORNA 
SEM EFEITO a publicação do AVISO  DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO, EXTRATO DA ATA 
DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 01.001/2019  E CONTRATO Nº 01.002/2019/CSL, publicado no 
Diário Oficial do Estado (página 32) e Jornal a União (página 27) todos do dia 04/01/2019  e no 
Semanário Oficial (páginas  03 e 04) de  31/12/2018 a 04/ 01/2019, por interesse publico. Cujo 
objeto é AQUISIÇÃO DE  COMBUSTIVEIS PARA FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS, PARA 
ATENDER AO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS – PROCON – CG. Cam-
pina Grande - PB, 11 de janeiro de 2019. RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR - Coordenador 
Executivo do Procon de Campina Grande – PB.
 

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
EXTRATO DE TERMO DE REVOGAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 01.011/2018
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.006/2018

OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEIS PARA FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS, 
PARA ATENDER AO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS – PROCON – CG, 
no uso de suas atribuições legais, que lhe são conferidas pela legislação em vigor, especialmente 
asumula 473 do STF e a Lei 8666/93 e suas alterações posteriores, resolve: REVOGAR, por conve-
niência e oportunidade, o Processo Licitatórionº01.011/2018/PROCON, edital de Pregão Presencial 
nº 01.006/2018. Fica aberto o prazo para apresentação de eventuais recursos nos termos do artigo 
109, inciso I, alínea “d”, da Lei Federal 8.666/93. Publique-se na imprensa oficial. Campina Grande, 
11 de janeiro de 2019. RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTEJR - COORDENADOR EXECUTIVO 
– PROCON de Campina Grande.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços técnicos especializados 

de Consultoria e Assessoria em Auditoria Pública e Social.. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 
05.010 - Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 04.122.2001.2092 - Ações Adminis-
trativas da STTP 1001 - Recursos Ordinários 33.90.35 99 - Serviços de Consultoria. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públi-
cos de Campina Grande e: CT Nº 00009/2019 - 09.01.19 - Brito e Barros Consultoria e Auditoria 
Contábil - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITE – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 026/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que considerando alterações necessárias nas especificações dos itens 
constantes do Termo de Referência, à sessão de abertura dos envelopes do PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 026/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o AQUISIÇÃO DE VEICULOS AUTOMOTORES, 
agendado para o dia 30\082018 às 10h00min, FICA ADIADA para o dia 05/09/2018 às 10h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Caturité, à Rua João Queiroga, N°. 18, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3345-1073 / 3345-1075. 

Caturité, 24 de Agosto de 2018.
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 10:30 horas do dia 25 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Prestação de serviços para 
treinamento em corte e costura industrial, visando a capacitação profissional continuada e geração 
de emprego e renda, para atender as necessidades do Centro de Inclusão Produtiva desta cidade. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 às 11:30 e das 13:30 às 17:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 11 de Janeiro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 25 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição 
parcelada de gêneros alimentícios para a merenda escolar. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: 
no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Ines - PB, 11 de Janeiro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 006/2019
OBJETIVO: Aquisição de material médico hospitalar, odontológico, destinado as atividades da 

secretaria de saúde do município de DESTERRO conforme termo de referência em anexo ao edital.
A reunião será no dia 09:30 horas do dia 12 de fevereiro de 2019,
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – 

Centro – Desterro PB., Centro, DESTERRO- PB de 08:00 as 12:00hs de segunda a sexta.
Desterro - PB, 08 de janeiro de 2019.

GEANO ALMEIDA DOS SANTOS
Pregoeiro Oficial/PMD  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 13:00 horas do dia 25 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Material de Limpeza 
e diversos para Secretaria de Educação e Ação e Promoção Social, Fundo Municipal de Assistência 
Social, Fundo Municipal de Saúde e diversas secretarias do Município de Igaracy/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 11 de Janeiro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Gêneros 
Alimentícios parceladamente, para merenda escolar da Secretaria de Educação e ação e promoção 
social, Fundo Municipal de Assistência Social, Fundo Municipal de Saúde e demais secretarias 
do Município de Igaracy-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 11 de Janeiro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 08:20 horas do dia 25 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Hortifrutigranjeiro 
destinados a todas secretarias do Município de Igaracy, Fundo Municipal de Assistência Social e Fun-
do Municipal de Saúde de Igaracy-PB, Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

 Igaracy - PB, 11 de Janeiro de 2019. 
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 15:00 horas do dia 25 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de carnes e 
frango, destinados as Escolas Municipais, Creche, demais Secretarias do Município de Igaracy-
-PB, Fundo Municipal de Saúde e Fundo Municipal de Assistência Social. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.
igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 11 de Janeiro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Décimo Sexto Termo de Aditivo ao Contrato nº 00070/2015, em 02.06.2015.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa, CONCRETISA CONSTRUTORA LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de pavimentação em paralelepípedo.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
TERMO DE REVOGAÇÃO 

PROCESSO Nº 21.919/2018 – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 10.001/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

REFORMA, RECUPERAÇÃO E MELHORIAS NAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE.
A Secretária de Saúde do Município de João Pessoa, no uso de suas atribuições, resolve RE-

VOGAR a presente licitação, com base no Art. 49 da Lei nº. 8.666/93, face às razões de interesse 
público decorrentes dos fatos supervenientes elencadas na Nota Técnica nº 011/2019-Controla-
doria Geral do Município - CGM. Com este ato, fica aberto o prazo recursal previsto na legislação 
pertinente, ou seja, art.109, Inciso I, alínea “c” da Lei Federal 8.666/93. 

 João Pessoa, 11 de Janeiro de 2019.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de medicamentos diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde deste 

Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Mataraca: 2035 - Manut. Prog. Saúde na Família - PSF; 2037 - Manut. Prog. Assist. 
a Farmácia Básica; 2041 - Manut Fundo Municipal de Saúde; 2050 - Teto Municipal da Média e 
Alta Complex. Ambulatorial e Hospitalar; 3390.30 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Matraca Junta-
mente com o Fundo Municipal de Saúde de Mataraca e: CT Nº 00001/2019 - 04.01.19- Suframed 
Com. de Mat.Med.Hosp. Ltda - R$ 478.958,25.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de materiais médicos diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde 

deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00013/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Mataraca: 2035 - Manut. doProg. Saúde na Família - PSF; 2037 - Manut. 
doProg. Assist. a Farmácia Básica; 2041 - Manut. Fundo Municipal de Saúde; 2050 - Teto Municipal 
da Média e Alta Complex Ambulatorial e Hospitalar; 2052 - NASF - Núcleo de Apoio a Saúde da 
Família; 2054 - SAMU - Serv. de Atendimento Móvel de Urgência; 3390.30 - Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Mataraca juntamente com o Fundo Municipal de Saúde de Mataraca e: CT Nº 00002/2019 
- 04.01.19 - EXPANSAO MEDICA LTDA - R$ 400.014,30.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZOPOLIS
AVISO - CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2019

Torna público que fará realizar através da Secretaria de Educação, sediada na Rua João 
Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 08:30 horas do dia 04 de fevereiro 
de 2019, chamada publica para: COMPRA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA A MERENDA 
ESCOLAR CONFORME LEI 11.947/2009 DE 16 DE JULHO DE 2009, E A RESOLUÇÃO/CD/
FNDE Nº 38/2009, 26/2013 e 04/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. 

Marizópolis - PB, 11 de Janeiro de 2019
JACI GOMES BATISTA

SECRETÁRIO (A) MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
JOSÉ LINS BRAGA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações, bem como toda legislação correlata, 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, EXCLUSIVO para 
empresas enquadradas na LC n.º 123/2006 e alterações, em reunião que ocorrerá na sede da 
Prefeitura Municipal de MARI, no dia 24  de janeiro de 2019 as 09:00 horas. Objetivo: Eventual 
aquisição de pães destinados a merenda e demais programas municipais. Maiores informações e 
aquisição do edital através do site www.mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 
146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min ou pelo e-mail: 
cpl.mari.2017@gmail.com.

Mari-PB, 10 de janeiro de 2019.
Alexandre Pereira da Silva 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRAS DE RETOMADA DA CONSTRUÇÃO DA QUADRA ESPOR-

TIVA ESCOLAR COBERTA COM VESTIÁRIO NA RUA PROJETADA, S/N NO CONJUNTO SÃO 
FRANCISCO NO MUNICIPIO DE OLIVEDOS. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR tendo em 
vista que a empresa LEONALDO CANDIDO DE SOUTO EIRELI, CNPJ N.º 24.863.266/0001-26 – foi 
habilitada e não ouve qualquer manifestação das outras empresas foi aberto o envelope de Proposta 
de Preço da empresa habilitada e constatou-se o seguinte resultado - Valor: R$ 388.086,67 (trezentos 
e Oitenta e Oito Mil Oitenta e Seis Reais e Sessenta e Sete Centavos). Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (83) 9910521338. E-mail: olivedos.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 11 de Janeiro de 2018
GENILSON GALDINO FERNANDES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 08h30min, do dia 24 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Gêneros Alimentícios diversos para melhor atender as necessidades da Merenda Escolar como 
também das demandas da Administração Municipal até dezembro de 2019. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
administracao@piloezinhos.pb.gov.br. Telefone: (083) 3627 1040.

Pilõezinhos – PB, 10 de Janeiro de 2019.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 08h00min, do dia 25 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Frutas e Verduras diversas para melhor atender as necessidades da Administração Municipal 
no exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: administracao@piloezinhos.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3627 1040.

Pilõezinhos – PB, 10 de Janeiro de 2019.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10:00 hs do dia 14 de Janeiro 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00036/2018, 
que objetiva: Aquisição parcelada de combustíveis diversos, destinados a diversas Secretarias e 
ao Fundo Municipal de Saúde desta Prefeitura. Justificativa: Razões de interesse público. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Av. Senador Ruy 
Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB. Telefone: (083) 3295-1317. 

Pedro Régis - PB, 11 de Janeiro de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM 
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE GERENCIAMENTO, CONTROLE 
E INTERMEDIAÇÃO NO FORNECIMENTO DE COMBUSTÍVEIS, MEDIANTE A IMPLANTAÇÃO DE 
SISTEMA DE CARTÃO MAGNÉTICO DE MONITORAMENTO DE FROTA, CONFORME TERMO 
DE REFERÊNCIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: NEO 
CONSULTORIA E ADMINISTRAÇÃO DE BENEFÍCIOS EIRELLI - R$ 878.894,38.

Passagem - PB, 11 de Janeiro de 2019
MAGNO SILVA MARTINS - Prefeito

  
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00001/2019. OBJETO: Contratação de Empresa Especiali-
zada Na Prestação de Serviços de Gerenciamento, Controle e Intermediação No Fornecimento de 
Combustíveis, Mediante a Implantação de Sistema de Cartão Magnético de Monitoramento de Frota, 
Conforme Termo de Referência. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Neo 
Consultoria e Administração de Benefícios Eirelli - CNPJ 25.165.749/0001-10. INFORMAÇÕES: na 
sede da CPL, Rua Raimundo Silva, 302 - Centro - Sala da Comissão de Licitações - Passagem - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 34783001.

Passagem - PB, 11 de Janeiro de 2019
MAGNO SILVA MARTINS - Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00001/2019

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos IV, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, 

atualizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994.
OBJETO: Aquisição de combustíveis e lubrificantes, destinados aos veículos de diversas secreta-

rias, conforme especificações no contrato, pela contratação direta da empresa TALISSUEL COSMO 
BARBOSA DINIZ EIRELI – CNPJ nº 05.821.353/0001-76, com o valor global de R$ 67.120,00 
(sessenta e sete mil, cento e vinte reais).

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
Pedra Branca -  PB, em  10 de Janeiro de 2019.

ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA
Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2019, que objetiva: Contratação de serviços técnicos e especializados na Área Contábil, 
destinado a atender as necessidades administrativas desta edilidade, durante o exercício finan-
ceiro de 2019; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MACEDO 
CONTABILIDADE E AUDITORIA PUBLICA LTDA - R$ 84.000,00.

Sertãozinho - PB, 09 de Janeiro de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ

 AVISO DE CONVOCAÇAO 
ABERTURA PROPOSTA DE PREÇOS 

TOMADA DE PREÇO Nº 0003/2018 - CPL 
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, vinculada a Secretaria Municipal de Administração, 

após prazo recursal da habilitação, convoca os interessados, especialmente os que participam do 
procedimento licitatório Tomada de Preço nº 0003/2018, cujo objeto e a EXECUÇÃO DE OBRA 
DE CONSTRUÇÃO UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE - TIPO I NO MUNICIPIO DE SÃO VICENTE 
DO SERIDÓ/PB, NO AMBITO DO PROGRAMA REQUALIFICA UBS DO MINISTÉRIO DA SAÚDE 
CONTRATO DA PROPOSTA Nº 08619.6500001/15-0002, CONFORME PROJETO BÁSICO, para 
ABERTURA DO ENVELOPE N° 02 (PROPOSTA DE PREÇOS) que será realizada no dia 14/01/2019, 
às 08:00 (oito) horas na sala de Reunião da CPL. 

São Vicente do Seridó - PB, 10 de Janeiro de 2019
MICHEL PLATINI CORDEIRO DE FARIAS - Presidente da Comissão

  
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de Empresa técnica especializada em Locação de Infraestrutura para 
realização das festividades Municipais do Município de São Sebastiao de Lagoa de Roça.. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
São Sebastião de Lagoa de Roça: 02130.27.812.2006.2089- 33.9039.00 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA JURIDICA FONTE 001. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00003/2019 - 09.01.19 
- EDUARDO DA SILVA BARBOSA - R$ 44.450,00; CT Nº 00004/2019 - 09.01.19 - ELIANDRO DOS 
SANTOS PINHEIRO 03331927457 - R$ 13.350,00; CT Nº 00005/2019 - 09.01.19 - ALEXANDRE 
LAURENTINO DA SILVA - ME - R$ 9.006,00.

UNIÃO  A
Esportes
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 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 24 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMISSORA DE 
RÁDIO DIFUSÃO QUE TENHA PROGRAMAÇÃO E CONTEÚDO JORNALÍSTICO PREDOMINAN-
TEMENTE VOLTADO PARA O MUNICÍPIO DE SUMÉ PARA DIVULGAÇÃO DE ATOS DO PODER 
EXECUTIVO MUNICIPAL E TRANSMISSÃO AO VIVO DO PROGRAMA �GOVERNANDO COM 
VOCÊ”.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 11 
de Janeiro de 2019

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
TRANSPORTE ESCOLAR. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 11 de Janeiro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Pregão Presencial nº 004/2019

Processo nº 005/2019
O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 

interessados que às 09:30 do dia 23 de janeiro de 2019, realizará o Pregão Presencial para Registro 
de Preços paraServiços de Manutenção Preventiva e Corretiva de Equipamentos Odontológicos, 
Médicos e Hospitalares das Unidades de Saúde do Município de Santa Rita/PB. O Edital poderá 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 297/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Admi-
nistrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 10/01/2019, às 09h(nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FARINHA DE TRIGO E FERMENTO. des-
tinado a SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA - SEAP, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 19-00021-8
João Pessoa, 11 de Janeiro de 2018

JOÃO CLAUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, 
PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas ou 
através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 11 de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Pregão Presencial nº 006/2019

Processo nº 007/2019
O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 

interessados que às 09:30 do dia 24 de janeirode 2019, realizará o Pregão Presencial 006/2019, 
paraREGISTRO DE PREÇOS PARAAQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA, PB.O Edital poderá 
ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, 
PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas ou 
através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais.

Santa Rita, 11 de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Pregão Presencial nº 007/2019

Processo nº 008/2019
O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 

interessados que às 09:30 do dia 30 de janeirode 2019, realizará o Pregão Presencial 007/2019, 
paraREGISTRO DE PREÇOS PARAAQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO PARA ATENDER AS DEMAN-
DAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA, PB.O Edital poderá ser retirado 
na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça 
Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do 
link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais.

Santa Rita, 11 de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 003/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de materiais de expediente 
e didático, destinados a manutenção de diversas secretarias do município de São Bentinho/PB. 
Data e local, as 09:00 horas do dia 25/01/2019, na sala de reunião da CPL, na Rua Francisco 
Felinto dos Santos, Anexo I, Sede da Prefeitura, s/n, Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.
licitações@gmail.com.

São Bentinho - PB, 11 de Janeiro de 2019.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Quinto Termo Aditivo ao Contrato nº 029.01/2016/PMSJT. PARTES: PREFEITU-

RA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE e a empresa MARCOS ANTONIO CORDEIRO FERREIRA 
EIRELI – EPP (CAIPIRA CONSTRUÇÕES). OBJETO DO ADITIVO: Constitui objeto do presente 
Termo Aditivo a Prorrogação do prazo de vigência do Contrato Administrativo nº 02901/2016/PMSJT, 
por 06 (Seis) meses, que passa a ter vigência a partir de 11 de Janeiro de 2019 até 11 de Julho 
de 2019, em conformidade com o Art. 57, §1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 

posteriores. JOSÉ MAUCELIO BARBOSA – Prefeito Constitucional - SÃO JOÃO DO TIGRE – PB.

EMPRESA RÁDIO TABAJARA DA PARAÍBA S/A
CNPJ: 09.366.790/0001-06

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Ficam convocados os Senhores Acionistas e Membros dos Conselhos de Administração e Fiscal 

a comparecerem a Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se às 10h do dia 17 de janeiro de 
2019, na Sede Rádio Tabajara, situada à Avenida Dom Pedro II, s/n – Torre, na cidade de João 
Pessoa, Estado da Paraíba, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Aprovação das alterações e atualizações realizadas no Estatuto Social e no Regimento Interno;
b) Definição dos membros dos Conselhos Administrativo e Fiscal;
c) Outros assuntos de interesse da Empresa.
A presente convocação está de conformidade com o que preceitua as Leis Federais nº 

13.303/2016 e nº 6.404/76, o Decreto-Lei nº 200/67, bem como a Medida Provisória nº 276, de 02 
de janeiro de 2019, publicada no DOE do dia 05/01/2019.

João Pessoa, 07 de janeiro de 2019.

MARIA EDUARDA DOS SANTOS FIGUEIREDO
Diretora Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 01/2019-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1892/2018

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, torna público para conhecimento dos interessados, 
que realizará às 10:00 (dez) horas do dia 24 de janeiro de 2019, na sala da Comissão Permanente 
de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pes-
soa/PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 01/2019-SRP, tipo menor taxa administrativa 
(apresentada em percentual), aplicada sobre o valor global, a qual será processada e julgada em 
conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Decreto Estadual nº 34.986/2014, Lei 123/2006, Resoluções 
nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, 
tendo como objeto  a contratação de empresa especializada na administração, gerenciamento e 
controle de frota em rede de postos credenciados com fornecimento de combustíveis automotivos 
(etanol, gasolina, e óleo diesel), por meio de sistema eletrônico com cartão magnético com chip, 
para atender a demanda da Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, pelo período de 12 
(doze) meses. O Edital e demais informações,  poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, 
no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes horários: de 
terça a quinta-feira, das 08:00 às 12:00 horas.

João Pessoa, 11 de janeiro de 2019.
Francisca Célia M. Sarmento

Pregoeira 

 MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº  056/2018

Recorrente:  ARESPB SEGURANÇA PRIVADA EIRELI-EPP 
O Pregoeiro Presencial do Ministério Público da Paraíba, torna público aos licitantes interessados, 

que o Excelentíssimo Senhor Procurador-Geral de Justiça, no uso de suas atribuições, conheceu 
o recurso e, no mérito, negou provimento, mantendo a decisão do Pregoeiro  declarando como 
vencedora a licitante DIGNA SEGURANÇA PRIVADA LTDA, CNPJ nº 25.320.846/0001-30. Fica a 
licitante recorrente e demais licitantes intimados  da decisão.

João Pessoa, 10/janeiro/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

“ A DIFERLUB COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA, CNPJ: 69.909.133/0005-05, torna 
público que requereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
a Licença de Operação do imóvel para comercialização atacadista de lubrificantes, situado a Rua 
das Mangueiras, 214B - QuadraQ-02 LOTE L14Y - CEP: 58.106-542, bairro: Amazônia Park .”
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